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Reportagem do Correio investiga o que 
é feito com os veículos descartados no 

meio ambiente. Levantamento exclusivo 
atesta que o Brasil produz 5,6 milhões de 

toneladas de lixo automotivo por ano, que 
nem sempre são reciclados. PÁGINAS 7 E 8

Exposição oferece um olhar inovador sobre a vida e a obra do pintor holandês, 
com telas do artista expressionista em projeções. Depois de passar por 25 países e 
receber mais de 20 milhões de pessoas, a mostra estreia hoje em Brasília. PÁGINA 20

PÁGINA 9 

PO na disputa — Ao CB.Poder, o 
vice-presidente do PSD-DF, Virgílio Neto, 
reafirmou que o ex-senador Paulo Octávio 
será candidato ao GDF. PÁGINA 14

A dois dias do prazo final para as convenções 
partidárias, um dos candidatos mais bem colocados 
nas pesquisas deve ficar de fora da disputa ao governo 
do Distrito Federal. A aproximação do União Brasil, do 
senador José Antonio Reguffe, com o Republicanos, 

da base de apoio do presidente Bolsonaro, levará 
a aliança para o grupo que sustenta a reeleição de 
Ibaneis Rocha (MDB). Assim, Reguffe não terá legenda 
para se candidatar ao GDF. Ontem, o presidente do 
União no DF, Manoel Arruda, declarou o apoio do 

diretório a Bolsonaro, numa articulação do ministro 
da Justiça, Anderson Torres. As negociações entre UB 
e Republicanos passam, também, pela ex-ministra 
Damares Alves, que almeja disputar o Senado Federal, 
e tem apoio do Palácio do Planalto.  

Autópsia da sucata 

Juro chega a 13,75% e 
deve subir para 14%

Um planeta chamado Van Gogh

Conecte-se 
com o seminário 

China inicia 
testes militares

Live debaterá hoje, 
às 15h30, a nova fase 

do comércio e do 
turismo. O evento 
terá transmissão 
nas redes sociais.

Depois da partida 
de Nancy Pelosi, 
líder da Câmara 

dos EUA, Pequim 
faz manobras 

sem precedentes.  

PÁGINA 10 PÁGINA 11

Correio Talks Taiwan

Rosane Garcia / É preciso reforçar a 
importância das vacinas. PÁGINA 12

Samanta Sallum / Economia 
domina a volta do Congresso. PÁGINA 18

Luiz Carlos Azedo / Desencontros 
entre Bolsonaro e a Fiesp. PÁGINA 5 

Denise Rothenburg / Bolsonaro 
sobe, Lula busca novos apoios. PÁGINA 4 

Ana Maria Campos / Mistério sobre 
Damares está perto do fim. PÁGINA 16 

Atual bicampeão 
da Libertadores, 
Palmeiras reage no 
Mineirão depois 
de estar perdendo 
por 2 x 0 e arranca 
empate no fim no 
duelo de ida pelas 
quartas de final.  

PÁGINA 21

Alviverde resistente

União Brasil trocará Reguffe
por Ibaneis Rocha e Damares 

STF retoma hoje análise 
da retroatividade da 
Lei de Improbidade 

Mulher de 31 anos assassinada 
em Ceilândia: o marido fugiu

Suspeito de matar a menina 
Bárbara, 10, é achado morto

Justiça anula julgamentos de 
quatro réus da Boate Kiss

 Durou uma semana o mistério do desaparecimento da técnica de 
enfermagem Danyanne da Cunha, 35 anos. Ela foi encontrada morta ontem, 
em Brazlândia, com um tiro na cabeça. Mãe de duas crianças, Danyanne foi 
assassinada após uma emboscada armada por dois conhecidos, Ramon 

e Manoel (fotos/D), que a ajudavam num esquema de agiotagem. Os 
dois deviam dinheiro à vítima e, no último dia 27, num encontro, no 

Riacho Fundo, fizeram a servidora pública refém e depois a executaram. 
Ambos estão presos e um terceiro homem é procurado pela polícia.

PÁGINAPÁGINAPÁGINAS 3 E 15

PÁGINAS 6, 17 E 19

Covardia e cinismo na 
morte de Danyanne

Servidora do STJ, Maria 
Lucia Paternostro 
Rodrigues, 46 anos, 
morreu numa trilha, 
no Peru. Amigos e 
familiares aguardam 
o translado do corpo 
para a capital. PÁGINA 17

Brasília e a Justiça de 
luto por Maria Lucia

Minervino Júnior/CB/D.A Press     
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PT abandona Freixo e 
abre crise com o PSB

Diretório insiste na candidatura de André Ceciliano ao Senado e não aceita que Alessandro Molon dispute a 
vaga. Gesto do PT-RJ, que precisa ser avaliado pela cúpula nacional do partido, foi duramente criticado

O 
diretório do PT no Rio de 
Janeiro retirou o apoio ao 
deputado federal Marcelo 
Freixo ao Palácio Guanaba-

ra e aprofundou a crise com o PSB 
no estado, cujos reflexos deverão ser 
sentidos na aliança nacional, em 
torno da candidatura de Luiz Iná-
cio Lula da Silva à Presidência. O 
rompimento é porque o PT-RJ in-
siste na candidatura ao Senado do 
deputado estadual André Ceciliano, 
enquanto os socialistas não abrem 
mão de que o deputado federal Ales-
sandro Molon dispute a vaga e com-
ponha a chapa majoritária.

O rompimento, porém, ain-
da precisa passar pelo crivo do 
diretório nacional do PT, mas a 
fratura se aprofundou. O parti-
do acusa Molon e o PSB de que-
brarem um acordo firmado, no 
final do ano passado, que pre-
via que os petistas fariam o 
candidato ao Senado em troca 
de não lançarem um nome ao 
governo fluminense.

Molon, porém, nega o acerto e 
defende que sua candidatura é a 
única capaz de rivalizar com a do 
senador  bolsonarista Romário 
(PL-RJ). “Nossa pré-candidatura 
já tem o apoio de quatro parti-
dos: PSB, PSol, Rede e Cidadania. 
E aparece em primeiro lugar na 
última pesquisa para o Senado. 
Reafirmo: não fiz e não participei 
de qualquer acordo para ceder ao 
PT a vaga ao Senado”, assegurou.

Ele acrescentou que os pe-
tistas estão defendendo interes-
ses menores, quando todos de-
veriam estar mais preocupados 
em enfraquecer o bolsonarismo 
e seus representantes. “Não po-
demos repetir os erros do passa-
do”, exortou Molon.

O presidente do diretório flu-
minense do PT, João Maurício de 
Freitas, defendeu a posição do 
partido. Além de classificar co-
mo “egoísta, divisionista e isola-
da” a posição de Molon, acusou
-o de ser o responsável por rom-
per a maior aliança da esquerda 
no estado nos últimos 30 anos

“Fomos um dos primeiros 

 » VICTOR CORREIA

Apoio do PT a Freixo é considerado fundamental para que ele consiga rivalizar com Cláudio Castro na disputa pelo Palácio Guanabara

Pedro Prado

partidos a declarar apoio a 
Marcelo Freixo, e construí-
mos com muito empenho e 
dedicação sua pré-candida-
tura”, observou.

A deputada federal Benedi-
ta da Silva (PT-RJ) também de-
fendeu a decisão do diretório. 
Em áudio enviado a correligio-
nários, criticou Molon e afirmou 
que “não falta palanque para Lu-
la” no Rio.

Ceciliano, o candidato que o 
PT quer para o Senado, é presi-
dente da Assembleia Legislati-
va do Estado do Rio de Janeiro 
(Alerj) e muito próximo do gover-
nador Cláudio Castro (PL). Por 
conta disso, apoiadores de am-
bos estavam até pregando o vo-
to “bolsolula” — o atual ocupan-
te do Palácio Guanabara é apoia-
do pelo presidente Jair Bolsonaro 
(PL) e o pré-candidato a Senado, 
pelo ex-presidente.

Reflexos

O rompimento do PT com a 
campanha de Freixo pode ter re-
flexos negativos no partido nos 
cenários estadual e nacional. 
Segundo levantamento Genial/
Quaest, de 14 de julho, o candi-
dato do PSB e Castro estão tecni-
camente empatados, com 22% e 
24% das intenções de voto, res-
pectivamente. Para piorar, a cri-
se acontece no berço político de 
Bolsonaro (PL) e seus filhos.

A decisão do PT fluminense 
foi criticada por aliados e mem-
bros do próprio partido. “Enten-
demos a legitimidade da estraté-
gia do PT de ter candidatura pró-
pria ao Senado no Rio de Janeiro. 
Mas exigir a retirada do candida-
to que, em sucessivas pesquisas, 
é o mais bem posicionado pa-
ra derrotar o candidato do bol-
sonarismo, escapa à lógica. Não 

há hipótese de apoiarmos Ceci-
liano”, disse a deputada federal 
Talíria Petrone (PSol-RJ).

O ex-prefeito de São Paulo, 
Fernando Haddad, também se 
disse preocupado com a situa-
ção e reiterou apoio a Freixo. “Ve-
jo com preocupação, porque te-
mos grande condição de vencer 
as eleições no Rio. Temos um 
candidato que, se não é o líder, 
está próximo do líder. Uma figu-
ra louvável.

O PT-RJ também foi severa-
mente criticado nas redes so-
ciais. Uma delas veio da can-
tora Anitta, ao pedir que Mo-
lon “lance logo” a candidatura 
e declarar voto a ele — tal como 
fizera com Lula. Outro que se 
manifestou contra o PT flumi-
nense foi o youtuber Felipe Ne-
to: disse que a decisão foi “uma 
politicagem mesquinha, peque-
na e vergonhosa”.

O presidente Jair Bolsona-
ro (PL) cancelou, ontem, a ida 
à Federação das Indústrias do 
Estado de São Paulo (Fiesp) co-
mo candidato à reeleição. Ele 
havia marcado a visita à enti-
dade para 11 de agosto e tam-
bém desistiu de jantar com em-
presários, do grupo Esfera Bra-
sil, no mesmo dia.

Extraoficialmente, o moti-
vo para o cancelamento da ida 
à Fiesp é a pressão que Bolso-
naro seria pressionando a assi-
nar o manifesto pela democra-
cia articulado pela Fiesp e que 
tem o apoio de entidades co-
mo a Federação do Comércio 
de São Paulo (FecomercioSP) e 
a Federação Brasileira dos Ban-
cos (Febraban).

A Fiesp recolhe assinaturas 
para o documento em meio aos 
ataques sem provas de Bolsona-
ro ao sistema eleitoral. A entida-
de comandada por Josué Gomes 
pretendia convidá-lo a assinar a 
carta no debate da semana que 
vem. Mas, ontem, em entrevis-
ta, o presidente rejeitou tornar-
se signatário. “Essa carta é polí-
tica, não preciso dizer se sou de-
mocrático ou não. Não precisa de 
carta, comprovo que sou demo-
crata pelo que fiz”, disse.

Também no dia 11 de agosto, 
um ato está marcado na Facul-
dade de Direito da Universida-
de de São Paulo (USP), no Largo 
de São Francisco, de manhã. Ju-
ristas, empresários, banqueiros, 
ex-ministros do Supremo Tribu-
nal Federal (STF) e representan-
tes de diversas entidades da so-
ciedade civil planejam se reunir 
para um evento de resposta aos 
ataques de Bolsonaro ao Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE).

A Fiesp tem realizado debates 
com os candidatos à Presidência 
para entregar as propostas do se-
tor industrial e ouvir os planos 
de governo de cada candidato. 
A entidade empresarial sabati-
nou o nome do MDB ao Palácio 
do Planalto, Simone Tebet, e vai 
debater temas de interesse do se-
tor com Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT), na próxima terça-feira.

Bolsonaro não 
vai mais à Fiesp

As urnas eletrônicas 
têm sido motivo de 
orgulho nacional e 
trouxeram, nesses 
26 anos de uso no 
Brasil, transparência, 
confiabilidade 
e velocidade na 
apuração do resultado 
das eleições”

Senador Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG)

Em pronunciamento no Ple-
nário do Senado depois do re-
cesso, o presidente da Casa, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), voltou 
a defender as urnas eletrônicas, o 
processo eleitoral, o Tribunal Su-
perior Eleitoral e o Estado demo-
crático de direito. O parlamentar, 
novamente, seguiu no caminho 
oposto ao do comandante da Câ-
mara, deputado Arthur Lira (PP
-AL), que vem se esquivando de 
assumir posições contrárias às 
do presidente Jair Bolsonaro (PL) 
— que faz críticas frequentes ao 
pleito e ao sistema de votação.

Pacheco defendeu, sobretu-
do, os ministros Edson Fachin e 
Alexandre de Moraes, respecti-
vamente atual e próximo presi-
dente do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) — alvos habituais de 
Bolsonaro e seus aliados. “Gos-
taria de reconhecer o bom tra-
balho que vem sendo realizado 
na presidência do Tribunal Su-
perior Eleitoral pelo ministro Ed-
son Fachin, bem como expressar 
minha certeza de que tal traba-
lho exitoso terá continuidade na 
gestão do ministro Alexandre de 

Moraes, que assume, no próximo 
dia 16 de agosto, a presidência da 
Corte Eleitoral, responsável pe-
la condução das eleições”, disse.

Orgulho nacional

O presidente do Senado desta-
cou a importância das urnas ele-
trônicas como ferramentas para 
evitar os “vícios eleitorais” que 
marcavam o voto em papel. “As 
urnas eletrônicas têm sido mo-
tivo de orgulho nacional e trou-
xeram, nesses 26 anos de uso no 
Brasil, transparência, confiabili-
dade e velocidade na apuração 
do resultado das eleições. Elas 
têm-se constituído em ferramen-
ta poderosa contra vícios eleito-
rais muito frequentes na época 
do voto em papel. Representam, 
portanto, um verdadeiro aperfei-
çoamento institucional”, afirmou

Pacheco acrescentou que tem 
“plena confiança” no sistema 
eleitoral, no TSE e afirmou que o 
próximo presidente da Repúbli-
ca terá legitimidade reconhecida, 
assim que proclamado o resulta-
do das urnas.

“O rito eleitoral confere pro-
tagonismo à vontade popular, 

Pacheco defende urnas, ministros e TSE
 » RAPHAEL FELICE

Roque de Sá/Agência Senado

garantindo que os verdadeiros de-
tentores do poder possam livre-
mente escolher seus governantes. 
As eleições existem para assegurar 
a legitimidade do poder político, 
pois o resultado das urnas é a res-
posta legítima da vontade popu-
lar. Legitimidade que deve ser re-
conhecida, assim que proclamado 
o resultado das urnas”, salientou.

Mais uma vez, Pacheco pe-
diu “pacificação de ânimos” e 

civilidade durante o período elei-
toral. “Na qualidade de chefe de 
Poder, no começo deste segundo 
semestre de 2022, faço um apelo 
a todos os cidadãos, a todos os 
segmentos da sociedade e a todas 
as autoridades públicas no senti-
do da pacificação de ânimos, no 
sentido do cultivo da razoabili-
dade e da civilidade”, observou.

O discurso de Pacheco veio 
na sequência mais uma crítica 

de Jair Bolsonaro (PL), dessa vez 
contra as cartas em defesa da de-
mocracia elaboradas pela Facul-
dade de Direito da Universida-
de de São Paulo (USP) e pela Fe-
deração da Indústria dos Esta-
do de São Paulo (Fiesp) — com 
apoio de instituições como a Fe-
deração Brasileira de Bancos (Fe-
braban). Segundo o presidente, 
quem aderiu aos documentos 
é “cara de pau” e “sem caráter”.

O PROS apoiará a 
candidatura do ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva e 
se prepara para retirar a de 
Pablo Marçal — o infl uencer, 
mesmo assim, anunciou, 
também ontem, que vai ao 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) para tentar manter o 
sonho de comandar o país. A 
negociação para a adesão do 
PROS à campanha de Lula foi 
negociada entre o presidente 
da legenda, Eurípedes Júnior, 
o coordenador de programa 
da campanha de Lula, Aloizio 
Mercadante, e o candidato a 
vice na chapa petista, Geraldo 
Alckmin. Já Marçal disse que 
jamais “andaria” com o PT e, 
nos bastidores, comentava-se 
que apoiaria Jair Bolsonaro 
(PL) num eventual segundo 
turno. A chapa de Lula 
contará com o apoio de PT, 
PSB, PC do B, PV, REDE, PSol, 
Solidariedade e PROS — mais 
setores do MDB e do PSD.

 » PROS apóia Lula e 
Marçal judicializa

Nó apertado no RS

Assim como no Rio de 
Janeiro, outro nó de PT e 
PSB é no Rio Grande do Sul. 
O então pré-candidato ao 
governo gaúcho pelo PSB, 
Beto Albuquerque, desistiu 
de concorrer e o partido 
culpou a dificuldade em 
compor com PT e PDT como 
motivo para a desistência. 
No estado, o conflito gira 
em torno da candidatura ao 
Executivo, pois enquanto o 
PSB defendia Albuquerque, 
o PT insiste no deputado 
estadual Edegar Pretto. A 
saída do pessebista, porém, 
não resolveu o conflito, 
pois a legenda insiste na 
candidatura própria — e 
lançou o ex-deputado 
federal Vicente Bogo ao 
Palácio Piratini.
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Observadores preocupados

A 
União Interamericana 
de Organismos Eleito-
rais (Uniore), terceira en-
tidade a firmar um acor-

do com o Brasil para observar as 
eleições gerais de outubro, está 
preocupada com os ataques às 
urnas eletrônicas — feitos com 
frequência pelo presidente da 
República e seus seguidores. Se-
gundo fontes ouvidas pelo Cor-

reio, os representantes da insti-
tuição não citaram Jair Bolsonaro 
(PL) nem avaliaram a possibilida-
de de um golpe de estado, mas de-
monstraram a necessidade de que 
haja cuidado com a lisura do pro-
cesso de votação para que não dê 
margem à mínima contestação.

A preocupação da Uniore 
está voltada para a constante 
campanha de descrédito das 
urnas eletrônicas e do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), que ja-
mais tinham sofrido ataques — 
e sem comprovação até agora. 
A entidade teme que haja uma 
escalada nas animosidades en-
tre grupos políticos, que pode 
ensejar novos episódios de vio-
lência — tal como o que acon-
teceu em Foz do Iguaçu, quan-
do o agente penitenciário fede-
ral Jorge Guaranho assassinou o 
dirigente petista Marcelo Arru-
da apenas por divergirem ideo-
logicamente.

A inquietação da Uniore é, 
também, por causa da profusão 
de mentiras e desinformações que 
se prevê que circularão nas redes 
sociais. A entidade reconhece que 
desde a adoção das urnas eletrô-
nicas, o Brasil tem sido um exem-
plo na realização de eleições lim-
pas, seguras e rápidas.

Cinco fatores

Nesta semana, os ministros 
Edson Fachin e Alexandre de Mo-
raes, presidente e vice-presidente 

do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), assinaram um acordo pa-
ra que a Uniore observe as elei-
ções brasileiras. A missão da en-
tidade é chefiada por Lorenzo 
Córdova Vianello, conselheiro
-presidente do Instituto Nacio-
nal Eleitoral (INE) e observará 
prioritariamente cinco fatores: 
funcionamento e auditabilidade 
do sistema eletrônico de votação; 
campanhas de desinformação; 
participação política de grupos 
socialmente excluídos; violên-
cia eleitoral; e financiamento de 
campanhas eleitorais.

Fachin disse confiar que a pre-
sença da Uniore nas eleições “as-
segurará o terreno do diálogo, da 
contraposição de ideias legíti-
mas, da diversidade e da liberda-
de”. O ministro também afirmou 
que o intuito da presença da enti-
dade é de que prevaleça a ordem 
durante o pleito.

“Com todos esses organismos, 
o propósito do TSE é o mesmo: 
cooperar com a comunidade in-
ternacional e dialogar para fins 
de aprimoramento do sistema 
eleitoral brasileiro e, portanto, de 
nossa democracia”, disse.

A Organização dos Estados 
Americanos (OEA) e o Parlamen-
to do Mercosul (Parlasul) tam-
bém já firmaram acordo com o 
TSE. Fachin já havia anunciado 
que observadores internacionais 
iriam acompanhar as eleições 
de 2022. Outros organismos fo-
ram convidados a participar do 
acompanhamento do pleito, co-
mo a Rede Eleitoral da Comuni-
dade dos Países de Língua Por-
tuguesa (CPLP), o Centro Carter, 
a Fundação Internacional para 
Sistemas Eleitorais (IFES) e a Re-
de Mundial de Justiça Eleitoral.

A presença desses organis-
mos multilaterais internacio-
nais desagrada Bolsonaro. Além 
de atacar o sistema eletrônico 
de votação e de afirmar que as 
eleições anteriores foram frau-
dadas, o presidente tem critica-
do a iniciativa do TSE de cha-
mar os observadores. Ele che-
gou a dizer que Fachin come-
teu um “estupro à democracia” 
ao se reunir com embaixadores 
de outros países com represen-
tação no Brasil para dar a eles 
informações sobre os prepara-
tivos para outubro.

Moraes, Fachin e um representante da Uniore. Ideia do TSE é fazer com que os observadores internacionais ajudem a garantir a tranquilidadade

Antonio Augusto/Secom/TSE

 » LUANA PATRIOLINO

Representantes da Uniore, que fechou acordo com o TSE para acompanharem as eleições, veem sinais 
inquietantes para a realização do pleito. Um dos principais é a campanha de desqualificação das urnas

Nove representantes do Mi-
nistério da Defesa comparece-
ram, ontem, ao Tribunal Superior 
Eleitoral para inspecionar dados 
que tinham sido liberados pela 
própria Corte há pelo menos 10 
meses. Os militares estiveram, no 
início da manhã, com a equipe 
técnica do TSE para acessar o có-
digo-fonte das urnas eletrônicas, 
após um ofício “urgentíssimo” do 
ministro da Defesa, Paulo Sérgio 
Nogueira, enviado ao presidente 
do TSE, Edson Fachin.

O tribunal disponibilizou a vi-
sita até 12 de agosto e os militares 
podem ficar por todo esse perío-
do ou finalizar os trabalhos antes. 
No entanto, os representantes saí-
ram no tribunal, na tarde de on-
tem, afirmando que voltariam à 
Corte para continuar a inspeção.

Outras entidades que partici-
param do processo de fiscalização 
dos dados anteriormente precisa-
ram de poucos dias para tirar con-
clusões. A Controladoria-Geral da 
União (CGU), por exemplo, levou 
cinco para realizar o mesmo exa-
me em janeiro, enquanto a Polí-
cia Federal (PF) vai averiguar os 
códigos pelo mesmo tempo, no 
fim de agosto. Já o Ministério Pú-
blico Federal (MPF), a Universida-
de Federal do Rio Grande do Sul 
(UFRGS) e o Senado precisaram 
de três dias, cada.

Nogueira pediu acesso ao sis-
tema, apesar de que os dados es-
tavam liberados para as entida-
des interessadas no processo de 
auditoria desde outubro do ano 
passado. “Solicito a vossa exce-
lência a disponibilização dos có-
digos-fontes dos sistemas elei-
torais, mais especificamente do 
Sistema de Apuração (SA), do Sis-
tema de Votação (Vota), do Sis-
tema de Logs de aplicações SA e 
Vota e do Sistema de Totalização 
(SisTot), que serão utilizados no 
processo eleitoral de 2022”, pede 
o ministro na solicitação ao TSE.

Os militares fazem parte do 
grupo convidado pela Justiça 
Eleitoral a participar do proces-
so de fiscalização do processo, 
assim como o MPF, universida-
des, peritos, Ordem dos Advo-
gados do Brasil (OAB), partidos 
políticos e outros.

Além dos representantes da 
Defesa, Lucas Pavão, credencia-
do pelo PTB — partido que faz 
parte da base de apoio a Bolso-
naro —, também acompanhou 
os trabalhos no TSE e participa 
da inspeção desde segunda-feira. 

Linguagem

O código-fonte é a lingua-
gem de programação dos siste-
mas das urnas eletrônicas. São 
17 milhões de linhas com sím-
bolos que formam o programa 
e como ele funciona. A inspeção 
dos dados é prevista pela Justiça 
Eleitoral a todas as entidades fis-
calizadoras.

A ida dos representantes da 
Defesa à Corte é mais um capí-
tulo do embate entre o o presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) e o Po-
der Judiciário. (LP)

Nove da Defesa 
avaliam código

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) iniciou, ontem, o julga-
mento das ações que questio-
nam a reforma da Lei de Impro-
bidade Administrativa (LIA). A 
decisão é aguardada por políti-
cos que pretendem retornar à vi-
da pública, a partir de outubro, 
caso a Corte reconheça a retroa-
tividade da lei sancionada pelo 
Congresso.

Ontem, porém, nenhum mi-
nistro votou. Falaram apenas as 
partes do processo, entidades in-
teressadas no caso e o procura-
dor-geral da República, Augusto 
Aras — que se manifestou contra 
a retroatividade da lei.

O relator, Alexandre de Mo-
raes, iniciou a leitura do voto, 
mas não concluiu. Ele disse que 
vê a lei de improbidade adminis-
trativa como “grande conquista 
no combate à corrupção” e afir-
mou que deverá retomar a vota-
ção hoje. “Em que pese não ser 
uma lei extremamente técnica, é 
uma lei que deixou inúmeras bre-
chas, permitindo inúmeras inter-
pretações sobre o caso”, afirmou.

Ao Correio, fontes projetaram 
um placar apertado entre os ma-
gistrados, com tendência para 
manter válida a reforma feita pe-
lo Congresso. O texto sancionado 
pelos parlamentares estabeleceu 
que, para a condenação de agen-
tes públicos, será exigida a com-
provação de dolo — ou seja, da 
intenção de cometer alguma ir-
regularidade.

Teses

A Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR) pediu a fixação de 
duas teses: a de que a norma não 
retroage para beneficiar agentes 
já condenados com base em re-
gras anteriores; e a de que, apesar 
das considerações sobre a neces-
sidade de dolo do agente investi-
gado, a nova LIA segue permitin-
do a punição do erro grosseiro.

A apreciação atende a um pe-
dido do presidente da Câmara dos 
Deputados, Arthur Lira (PP-AL) 
que, em encontro com o ministro 
Luiz Fux, em junho, pediu que a 
Corte mantenha as alterações na 

lei feitas pelo Congresso.
O tema é de interesse de fi-

guras públicas, pois pode devol-
ver a elegibilidade para políti-
cos que já sofreram condena-
ções pela Justiça, estão proibidos 
de disputar eleições, mas pre-
tendem retornar aos cargos que 
ocuparam nos poderes Legisla-
tivo ou Executivo a partir de ou-
tubro. As ações questionam se 
as alterações inseridas pela Lei 
14.230/2021 podem ser aplicadas 
retroativamente. O que for deci-
dido pelos magistrados terá re-
percussão geral — valerá para to-
dos os processos em tramitação 
relacionados ao tema no país.

O próprio Lira pode ser bene-
ficiado com a manutenção da re-
forma. Ele responde a dois pro-
cessos por improbidade admi-
nistrativa por sua atuação como 
deputado federal e estadual. Nos 
dois casos, a mudança é positi-
va para o parlamentar por con-
ta da “prescrição intercorrente” 
— quando vence o determinado 
prazo para que o Judiciário apre-
cie o caso. (LP) 

STF debate retroação da LIA

Sessão do Supremo sobre a LIA conheceu a defesa dos advogados

Nelson Jr./SCO/STF

Contra a raiva, só mesmo um gesto
de amor. Vacine o seu cão ou gato.
Quem ama de verdade seu animal de estimação precisa protegê-lo. E um dos melhores cuidados é
vacinar contra a raiva. Além do próprio pet, a vacinação ainda protege a família e os vizinhos. O GDF
está disponibilizando a vacina em diversos pontos do Distrito Federal. Fique atento às datas e faça

esse gesto de amor. É gratuito e faz bem para todos.

Para conhecer as datas
e pontos de vacinação,
acesse saude.df.gov.br
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Deu ruim

O apoio do presidente do Pros, Eurípedes Miranda, 
a Lula provocou um terremoto na regional do 
Paraná. Lá, a deputada Aline Sleujes, bolsonarista, é 
candidata ao Senado. O ex-deputado Alfredo Kaefer, 
candidato a federal, também promete se rebelar: “Eu 
sou Bolsonaro e não vou mudar”, disse ele à coluna.

Tevê contará e muito

Os analistas de pesquisa de opinião acreditam 
que, ao contrário da eleição de 2018, o tempo de tevê 
de cada candidato a presidente da República terá 
importância neste ano. E, entre os apoios que amealha 
com as conversas Brasil afora, Lula trabalha para ter 
um tempo mais robusto do que Jair Bolsonaro.

Veja bem

Os petistas calculam que, por ser presidente da 
República, Bolsonaro sempre terá holofotes. Afinal, 
Lula já foi presidente e sabe que o cargo, por mais 
que se diga que não, tem importância na hora do 
olho no olho com o eleitor.

Estratégia comum

Tanto o União Brasil quanto o PSD jogam da 
mesma forma: Um pé em cada canoa, ao sabor dos 
interesses estaduais. O PSD tem aliança com o PT 
em Minas Gerais. Em São Paulo, com o Republicanos 
de Tarcísio de Freitas, o candidato de Bolsonaro. 
E, no Rio, com Ciro Gomes. Já o União, fecha com 
Bolsonaro no DF, com o PSDB de Rodrigo Garcia 
em São Paulo e com o candidato de Ciro Gomes no 
Maranhão, o senador Weverton (PDT).

O que interessa

Tanto o PSD quanto o União Brasil vão apostar 
firme na eleição de bancadas no Parlamento. Embora 
o União vá oficializar a senadora Soraia Thronicke 
como candidata a presidente da República, a 
prioridade da agremiação é eleger deputados 
federais. O projeto das duas legendas é ter um 
protagonismo no Parlamento, seja quem for o 
presidente da República.

Com Bolsonaro mais 
próximo do 2º turno, 
Lula pesca apoios

A redução da 
diferença entre o 
ex-presidente Lula 
e o presidente Jair 
Bolsonaro e da 
rejeição do presidente 
Jair Bolsonaro 
foram vistas com 
alívio pelo PL. A 
avaliação é que, com 
a redução do preço 
dos combustíveis, 
os auxílios que 
começaram a ser 
pagos à população 
e a campanha 
propriamente dita, a 
partir de 16 de agosto, 
o presidente terá 
condições de tentar 
melhorar ainda mais 
os índices. Desde 
que, lembram os 
integrantes do PL, 
passe a se dedicar 
mais a mostrar o que 
o governo fez e deixe 
de lado os ataques 
quase que diários à 
urna eletrônica, uma 
realidade que faz parte da regra do jogo.

Enquanto isso, o ex-presidente Lula arremata 
apoios para ver se, no detalhe, garante alguns 
votos a mais para tentar fechar a eleição na 
primeira rodada. Dos pontos de André Janones 
(Avante) e de Pablo Marçal (Pros), o PT calcula 
que Lula conseguirá amealhar, pelo menos, 1% 

do eleitorado. Não é muita coisa, mas, diante das 
pesquisas eleitorais que indicam uma diferença 
pequena para resolver a eleição em primeiro 
turno, os petistas trabalham para tentar garantir 
essa distância em favor de Lula. Até aqui, porém, a 
“pescaria” ainda não obteve esse efeito. A intenção 
do PT é pressionar adversários a apoiar o petista 
até às vésperas da eleição.

CURTIDAS

Muita calma nessa 
hora/ Além dos aliados, a 
segurança do presidente 
Jair Bolsonaro também 
aconselhou o cancelamento 
do evento na Fiesp em 
São Paulo. A manifestação 
prevista para o vão do 
MASP, na Avenida Paulista, 
preocupou os responsáveis 
por esse setor.

Muito além da parada 
militar/ Os bolsonaristas 
esperam que o Sete de 
Setembro no Rio de 
Janeiro supere a visita 
do Papa. Para isso, os 
parlamentares evangélicos 
ligados ao presidente estão 
concentrados na organização 
da Marcha para Jesus.

Por falar em 
evangélicos.../ 
Pastores que tentaram 
marcar agendas com o 
ex-presidente Lula têm dito 
a amigos que ainda não 
foram atendidos.

André na área/ O banqueiro 
André Esteves (foto), ex-CEO 
do BTG Pactual, fará a palestra 
inaugural da Semana de 
Integração do IDP, na próxima 
segunda-feira, às 10h30. As 
inscrições estão abertas em 
idp.edu.br/eventos.

CONGRESSO

Amparo legal para home office
Senado promulga MP que regulamenta teletrabalho. Esforço concentrado aprova saque em dinheiro do ticket-alimentação após 60 dias

O 
Senado Federal aprovou 
e promulgou, ontem, 
quatro medidas provisó-
rias (MPs) que já haviam 

passado pela Câmara dos Depu-
tados sem sofrer alterações. En-
tre elas, o Projeto de Lei de Con-
versão que regulamenta o home 
office (teletrabalho) e o trabalho 
híbrido, e faz alterações no paga-
mento do auxílio-alimentação. 
Com a nova regra, o trabalhador 
que tenha saldo no vale-alimen-
tação após 60 dias poderá sacar o 
valor em dinheiro. O texto origi-
nal do governo previa apenas que 
os recursos do benefício fossem 
usados para outra finalidade, im-
pedindo que estabelecimentos 
que não tivessem ligação com o 
ramo alimentício aceitassem a 
forma de pagamento.

Outra alteração no vale, já pre-
sente na proposta do governo, 
proíbe, nos novos contratos, que 
as fornecedoras de tíquete-ali-
mentação deem descontos pa-
ra as empresas que contratam o 
serviço. A lei especifica também 
que eventuais desvios de finali-
dade do auxílio-alimentação por 
empregadores ou empresas que 
fornecem o serviço serão objeto 
de multa que varia de R$ 5 mil a 
R$ 50 mil.

Teletrabalho

A medida provisória que regu-
lamenta o home office prevê que 
os trabalhadores poderão alter-
nar a jornada presencial com o 
trabalho remoto. O texto estabe-
lece que a presença no ambiente 
de trabalho para tarefas específi-
cas, ainda que de forma habitual, 
não descaracteriza o home office. 
Trabalhadores que com deficiên-
cia ou com filhos de até quatro 

anos devem ter prioridade para 
as vagas em teletrabalho.

O Senado Federal também 
aprovou a MP que institui o Pro-
grama de Aumento da Produtivi-
dade da Frota Rodoviária no País 
(Renovar). A proposta será cus-
teada por recursos de multas, da 
Cide-Combustíveis e do valor di-
recionado a pesquisas por parte 
das petroleiras. A iniciativa fun-
cionará com adesão voluntária, 
cabendo a coordenação à Agên-
cia Brasileira de Desenvolvimen-
to Industrial (ABDI) como agente 
operador. Apesar da aprovação, o 
tema gerou insatisfação de parte 
dos deputados por retirar recursos 
da área de ciência e tecnologia.

Os senadores também deram 
aval à MP 1109 — que também 
caducaria se não fosse votada 
nesta semana — que permite a 
flexibilização de leis trabalhis-
tas durante estados de calami-
dade pública. Segundo o texto, 
as empresas poderão suspen-
der temporariamente os contra-
tos de trabalho, com previsão de 
pagamento mensal de benefí-
cio emergencial ao trabalhador. 
O governo adotou estratégia se-
melhante durante a pandemia de 
covid-19, por meio de duas Mps 
que acabaram caducando.

O Plenário também aprovou a 
MP que altera o modelo de aná-
lise de pedidos de benefícios ao 
Instituto Nacional do Seguro So-
cial (INSS). Entre outras altera-
ções, a medida dispensa o exame 
da perícia médica federal para re-
querimentos de auxílio por inca-
pacidade temporária (antigo au-
xílio-doença).

A maratona de votações foi 
acertada com as lideranças par-
tidárias para permitir que os de-
putados retornem as suas bases 
já a partir de hoje, para retomar 
compromissos das campanhas 
eleitorais.

Senadores articulam acordos em Plenário, limpam a pauta de votação das MPs e ficam liberados para retomar as campanhas eleitorais 

 Roque de Sá/Agência Senado » RAPHAEL FELICE
 » FERNANDA STRICKLAND
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A Câmara dos Deputados 
aprovou, ontem, com apoio 
de quase todas as legendas, 
o projeto de lei que derruba 
o caráter taxativo do rol de 
procedimentos médicos (PL 
2033/22). A medida estabele-
ce a possibilidade de cobertu-
ra de exames ou tratamentos 
de saúde que não estão incluí-
dos no rol de procedimentos 
aprovados pela Agência Na-
cional de Saúde Suplementar 
(ANS), possibilitando a conti-
nuidade de tratamentos que 

poderiam ser excluídos da co-
bertura dos planos.

O texto do deputado Hiran 
Gonçalves (PP-RR) teve a aprova-
ção comemorada por deputados 
da oposição, do governo e por fa-
mílias de pacientes, que acom-
panhavam a sessão nas galerias. 
Agora, o texto segue para análi-
se do Senado e, segundo o pre-
sidente da Câmara, Arthur Lira 
(PP-AL), a votação poderá ocor-
rer já na semana que vem.

O único partido a votar con-
tra a proposta foi o Novo, sob 
alegação de que beneficiará ape-
nas as farmacêuticas. “Agora, (as 

operadoras) podem induzir mé-
dicos a receitarem tratamentos 
experimentais dessas farmacêu-
ticas. E as grandes farmacêuticas 
vão começar a incentivar médi-
cos a receitarem esses tratamen-
tos, porque os planos de saú-
de vão ter que cobrir 100% do 
que apareça para eles daqui pa-
ra frente”, justificou o deputado  
Tiago Mitraud (Novo-MG) ao vo-
tar contra.

O texto aprovado é uma res-
posta à decisão do Superior Tribu-
nal de Justiça (STJ), que restringiu 
os procedimentos que devem ser 
obrigatoriamente cobertos pelas 

operadoras de planos de saúde no 
país ao Rol da ANS.

Além da proposta, outros pro-
jetos foram votados na Câmara, 
no esforço concentrado de on-
tem. Dentre eles, o texto base da 
medida provisória que altera as 
regras para concessão do auxí-
lio-alimentação pago aos traba-
lhadores e da que regulamenta 
a adoção do teletrabalho pelas 
empresas. MP oferece a possibi-
lidade de o trabalhador sacar o 
vale-alimentação após 60 dias. 
O texto vai para o Senado e pre-
cisa ser aprovado até o dia 7, pa-
ra não perder a validade.

Câmara derruba rol taxativo da ANS

Rogerio CASSIMIRO



Correio Braziliense  •  Brasília, quinta-feira, 4 de agosto de 2022  •  Política  •  5

luizazedo.df@dabr.com.br

Jair Bolsonaro está 
em rota de colisão
com a Fiesp

Fracassaram os esforços da cúpula da Fiesp, que articula 
o manifesto dos empresários em defesa da democracia e das 
urnas eletrônicas, para que todos os candidatos à Presidên-
cia assinassem o documento, numa espécie de pacto de res-
peito mútuo ao resultado das eleições. Ontem, o Palácio do 
Planalto anunciou que Jair Bolsonaro não subscreverá o do-
cumento, assinado por entidades empresariais e federações 
sindicais de trabalhadores, e cancelou a ida do presidente da 
República ao lançamento do documento, no dia 11 de agos-
to, na sede da Fiesp. Também foi cancelado o jantar com em-
presários que estava programado.

A ida de Bolsonaro à Fiesp fora antecipada para 11 de agos-
to a pedido do Palácio do Planalto. Para evitar mais constran-
gimentos, o recolhimento de assinaturas de apoio ao mani-
festo da federação ficou restrito às entidades empresariais 
e sindicatos de trabalhadores, para que as assinaturas dos 
candidatos dos presidentes fossem recolhidas antes de as 
pessoas físicas aderirem o documento. Ocorre que Bolsona-
ro não digeriu as manifestações em defesa da urna eletrôni-
ca, da Justiça Eleitoral e do Supremo Tribunal Federal (STF), 
e torpedeou as iniciativas.

Na terça-feira, Bolsonaro atacou o documento da Fiesp, que 
considerou uma “carta política”. Chamou de “cara de pau” e 
“sem caráter” os empresários que assinassem o documento, o 
que provocou o cancela-
mento do jantar que esta-
va marcado com eles. Tam-
bém houve muita discus-
são entre os que já haviam 
aderido ao manifesto, se os 
empresários deveriam as-
sinar ou não o documento 
como pessoa física. O tex-
to em nenhum momento 
cita o presidente da Repú-
blica. Os candidatos Feli-
pe D’Ávila (Novo), Ciro Go-
mes (PDT) e Simone Tebet 
(MDB), que já estiveram na 
Fiesp, subscreveram o do-
cumento.

Sociedade civil

O episódio tende a 
aprofundar o confron-
to de Bolsonaro com a 
sociedade civil, a prati-
camente dois meses das 
eleições. Em termos ge-
rais, esse é um espaço de 
organização e represen-
tação que não se confun-
de com o Estado, a famí-
lia nem o mercado, que 
são os ambientes específicos e mais homogêneos onde Bol-
sonaro atua intensamente. A sociedade civil engloba insti-
tuições de caridade, grupos de autoajuda, associações pro-
fissionais, religiosas, sindicatos, entidades empresárias, mo-
vimentos sociais etc. É um universo complexo que, no Bra-
sil, ganhou autonomia durante o regime militar, protagoni-
zando movimentos de resistência em defesa da democracia 
e dos direitos humanos.

Os ataques de Bolsonaro às urnas eletrônicas, à Justiça Elei-
toral e ao Supremo Tribunal Federal (STF), principalmente de-
pois de seu encontro com diplomatas estrangeiros para levantar 
suspeitas sobre a segurança das urnas eletrônicas, despertaram 
forte e inédita reação da sociedade civil. A defesa das urnas ele-
trônicas até então estava sendo feita pelos ministros do Supre-
mo, pela grande mídia e pela oposição. Esses ataques de Bolso-
naro ao sistema eleitoral brasileiro, reconhecido internacional-
mente por sua segurança e eficiência, funcionaram como um 
catalisador dessa reação.

Congresso

Ontem, o presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD
-MG), na abertura da sessão do Plenário, reiterou sua con-
fiança no sistema eleitoral. Disse que as urnas eletrônicas 
são motivo de “orgulho nacional”. Segundo ele, nestes 26 
anos de uso no Brasil, trouxeram transparência, confiabi-
lidade e velocidade na apuração do resultado das eleições. 
“Elas têm-se constituído em ferramenta poderosa contra 
vícios eleitorais muito frequentes na época do voto em pa-
pel. Representam, portanto, um verdadeiro aperfeiçoamen-
to institucional”, enfatizou.

A fala de Pacheco coincidiu como a ida de militares do 
Ministério da Defesa ao Tribunal Superior Eleitoral (STF) 
para conferir a segurança dos códigos-fonte das urnas ele-
trônicas, um trabalho que poderia ter sido feito nos últi-
mos 10 meses. O ministro da Defesa, general Paulo Sérgio 
Nogueira, vem reproduzindo à frente da pasta a narrativa 
de Bolsonaro sobre a segurança das urnas eletrônicas. Na 
verdade, a postura de Bolsonaro sinaliza temor de perecer 
nas eleições e suas intenções golpistas, o que acaba forta-
lecendo a oposição.

ATAQUES DO 
PRESIDENTE 
ÀS URNAS 
ELETRÔNICAS, 
AO TSE E AO 
SUPREMO, 
PRINCIPALMENTE 
DEPOIS DO 
ENCONTRO COM 
DIPLOMATAS 
ESTRANGEIROS, 
DESPERTARAM 
INÉDITA REAÇÃO 
DA SOCIEDADE 
CIVIL

NAS ENTRELINHAS
Por Luiz Carlos Azedo 

A 
Câmara dos Deputa-
dos aprovou, ontem, o 
fim das saídas temporá-
rias de presos com bom 

comportamento, os chamados 
“saidões”, por 311 votos favorá-
veis e 98 contrários. O projeto 
voltará para o Senado, para vo-
tação das alterações feitas pe-
los deputados. A proposta inicial 
apenas limitava as saídas, mas 
foi substituída pelo texto do re-
lator, deputado Capitão Derrite 
(PL-SP), que acaba por comple-
to com o benefício.

A lei atual permite a saída 
temporária dos presos do regi-
me semiaberto para visitar a fa-
mília nos feriados e frequentar 
cursos. Derrite defendeu a ne-
cessidade da extinção do saidão 
porque parte dos condenados 
cometem novos crimes quan-
do estão fora do presídio. “A saí-
da temporária não traz qualquer 
ganho efetivo à sociedade, além 
de prejudicar o combate ao cri-
me”, justificou o relator.

“Quantos casos a gente não 
vê de vagabundo que consegue 
a saidinha temporária e, por ve-
zes, vai pagar a dívida que ele 

contraiu com o PCC (facção cri-
minosa que atua em São Paulo)? 
Agora é hora de vez de acabar 
com esse benefício que só privi-
legia vagabundo”, disse o depu-
tado Eduardo Bolsonaro (PL-SP), 
defensor do projeto.

A oposição foi contra o fim dos 
benefícios aos presos. “O sistema 
prisional é um espaço onde tem 
tortura. E todos e todas sabem 
disso. O sistema prisional está 
em conflito com a lei em gran-
de medida porque impede que 
haja qualquer tipo de dignida-
de humana”, argumentou a de-
putada Erika Kokay (PT-DF). A 

parlamentar disse que o projeto 
aprovado não atende o que an-
seia a sociedade.

Para o Capitão Alberto Neto 
(PL-AM), é justamente o contrá-
rio: “Esse projeto estava no cla-
mor de toda a sociedade de bem, 
que não aguenta mais ser vítimas 
desses criminosos. Hoje, nós da-
mos o primeiro passo na mudan-
ça de mentalidade da segurança 
pública, de buscar uma legisla-
ção com penalidade mais rigoro-
sa”, defendeu.Ele criticou o posi-
cionamento da oposição: “Eu fi-
co abismado em ver a esquerda 
contra esse projeto”.

SEGURANÇA PÚBLICA

 » TAÍSA MEDEIROS

Câmara proíbe “saidão”
Projeto que acaba com o benefício a presos de bom comportamento volta para o Senado

INTELIGENTE
DE MORAR

DELICIOSO
DE VIVER

2 e 3
Qtos

ÁGUAS CLARAS
RUA COPAÍBA

O edifício 2 quartos 3 quartos

4 torres
18 pavimentos
16 lojas

62 m²
2 vagas de
garagem

84 m²
2 vagas de
garagem

Qualidades Vantagens
Excelente localização
com acesso às principais
vias: EPTG e Pistão.
Lazer completo

11.900m2 de Jardins e Lazer
Espaço gourmet
Espaço pet
Bicicletário

Perspectiva da suíte – apto 3 quartos Perspectiva da sala ampliada – apto 84 m² Perspectiva da piscina adulto

Perspectiva do complexo
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CASO BÁRBARA VITÓRIA

Principal suspeito
é encontrado morto
Homem tinha sido identificado por câmeras de segurança caminhando ao lado da menina, pouco 
antes de ela desaparecer. À polícia, negou participação no crime e acabou liberado por falta de provas

O 
principal suspeito de 
assassinar Bárbara 
Vitória Lopes, de 10 
anos, foi encontrado 

morto, na tarde de ontem, na 
casa de uma tia dele. O homem 
ainda não teve a identidade re-
velada pela polícia. A criança 
desapareceu no domingo, após 
sair de casa para comprar pão, 
em Ribeirão das Neves, na Re-
gião Metropolitana de Belo Ho-
rizonte. Segundo a Polícia Mi-
litar, a hipótese mais provável 
é a de suicídio. O homem ti-
nha 51 anos e foi identificado 
por câmeras de segurança ca-
minhando ao lado da menina, 
logo após ela sair da padaria.

Segundo a mãe de Bárba-
ra, o suspeito fez um conser-
to nas instalações elétricas da 
casa dela, dias antes. Ao pres-
tar depoimento, o homem, ini-
cialmente, negou que era a pes-
soa que aparecia nas imagens, 
mas foi desmentido pelo pró-
prio filho, que declarou: “pai, 

me desculpe, eu te amo, mas é 
o senhor nas imagens”. Só en-
tão, o homem mudou a versão, 
confirmou que conhecia a me-
nina, mas seguiu negando a au-
toria do crime.

Após o depoimento, ele foi li-
berado pela polícia por falta de 
provas, mas imagens dele circu-
laram pelas redes sociais. O cor-
po de Bárbara foi encontrado na 
terça-feira, com sinais de violên-
cia e enforcamento. Ela vestia 
uma camisa do Atlético Minei-
ro, a mesma que usava quando 
desapareceu, mas estava sem as 
roupas de baixo. De acordo com 
perícia preliminar do Instituto 
Médico Legal de Minas, a morte 
foi causada por asfixia.

Segundo a advogada da famí-
lia de Bárbara, Aline Fernandes, 
a defesa prepara uma investi-
gação paralela para ajudar a so-
lucionar o caso. “Como a famí-
lia ainda tem muitas dúvidas e 
muitas respostas não foram so-
lucionadas pela polícia, neste 
momento se faz imprescindível 
a realização de uma investigação 

 » MARIANA ALBUQUERQUE*

Velório de Bárbara Vitória teve balões brancos e pedidos por justiça

  Juarez Rodrigues/Estado de Minas

defensiva”, disse a advogada.
Kate Botelho, de 27 anos, foi 

quem achou o corpo de Bárba-
ra em um matagal próximo a um 
campo de futebol. “Fui dar uma 
volta no meio do mato e vi o corpo. 

Eu a vi em uma situação que não 
estava bonita. Ela estava sem a cal-
ça, com a blusa do Galo, com san-
gue nas partes genitais e com a bo-
ca e os braços amarrados”, narrou 
ela ao Estado de Minas.

O corpo de Bárbara Vitória 
foi velado na manhã de ontem, 
no Bairro Lagoinha, e sepulta-
do em seguida. Parentes e ami-
gos da família da menina leva-
ram cartazes para pedir justiça. 
Pouco antes de o cortejo sair 
em direção ao cemitério, um 
pastor fez uma oração em me-
mória da criança.

No Twitter, o Atlético Minei-
ro prestou solidariedade à fa-
mília de Bárbara Vitória e co-
brou investigação sobre o ca-
so. “Revolta e perplexidade são 
os sentimentos que nos tomam 
com a notícia de que a garo-
ta Bárbara Vitória Lopes, de 10 
anos, foi encontrada morta, em 
Ribeirão das Neves. Ela vestia 
uma camisa do Galo. O Galo 
se solidariza com os familiares 
de Bárbara e torce para que os 
responsáveis por esse crime tão 
cruel sejam encontrados e pu-
nidos com o rigor da lei”, pos-
tou o clube alvinegro. 

* Estagiária sob a supervisão  
de Vinicius Doria

O Tribunal de Justiça do 
Rio Grande do Sul anulou, 
ontem, o julgamento que 
condenou, em 2021, os qua-
tro acusados de causar o in-
cêndio na boate Kiss, em 
Santa Maria (RS), que matou 
242 pessoas em 2013. Com is-
so, os réus serão submetidos 
a novo julgamento. Por 2 vo-
tos a 1, os desembargadores 
da 1ª Câmara Criminal deci-
diram acolher as apelações 
contra a sentença do juiz Or-
lando Faccini Neto, que pre-
sidiu o júri. Os réus foram 
sentenciados a penas de 18 
a 22 anos de prisão.

Os advogados dos réus ale-
garam nulidades no processo 
e no júri. O Ministério Públi-
co do estado (MP-RS) defen-
deu a lisura do julgamento 
anterior. Os reús serão soltos, 
e ainda não há data para um 
novo julgamento.

Os sócios da Kiss, Elissan-
dro Callegaro Spohr, o Kiko, e 
Mauro Hoffmann foram con-
denados a 22 anos e 6 meses 
de prisão em regime fechado, 
e a 19 anos e 6 meses de pri-
são, respectivamente. O voca-
lista da banda Gurizada Fan-
dangueira, Marcelo de Jesus 
dos Santos, foi sentenciado a 
18 anos de detenção, mesma 
pena imposta ao produtor de 
palco Luciano Bonilha Leão.

O Ministério Público 
gaúcho informou que vai 
recorrer da decisão da 1ª 
Câmara Criminal.

BOATE KISS

Justiça anula 
julgamento
que condenou
quatro réus

O comércio vem se adaptando a todas as transformações trazidas pela tecnolo-

gia, gerando cada vez mais agilidade em seus serviços. No que diz respeito ao

setor de turismo, depois do duro impacto da pandemia, as operações retornam

a todo vapor e os brasileiros estão ávidos por viajar a lazer. A infraestrutura

para atender a todos os desejos está em franco crescimento e com excelentes

oportunidades de trabalho.

Nesta edição, o Correio Talks irá debater essa nova fase do comércio e do turis-

mo, que promete gerar mais empregos e renda. A conversa terá a participação

de especialistas sobre o tema e será mediada pela colunista DeniseRothenburg

e pelo editor de política e economia CarlosAlexandre, do Correio Braziliense. O

evento é aberto ao público e será transmitido ao vivo.
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C
ostuma-se medir o impac-
to que um automóvel cau-
sa no meio ambiente pelas 
emissões de gases de efei-

to estufa que ele produz. Um car-
ro popular corretamente regula-
do, por exemplo, libera, em mé-
dia, 12 toneladas de gás carbôni-
co (CO2) na atmosfera a cada 100 
mil quilômetros rodados. No en-
tanto, este não é o único impacto 
que a indústria automobilística 
causa no planeta. 

Há um outro valor que 

precisa ser adicionado a essa con-
ta:  1.079kg. Esse é o peso médio dos 
automóveis vendidos no Brasil em 
2012. Há 10 anos nas estradas, esses 
carros já superam a idade média da 
frota brasileira — de acordo com a 
edição de 2021 do Relatório da Fro-
ta Circulante, do Sindicato Nacional 
da Indústria de Componentes pa-
ra Veículos Automotores (Sindipe-
ças) — e agora começam a percor-
rer um caminho fúnebre em direção 
ao fim da vida. 

Mesmo após a “morte”, um car-
ro não deixa de ser um problema 
para o planeta. De acordo com 
a Secretaria Nacional de Trânsito 

(Senatran), 5.195.582 automóveis 
foram vendidos no Brasil apenas 
em 2012. Levantamento inédi-
to feito pelo Correio mostra que, 
a partir deste ano, um cronôme-
tro é acionado, e esses veículos 

passam a se transformar em cer-
ca de 5,6 milhões de toneladas de 
sucata automotiva. Caso nada se-
ja feito, essa montanha de entu-
lho pode parar nos aterros brasi-
leiros — o que significaria 7% de 

todos os resíduos sólidos produ-
zidos anualmente no Brasil.  

Como a venda de carros no 
país continuou em alta na última 
década, essa quantidade milioná-
ria de sucata seguirá crescendo a 
cada ano. O único modo de im-
pedir que toda essa frota se torne 
lixo é reciclando os automóveis.

Hoje, é possível reciclar até 
99% do peso de um carro. Mas o 
Brasil ainda está longe de atingir 
esse patamar e, em média, se re-
cicla apenas 70% do peso total, o 
que ainda deixaria um entulho 
de cerca de 1,6 milhão de tone-
ladas para serem descartadas no 

natureza  a cada ano. 
Para dimensionar o tamanho 

do problema que uma frota de 
carros inutilizados pode trazer 
para o meio ambiente, o Cor-
reio publica a série Autópsia da 
sucata: para onde vão os carros 
após a morte? 

Em quatro reportagens, mos-
traremos o impacto que cada pe-
ça de um automóvel causa no 
planeta, o cenário da reciclagem 
de carros no Brasil e os desafios 
e soluções que o setor de trans-
porte apresenta para resolver um 
problema escondido em depósi-
tos, ferros-velhos e desmanches.

 » ALINE BRITO
 » PEDRO GRIGORI

UM CEMITÉRIO TÓXICO
Levantamento exclusivo feito pelo Correio mostra que o Brasil produz cerca de 5,6 milhões de toneladas de sucata automotiva 

por ano. Sem reciclagem, esses carros tornam-se resíduos com propriedades nocivas que serão jogadas no meio ambiente

Não há legislação a nível fe-
deral que disponha especifica-
mente sobre o processo de re-
ciclagem de veículos, mas a ca-
tegoria pode ser enquadrada na 
Política Nacional de Resíduos 
Sólidos, de 2010, que estabele-
ce a logística reversa. 

Quando se pensa no carro co-
mo um todo, no entanto, ainda 
não há uma cadeia de recicla-
gem preparada para dar destina-
ção a uma das maiores frotas au-
tomotivas do planeta. “O princi-
pal gargalo está associado a unir 
uma série de atores que possam 
efetivar essa cadeia de recicla-
gem, que é um setor interes-
sante, um setor que pode trazer 
um retorno econômico, social 
e ambiental”, explica o doutor 
em química Harrison Lourenço 
Corrêa, professor de engenharia 
mecânica da Universidade Fede-
ral do Paraná (UFPR).

Como essa cadeia de recicla-
gem não existe, cerca de 98,5% da 
frota nacional termina em des-
manches e depósitos, segundo 

estimativa do Sindicato do Co-
mércio Atacadista de Sucata Fer-
rosa e Não Ferrosa (Sindifesa). A 
partir deste ponto, não é possível 
ter dados oficiais sobre o desti-
no dos veículos em final de vida. 

Doutor em Saúde Pública 
pela Universidade de São Pau-
lo (USP) e consultor da Invento 
Consultoria, Alexandre Aguiar 
produz artigos acadêmicos so-
bre reciclagem de veículos há 
mais de uma década. Em um 
dos trabalhos, ele pontua que 
o ciclo de vida dos automóveis 
está cada vez menor, o que au-
menta ainda mais a quantidade 
de veículos a serem reciclados. 
“A demanda por produtos no-
vos e mais modernos tem im-
plicado em um grande custo 
para nossos recursos naturais, 
como excessiva utilização de 
matérias-primas, água e ener-
gia, durante a produção, uso 
e final de ciclo de vida destes 
bens”, pontua.

“Isso significa que, num 
futuro próximo, teremos 

AS BARREIRAS 
DA RECICLAGEM

Ferro velho em Taguatinga: dificuldade de unir todas as pontas da cadeia de reutilização se impõe

ENTENDA O NÚMERO

Com orientação de especialistas da engenharia automobilística, 
chegamos a um peso médio de 1.079kg para os automóveis 
vendidos naquele ano. Para calcular este valor, multiplicamos 
o número de unidades comercializadas dos 50 veículos 
mais vendidos em 2012 pelo peso de cada um deles. Os 
resultados foram somados e divididos pelo total de unidades 
comercializadas. 

Num futuro próximo, 
teremos quantidades 
cada vez maiores de 
veículos em fim de 

vida útil para serem 
destinados. Separar os 
materiais, classificá-

los e buscar diferentes 
soluções de destino 

final dessa sucata pode 
se tornar, portanto, um 
desafio considerável"

Alexandre Aguiar, doutor 
em Saúde Pública pela USP

quantidades cada vez maiores 
de veículos em fim de vida útil 
para serem destinados. Sepa-
rar os materiais, classificá-los 
e buscar diferentes soluções de 
destino final dessa sucata pode 
se tornar, portanto, um desafio 
considerável”, explica.

Não existe um consenso sobre 
qual a vida útil de um automóvel. 
De acordo com pesquisadores e 
trabalhos acadêmicos analisa-
dos pela reportagem, a média fi-
ca entre 10 e 20 anos, a depender 
de fatores como o modelo do au-
tomóvel, as condições climáticas 

a que ele é exposto e a conserva-
ção dada pelo motorista. 

Alexandre Aguiar diz que o 
tempo de uso de um veículo es-
tá ligado a diversos fatores, como 
as situações econômicas e cultu-
rais de um país. “Mesmo que se 
observe essa troca mais rápida de 

veículos, notamos também que 
o avanço da tecnologia fez com 
que partes de um carro durem 
mais tempo. Um motor, antiga-
mente, rodava 100 mil km. Hoje, 
ele supera os 200 mil”, diz. 

»  LEIA MAIS: NA PÁGINA 8

Aponte a câmera do 
celular no QR Code 

para assistir ao vídeo 
sobre a reportagem
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Materiais ferrosos oferecem mais possibilidades de reciclagem

 Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Nem só de plástico e de ferro 
é feito um carro — ao contrário: 
quanto mais moderno um veí-
culo é, maior a variedade de ma-
teriais usados para compô-lo. E, 
do ponto de vista ambiental, is-
so é uma faca de dois gumes. Se, 
por um lado, os veículos novos 
são menos poluentes, por outro, 
os mais velhos eram mais fáceis 
de serem reciclados. 

O primeiro carro fabrica-
do pela Volkswagen no Brasil, a 
Kombi, de 1957 , era quase to-
do formado por aço — carroce-
ria, pára-choques, rodas e tan-
que de combustível. Tudo produ-
zido com algum material ferro-
so, o que facilitava a reciclagem. 

Já um dos carros mais moder-
nos do momento, o Tesla Model 
X P100D Long Range, um veícu-
lo elétrico, é composto por uma 
série de materiais, como vidros 
climatizados anti-UV, ligas de al-
ta resistência, rodas com aca-
bamento em fibra de carbono e 
uma enorme gama de materiais 
eletrônicos que tornam o veícu-
lo mais tecnológico. 

A variedade de elementos em 
um automóvel mostra que o pro-
blema do descarte incorreto de-
ve ser avaliado não apenas pela 
quantidade de resíduos que vão 
parar no meio ambiente, mas 
pelo quão perigosos eles podem 
ser. Dentro de um carro comum 
há metais pesados, ácidos corro-
sivos e líquidos contaminantes 
que podem transformar as suca-
tas em armas químicas. 

Alexandre Aguiar, doutor em 
Saúde Pública pela USP, classifica 
os sistemas eletrônicos como um 
dos que causam maior dano ao 
planeta caso descartados incor-
retamente. “A eletrônica embar-
cada tem na composição mate-
riais muito complicados. No Bra-
sil não temos tanta restrição pa-
ra uso de materiais complicados, 
como o chumbo, que são bastan-
te perigosos”, explica. 

O chumbo também está pre-
sente na bateria dos carros, que 
ainda tem na composição o ele-
trólito — uma mistura de ácido 
sulfúrico com água. São produtos 
extremamente tóxicos, que ao se-
rem manipulados sem proteção 
podem causar de intoxicações crô-
nicas à corrosão da pele humana. 

Em alguns componentes ele-
trônicos, como  interruptores de 
iluminação, desembaraçantes, te-
las de entretenimento e navega-
ção, faróis de alta densidade e 
sensores de air bag, é encontra-
do até mesmo mercúrio. Ao entrar 
em contato com o corpo humano, 
o mercúrio pode ficar acumula-
do nos rins, fígado e sistemas di-
gestivo e nervoso e causar uma 
série de doenças que vão desde 

depressão e ansiedade até per-
da de visão e doenças cardíacas. 

Um carro abandonado — seja 
em uma garagem, um depósito 
ou um ferro-velho – pode se tor-
nar uma bomba relógio. Se, a olho 
nu, só é possível assistir a tintura 
do veículo desbotando e dando 
lugar à ferrugem, por dentro, os 
componentes do carro começam 
a se desfazer ou a vazar. Metais 
pesados do motor, resíduos de 
gasolina, óleos e fluídos hidráu-
licos, de freios e do ar-condicio-
nado, tudo isso pode ir parar no 
solo e, posteriormente, nos len-
çóis freáticos. 

Risco de contaminação

O professor Harrison Louren-
ço Corrêa alerta para o risco dos 
materiais que ficam em contato 
direto com os fluidos do veícu-
lo — combustíveis, óleos de ar-
refecimento e lubrificantes. En-
tre eles, estão o tanque de gaso-
lina e as mangueiras. “São ma-
teriais plásticos que estão con-
taminados. É preciso fazer um 
tratamento de descontamina-
ção e uma disposição adequa-
da para esses materiais. Jamais 
deve ser feito um descarte ina-
propriado”, explica. 

O filtro de óleo de um automó-
vel, por exemplo, pode reter até 
250ml do produto. Se esse objeto 
não for descontaminado, o líqui-
do pode parar no meio ambiente. 
Um litro de óleo é capaz de poluir 
20 mil litros de água. 

Outro fluido perigoso é o gás 
utilizado nos sistemas de ar con-
dicionado dos veículos. “Em geral, 
para essa finalidade são utilizados 
gases halocarbonetos (CFC´s). Es-
ses gases, além de contribuir pa-
ra o aumento do efeito estufa, têm 
uma ação destruidora da camada 
de ozônio, que limita a entrada de 
radiação ultravioleta na atmosfe-
ra terrestre”, explica Daniel Castro, 
professor de engenharia da ener-
gia do Centro Federal de Educa-
ção Tecnológica de Minas Gerais 
(Cefet-MG) e autor do livro Reci-
clagem & Sustentabilidade na In-
dústria Automobilística.  

Na obra, lançada em 2012, ele 
detalha possibilidades de recicla-
gem para o fluido. “Eles podem ser 
retirados dos sistemas de ar con-
dicionado dos veículos e armaze-
nados em tanques para sua pos-
terior reutilização em sistemas de 
ar condicionado de veículos novos 
ou para recarregar sistemas de ar 
condicionado de veículos em fun-
cionamento”, detalha. (PG e AB)

»  LEIA AMANHÃ:  

O DESTINO DA SUCATA  

NO BRASIL

EXUMANDO UM 
AUTOMÓVEL

Um carro é como um quebra-
cabeças de 15 mil peças. Em um 
único automóvel de passeio há, 
ao menos, duas dezenas de dife-
rentes materiais que podem va-
riar do plástico à platina. E essa 
grande variedade de elementos 
é um dos principais obstáculos 
para a reciclagem. “Temos peças 
pequenas em um veículo que são 
compostas da união de materiais 
com elementos diferentes”, expli-
ca o doutor em química Harrison 
Lourenço Corrêa.

O professor da UFPR usa o fa-
rol como exemplo.  “O reciclador 
muitas vezes se recusa a pegar 
um farol, embora tenha nele um 
material nobre: o policarbona-
to. É uma reciclagem muito difí-
cil, pois é preciso fazer a separa-
ção de uma série de plásticos que 

estão associados a esse material, 
o que torna o processo custoso 
e demorado”, explica Harrison. 

Em média, 65% do peso de um 
automóvel é constituído de aço e 
outros materiais ferrosos — que 
são os melhores elementos para 
se reciclar. Com baixo custo e alta 
produção, são inúmeras as possi-
bilidades do que fazer com esses 
materiais, incluindo transformá
-los em novas peças, que depois 
podem retornar para a indústria 
automotiva. 

No entanto, nos últimos 50 
anos, a quantidade de ferro nos 
veículos começou a cair. A par-
tir da crise do petróleo, na dé-
cada de 1970, as montadoras 
passaram a buscar modos de 
deixar os carros cada vez mais 
leves, o que os tornaria mais 

econômicos, já que quanto mais 
pesado é um veículo, maior é a 
quantidade de combustível ne-
cessário para movê-lo. 

O plástico foi o principal ma-
terial usado para substituir o me-
tal, por ser mais leve, barato e 
versátil. Mas logo se percebeu 
um prejuízo nisso. Ele é também 
um dos elementos de recicla-
gem mais problemáticos. Além 
de perder “nobreza” no proces-
so e passar a ser destinado ape-
nas a usos menos exigentes, di-
versos tipos diferentes de plás-
ticos são empregados em uma 
mesma peça, o que torna difícil a 
reciclagem, já que eles precisam 
ser separados. 

O professor Ademyr de Oli-
veira, do curso de engenha-
ria mecânica da Universidade 

Federal de Goiás (UFG), explica 
que a problemática do plástico 
se dá também pela baixa valori-
zação do material. “Quando pe-
gamos a família dos plásticos, só 
é possível reciclar quatro tipos: 
o PET, o PVC, o polietileno e o 
polipropileno. Os restantes não 
são capazes de serem recicla-
dos, mas é possível dar uma ou-
tra finalidade, ambientalmente 
mais correta, como a produção 
de energia, a queima”, diz.

Quando vão parar em ater-
ros sanitários, os plásticos de-
moram cerca de 450 anos para 
se decompor. E, em muitos ca-
sos, nem vão para lá. De acordo 
com a Organização das Nações 
Unidas (ONU), os plásticos re-
presentam entre 60% e 80% de 
todo o lixo presente no oceano.

UM CORPO COM 15 MIL PEÇAS 

No Brasil não temos tanta restrição  

para uso de materiais complicados, como o 

chumbo, que são bastante perigosos

Alexandre Aguiar, doutor em Saúde Pública pela USP
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Euro

R$ 5,369

Comercial, venda 
na quarta-feira

CDB

13,61%

Prefixado 
30 dias (ao ano)

Salário mínimo

R$ 1.212

Inflação
IPCA do IBGE (em %)

Fevereiro/2022               1,01
Março/2022                    1,62
Abril/2022                       1,06
Maio/2022                      0,47
Junho/2022                    0,67

Dólar
Na quarta-feira Últimos 

R$ 5,278
(- 0,02%)

27/julho 5,251

28/julho 5,163

1º/agosto 5,179

2/agosto 5,279

Na quarta-feira

Capital de giro

6,76%
1,29%
Nova York

Bolsas
Na quarta-feira

0,4%
São Paulo

Pontuação B3
Ibovespa nos últimos dias

          29/7 1/8              2/8 3/8

103.775103.165

CONJUNTURA

BC leva Selic a 13,75% 
e anuncia nova alta

Taxa básica de juros deve chegar a 14% em setembro. Copom manifesta preocupação com crescimento de despesas

O 
Comitê de Política Mo-
netária (Copom) do Ban-
co Central (BC) resolveu, 
por unanimidade, elevar 

em 0,50 ponto percentual a ta-
xa básica de juros, a Selic, pa-
ra 13,75% ao ano, em decisão já 
esperada pelo mercado. Ao con-
trário do que parte dos analistas 
previa, contudo, o BC avisou que 
o processo de aperto monetário 
ainda não terminou e que poderá 
fazer um novo ajuste na Selic, de 
menor intensidade, no próximo 
encontro, marcado para 20 e 21 
de setembro. Com isso, a taxa po-
de chegar a 14% ao ano a 10 dias 
do primeiro turno das eleições.

“O Comitê avaliará a neces-
sidade de um ajuste residual, de 
menor magnitude, em sua pró-
xima reunião. O Copom enfati-
za que seguirá vigilante e que os 
passos futuros da política mone-
tária poderão ser ajustados para 
assegurar a convergência da in-
flação para as metas”, diz o co-
municado divulgado após a reu-
nião, no início da noite.

Benefícios

O colegiado, integrado por di-
retores do BC, chamou a atenção 
para a incerteza existente na eco-
nomia e para o risco que o cres-
cimento das despesas públicas, 
com a ampliação dos benefícios 
a diversos setores, representa pa-
ra o combate à inflação. O Co-
pom “pondera que a possibili-
dade de que medidas fiscais de 
estímulo à demanda se tornem 
permanentes acentua os riscos 
fiscais para o quadro inflacioná-
rio”, enfatiza a nota do BC.

O órgão deixou claro, ainda, 
que tem como alvo estabilizar a 
inflação de 2023, cuja teto é de 
4,75%, e que já começa a mirar 
o ano de 2024. “O Copom enten-
de que essa decisão reflete a in-
certeza ao redor de seus cená-
rios e um balanço de riscos com 

variância ainda maior do que a 
usual para a inflação prospecti-
va, e é compatível com a estra-
tégia de convergência da inflação 
para o redor da meta ao longo do 
horizonte relevante, que inclui o 
ano de 2023 e, em grau menor, o 
de 2024”, afirma o comunicado. 

Até junho, a inflação acumula-
da em 12 meses estava em 11,89%. 
E, apesar de medidas recentes to-
madas pelo governo terem redu-
zido o peso de combustíveis e da 
energia elétrica na inflação deste 
ano, com prováveis deflações em 
julho e agosto, as projeções para 
2023 seguem em alta. Como leva 
tempo para que os efeitos da po-
lítica monetária sejam sentidos 
na economia, a nova elevação de 
juros mira a inflação do próximo 
ano. Na semana passada, o mer-
cado estimava que a meta de in-
flação será novamente superada 
no ano que vem, com o Índice de 
Preços ao Consumidor Amplo (IP-
CA) atingindo 5,33%.

A decisão tomada ontem pelo 
BC marcou o 12º aumento con-
secutivo da Selic, que voltou ao 
patamar de novembro de 2016. 
Após a decisão ser anunciada, 
analistas passaram a prever uma 
taxa Selic de, pelo menos, 14% 
até o fim do ano. Para o econo-
mista-chefe da Necton Investi-
mentos, André Perfeito, a nota 
do Copom foi “um balde de água 
fria” nos analistas que imagina-
vam que o ciclo de alta, inicia-
do em março de 2021, termina-
ria neste mês. Perfeito elevou de 
13,50% para 14,25% ao ano a esti-
mativa para a Selic no fim do ano. 

Roberto Padovani, econo-
mista-chefe do Banco BV, tam-
bém passou a esperar uma Selic 
mais elevada. “A alta de 0,50 pon-
to percentual era esperada pela 
maioria do mercado e tem duas 
leituras. A primeira significa uma 
combinação da persistência dos 
choques inflacionários globais, e 
a ideia é que os juros fiquem em 
um patamar elevado por um pe-
ríodo maior. A estratégia é que o 
BC já começa a olhar para 2024 

 » MICHELLE PORTELA
 » ROSANA HESSEL

e entende que a convergência da 
inflação será mais lenta. A gente 
entende que o BC vai elevar a Se-
lic para 14% em setembro e de-
verá manter nesse patamar até o 
fim do ano”, explicou.

O economista Eduardo Velho, 
da JF Trust, avalia que, além de 
deixar a porta aberta para um no-
vo reajuste, o Banco Central sina-
lizou que deve manter os juros 
elevados por mais tempo. 

“O comunicado sugere que ci-
clo de alta pode ser mais prolon-
gado do que o esperado”, concor-
da Mauro Rochlin, professor de 
Economia da Fundação Getúlio 
Vargas (FGV/Rio).

Com a subida anunciada on-
tem, o Brasil mantém a lideran-
ça do ranking global dos maio-
res juros reais (descontada a in-
flação). De acordo com levanta-
mento feito por Jason Vieira, eco-
nomista-chefe da Infinity Asset 
Management, a taxa de juro real 
no Brasil passou para 8,52% ao 
ano — nível superior ao verifica-
do em países como México, Co-
lômbia, Chile e Indonésia. Em 
termos nominais, o país conti-
nua na 3ª colocação, abaixo de 
Argentina e da Turquia.

Indústria reclama 

A Federação das Indústrias do 
Estado do Rio de Janeiro (Fir-
jan) critou a alta dos juros. “Ain-
da que, desde março de 2021, a 
taxa Selic venha sofrendo con-
secutivos aumentos na tentativa 
de frear o consumo, as expectati-
vas com relação à inflação à fren-
te seguem desancoradas. Nesse 
sentido, cabe destacar que o de-
sajuste no nível de preços da eco-
nomia não é um fenômeno ex-
clusivamente de demanda, mas 
sobretudo de restrição de oferta”, 
diz nota da entidade. 

Embora reconheça que os 
crescentes aumentos de preços 
têm como causa a “desorganiza-
ção das cadeias globais de pro-
dução”, em função da pandemia 
e dos efeitos da guerra da Ucrâ-
nia no comércio global, a Firjan 
destaca que aumento da Selic 
não sacrifica apenas o setor pro-
dutivo. “Em um momento em 
que o mundo atravessa período 
de elevada incerteza, alimenta-
da por guerra, covid-19 e risco 
de recessão, é imprescindível a 
adoção de uma política mone-
tária mais moderada, que este-
ja atenta aos desafios do cresci-
mento econômico nos próximos 
anos”. O aumento do juro básico 
da economia se reflete em taxas 
bancárias mais elevadas, embo-
ra haja uma defasagem de seis a 
nove meses entre a decisão do 
BC e o encarecimento do crédito.

O ministro da Economia, Pau-
lo Guedes, voltou a comemorar as 
revisões para cima das expecta-
tivas de alta do Produto Interno 
Bruto (PIB) deste ano e afirmou 
que o país só não vai avançar 
mais do que os 2% projetado pe-
lo governo por conta da alta dos 
juros, que travam o crescimento. 
“Quando simplifica e reduz im-
postos, a economia sai voando. A 
baleia estava arpoada e sangran-
do e agora está querendo se me-
xer. O PIB era para subir 4% neste 
ano, mas tem os juros e eles de-
vem subir mais”, disse ele, ontem,  
pouco antes de o Banco Central 
elevar a taxa básica da economia 
(Selic) de 13,25% para 13,75%. 

A declaração foi dada em pa-
lestra no primeiro dia da feira 
Expert XP 2022, organizada pela 
XP Investimentos, em São Pau-
lo. Durante a fala, de aproxima-
damente uma hora, o ministro 
foi bastante aplaudido pelo au-
ditório lotado de “farialimers” 
— apelido dado aos profissio-
nais do mercado financeiro da 

Faria Lima, famosa avenida da 
capital paulista.

Desde que assumiu o cargo, 
o ministro tem usado a analogia 
da baleia para comparar o país 
que o atual governo recebeu de 
seus antecessores. Ele evitou fa-
zer críticas ao papel do Banco 
Central, que conquistou a auto-
nomia operacional, por lei, em 
fevereiro do ano passado. “Es-
peramos dois anos e, quando a 
inflação subiu, aprovamos o BC 
independente”, afirmou. “Mas eu 
não vejo e não falo. Cada um tem 
sua função”, reforçou.

Ao comentar sobre o cená-
rio de recessão global, com Es-
tados Unidos, Europa e China 
em processo de desaceleração, 
ele voltou a afirmar que o Bra-
sil está no início de um perío-
do de crescimento econômico e 
vai avançar acima das previsões 
atuais em 2023, em grande par-
te, devido à redução de tributos 
em curso e aos marcos regula-
tórios aprovados pelo atual go-
verno, como o do saneamento, 

das falências, dos aeroportos, das 
ferrovias e do 5G, que garantem 
“R$ 890 bilhões já contratados 
em investimentos para os próxi-
mos 10 anos”. 

“O Brasil é uma nação gigante. 
Somos resilientes. A inflação está 
descendo, e, no resto do mundo, 
começando a subir, o desempre-
go aumentando e o crescimento 
(deste ano) revisto para baixo”, 
disse. “O Brasil continua reven-
do as taxas de crescimento para 
cima. Abrimos 388 mil empresas 
no mês passado”, disse.

IPI zerado

O ministro afirmou, ainda, 
que pretende dar continuidade à 
política de redução de tributos — 
não apenas sobre combustíveis 
— e prometeu zerar o Imposto 
sobre Produtos Industrializados 
(IPI), mas não revelou a data. Sem 
citar valores, ele ainda antecipou 
novo crescimento na arrecada-
ção federal em julho, de 9%, es-
tabelecendo “um novo recorde”. 

Ele reconheceu, porém, que boa 
parte das receitas são oriundas 
de dividendos de empresas esta-
tais, como a Petrobras, que estão 
financiando os benefícios apro-
vados pela PEC Kamikaze, como 
ele chamava a Proposta que insti-
tuiu uma série de benefícios e au-
mento os gatos públicos em mais 
de R$ 41 bilhões neste ano. “Gra-
ças à nossa administração, as es-
tatais, que costumavam dar pre-
juízo de R$ 40 bilhões, passaram 
a registrar lucro de R$ 188 bilhões 
por ano”, comemorou.

Guedes voltou a criticar a falta 
de avanço da reforma tributária 
enviada pelo Executivo ao Con-
gresso, e o fato de uma parte do 
projeto — que trata da correção 
da tabela do Imposto de Renda 
Pessoa Física (IRPF) e da taxa-
ção de dividendos —, estar pa-
rada no Senado Federal. Segun-
do ele, com a reforma seria pos-
sível financiar os R$ 60 bilhões 
necessários para pagar o Auxílio 
Brasil de R$ 600 reais no próxi-
mo ano. (RH)

Guedes: juro impede crescimento maior

Apesar do reparo, ministro evitou criticar o BC: “Cada um tem sua função” 

 Ronaldo Silva/Futura Press
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Sem conexão a uma rede, estudantes 
ficam para trás, trabalhadores perdem 

oportunidades e o país não avança

Na era do 5G, 40 milhões de 
brasileiros continuam sem internet

A tecnologia 5G, a quinta geração da internet que começa 
a se espalhar pelo Brasil, obviamente é bem-vinda e deverá 
provocar grandes transformações no país. Isso, contudo, não 
esconde uma intolerável desigualdade. Segundo o mais recente 
levantamento do IBGE, cerca de 40 milhões de brasileiros 
sequer têm acesso à internet. O número supera toda a 
população de países como Austrália, Canadá e Portugal, para 
citar apenas alguns. Ao mesmo tempo em que se investe na 

disseminação do 5G — algo, ressalve-se, fundamental para o 
desenvolvimento do Brasil —, as autoridades deveriam criar 
programas de alcance nacional capazes de levar a internet 
para mais pessoas. Sem conexão a uma rede, estudantes ficam 
para trás, trabalhadores perdem oportunidades e o país, 
claro, não avança. É ótimo que novas tecnologias cheguem ao 
mercado, mas elas deveriam vir acompanhadas por iniciativas 
mais abrangentes. Ampliar o acesso à internet é uma delas.

PEC DAS BONDADES

Taxistas terão benefício dia 16 
Auxílio a profissionais será pago em seis parcelas de R$ 1.000 até dezembro. As duas primeiras saem acumuladas neste mês 

U
m total de 301.505 taxis-
tas está apto para rece-
ber o Benefício Emergen-
cial aos Motoristas de Tá-

xi (BEm-Taxista). O Ministério do 
Trabalho e Previdência (MTP) in-
formou, ontem, que os cadastros 
dos profissionais foram enviados 
por 3.119 municípios. O valor do 
auxílio é de R$ 1.000 por mês e 
será pago em seis parcelas, até 
dezembro.

Os taxistas registrados recebe-
rão em 16 de agosto as duas pri-
meiras parcelas acumuladas do 
auxílio, referentes a julho e agosto, 
no valor total de R$ 2.000. O be-
nefício, destinado a compensar 

a disparada dos preços dos com-
bustíveis, foi instituído pela cha-
mada PEC das Bondades, apro-
vada em junho, que ampliou o 
Auxílio Brasil para R$ 600 e criou 
o auxílio-caminhoneiro, também 
de R$ 1.000. 

Os dados fornecidos por mu-
nicípios serão analisados pela 
Dataprev, empresa de tecnolo-
gia do governo federal, que rea-
lizará um cruzamento de infor-
mações para definir quais mo-
toristas cadastrados são elegí-
veis para receber o benefício. 
O sistema de registro do gover-
no está fechado, mas voltará a 
aceitar novos cadastros a par-
tir de amanhã até 5 de agosto. 
A data-limite para envio dos 

cadastros é 11 de setembro.
Os profissionais que forem ca-

dastrados na segunda etapa e fo-
rem elegíveis ao Benefício Taxista 
também receberão as duas par-
celas, referentes a julho e agosto, 
mas no dia 30 deste mês. 

Condições

Tem direito ao benefício todo 
motorista com permissão, co-
nhecida como alvará,  junto à 
prefeitura ou ao Distrito Federal 
e que, entre outras exigências, 
possua Carteira Nacional de Ha-
bilitação válida. 

Os taxistas que estiverem com 
o CPF irregular não poderão re-
ceber o benefício. Da mesma 

forma, não têm direito ao auxí-
lio quem ganha pensão por mor-
te, assim como os motoristas que 
recebem benefício por incapaci-
dade permanente para o traba-
lho, que é a aposentadoria por 
invalidez. A Dataprev fará o cru-
zamento das bases de dados na-
cionais para identificar os casos 
em que o pagamento é vetado. 

Quem é taxista e também 
tem registro como caminhonei-
ro no sistema de Transportado-
res Autônomos de Cargas não te-
rá acesso ao dinheiro. Neste ca-
so, o profissional deverá receber 
o Auxílio Caminhoneiro.

*Estagiário sob a supervisão 
 de Odail Figueiredo Ministério do Trabalho cadastrou mais de 300 mil motoristas

Agência Brasil

 » JOÃO GABRIEL FREITAS*

Segundo a Pesquisa Mensal 
de Serviços (PMS), do Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE), o agregado especial 
de atividades turísticas cresceu 
50,2% no acumulado do ano. Já 
as receitas nominais tiveram um 
crescimento de 60,7% na compa-
ração com os 12 meses anterio-
res. Atualmente, de acordo com 
os dados, o segmento do turismo 
encontra-se apenas 0,1% abaixo 
do patamar de fevereiro de 2020, 
período pré-pandemia.

Para debater as perspectivas 
do setor  outras questões relati-
vas à atividade e ao comércio em 
geral, o Correio promoverá nesta 
quinta-feira, com apoio da Con-
federação Nacional do Comér-
cio de Bens, serviços e Turismo 

(CNC), o seminário Correio 

Talks, que terá como tema “A no-
va fase do comércio e do turismo: 
mais empregos e mais renda”.

Painelista do evento, Kerlei 
Eniele Sonaglio, vice-presidente 
da Associação Nacional de Pes-
quisa e Pós-Graduação em Tu-
rismo — ANPTUR, e professo-
ra da Universidade de Brasília 
(UnB) e da Universidade Federal 
do rio Grande do Norte (UFRN), 
destaca o turismo como vetor de 
aumento de oportunidades. “É 
preciso investir em cidades tu-
rísticas inteligentes e promover 
certificações ou premiações de 
elevado padrão ético e técnico, 
visando garantir a credibilidade 
nacional e internacional dos des-
tinos turísticos”, diz. Para Sona-
glio, esses esforços devem bene-
ficiar turistas, residentes e toda 

 » HENRIQUE LESSA

CORREIO TALKS

Oportunidades no comércio e no turismo
Abertura 
»  Ministro Dr. Bruno Dantas | 

Vice-Presidente do Tribunal de 
Contas da União (TCU)

»  José Roberto Tadros | 
Presidente da Confederação 
Nacionaldo Comércio de 
Bens,Serviços e Turismo (CNC) 
- por vídeo. 

Painel 1 
A tecnologia em benefício 
dosconsumidores: a nova 
relação entre lojistas e clientes
»  William Guimarães Lima | 

Analista de Inovação da CNC – 
via internet

»  Cristiano Santos | Gerente da 
Pesquisa Mensal do Comércio 
do IBGE

»  Sílvio Laban | Professor e 
especialista em varejo do 
Insper– via internet

»  Kerlei Eniele Sonaglio | Vice-
presidente da Associação 
Nacional de Pesquisa e 
Pós-Graduação em Turismo 
(ANPTUR) e professora da 
UnB e da UFRN 

Painel 2 
O turismo como fonte de 
riqueza: emprego e renda
»  Sílvio Nascimento | 

Presidente da Embratur
»  Guilherme Mercês | Diretor 

de Economia e Inovação da 
CNC – via internet

»  Julio Hegedus | Economista 
Chefe da Mirae Asset

»  Rafaela Vitória | Economista-
chefe e Head de Research do 
Banco Inter 

Encerramento
Michel Temer | Ex-presidente da 
República – via internet

Confira a programação

a cadeia de serviços do turismo 
com a dinamização econômica 
das localidades.

Realizado em modelo híbrido, 
o evento terá a participação do 
ex-presidente da República Mi-
chel Temer; do vice-presidente 
do Tribunal de Contas da União, 
ministro Bruno Dantas; do presi-
dente da Confederação Nacional 
do Comércio (CNC), José Rober-
to Tadros, além de especialistas 
convidados.

O Correio Talks terá a media-
ção da colunista Denise Rothen-
burg e do editor de Brasil, Políti-
ca e Economia do Correio Brazi-

liense, Carlos Alexandre de Sou-
za. O evento, aberto ao público, 
acontece no auditório do Correio 
e começa às 15h30, com trans-
missão ao vivo pelas redes so-
ciais do jornal.

Na crise, carros são 
substituídos por motos

Com a crise econômica e o preço de carros e combustíveis 
nas alturas, os brasileiros decidiram comprar motos. De janeiro 
a julho, 744,3 mil novas unidades passaram a circular no país, 
18,2% a mais que no mesmo período do ano passado. De acordo 
com a Fenabrave, associação que reúne as concessionárias, foi 
o melhor resultado desde 2015. As vendas em alta fizeram a 
entidade revisar para cima sua projeção de motos licenciadas 
no ano, que passou de 1,23 milhão para 1,35 milhão.
 

Minervino Júnior/CB/D.A Press                   

Ocupação dos escritórios 
segue baixa no principal 
mercado do país
 Os efeitos da pandemia continuam a ser 
sentidos em diversos setores econômicos. 
No mercado de prédios corporativos, 
a retomada ainda é uma possibilidade 
distante. Um estudo realizado pela gestora 
Mérito Investimentos a partir de dados da 
consultoria Buildings constatou que em 
São Paulo, o principal mercado do país, o 
índice de vacância desses espaços está em 
torno de 20%. Antes da covid-19, o indicador 
marcava 15%. A plena recuperação, se o 
home office deixar, ocorrerá apenas em 2025.

Philips/Divulgação

Como o pôquer, a vida 
é uma mistura de acaso 
e escolha. O acaso 
pode ser pensado como 
as cartas que você 
recebeu. A escolha é 
como joga com elas

Edward O. Thorp, matemático 
americano conhecido pela 
teoria da probabilidade, 
conceito que o tornou bilionário 
no mercado financeiro

É preciso investir em 
cidades turísticas 
inteligentes e promover 
certificações ou 
premiações de elevado 
padrão ético e técnico, 
visando garantir a 
credibilidade nacional 
e internacional dos 
destinos turísticos”

Kerlei Eniele Sonaglio, 
vice-presidente da Associação 
Nacional de Pesquisa e 
Pós-Graduação em Turismo 

 

Renda fixa lidera 
investimentos 

Em tempos de juros altos, a renda fixa voltou 
a atrair a atenção dos brasileiros. De acordo 
com o novo relatório produzido pela Associação 
Brasileira das Entidades dos Mercados Financeiro 
e de Capitais (Anbima), a modalidade respondeu 
por 61,3% dos investimentos feitos no primeiro 
semestre. Há dois anos, o índice sequer chegava 
a 50%. O levantamento mostrou também que o 
CDB foi o ativo de renda fixa com o maior volume 
de recursos, somando R$ 77,6 bilhões no período.
 

» A substituição de trabalhadores por sistemas de 
inteligência artificial já é uma realidade. Segundo 
estudo realizado pela consultoria americana 
Gartner, o uso de máquinas que reproduzem o 
raciocínio humano extingue, por ano, 1,8 milhão de 
empregos. Com o avanço tecnológico, será difícil 
gerar vagas para boa parte da humanidade.

» A área de tecnologia tem se tornado mais 
inclusiva: 40% das 429 pessoas que ingressaram 
no curso de capacitação on-line em ciência de 
dados oferecido pela Americanas em parceria 
com a edtech VAI Academy são mulheres 
ou pessoas LGBTQIAP+. O número indica 
mudança nos perfis que passaram a buscar 
formação para ingressar no mercado.

» Apesar das críticas que o Brasil recebe, 
especialmente dos europeus, a respeito de suas 
políticas ambientais, a verdade é que o país está 
entre os menos poluentes do mundo. Dados da 
Empresa de Pesquisa Energética (EPE) revelam 
que, em 2020, cada brasileiro emitiu 1,9 tonelada 
de CO2. Na União Europeia, foram 6,1 toneladas.

» A fintech Iti, lançada pelo Itaú Unibanco em 
2019, passará a oferecer contas digitais para 
menores de idade. No início, o projeto se destinará 
a jovens com mais de 14 anos. Segundo o 
banco, a ideia é oferecer soluções encontradas 
em contas convencionais, como saques, Pix e 
cartões de débito, entre outros produtos.

617%
foi quanto aumentaram 

os investimentos de 
private equity no Brasil 
no primeiro semestre 
de 2022 em relação ao 

mesmo período de 2021, 
segundo a associação 
brasileira de venture 

capital e private 
equity (ABVCAP)
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TAIWAN

Recado por meio de armas 
Em resposta à visita de Nancy Pelosi à ilha, China inicia testes militares sem precedentes, com disparos reais. Presidente da 
Câmara dos Estados Unidos deixa Taipei e cita “amizade duradoura”. Especialistas veem tentativa de bloqueio sociopolítico

A
pós deixar Taiwan, na noite 
de ontem, e encerrar uma 
visita que durou menos de 
24 horas, a presidente da 

Câmara dos Representantes dos 
Estados Unidos afirmou que a Chi-
na “não pode impedir líderes mun-
diais ou qualquer pessoa de viaja-
rem a Taiwan para homenagear sua 
democracia viçosa, para destacar 
seus muitos sucessos e para reafir-
mar nossos compromissos com a 
colaboração contínua”. Horas de-
pois da partida de Pelosi, o governo 
do presidente chinês, Xi Jinping, 
ordenou que se inicie hoje uma 
série sem precedentes de testes 
militares com disparos reais ao 
longo da costa taiwanesa. Desde 
a terça-feira, 27 caças e bombar-
deiros da China invadiram a zona 
de defesa aérea de Taiwan.

O teatro bélico parece não inti-
midar os taiwaneses. “Ante as cres-
centes e deliberadas ameaças mili-
tares, Taiwan não recuará. (...) Va-
mos manter a linha de defesa da 
democracia”, anunciou a presiden-
te de Taiwan, Tsai Ing-wen, que se 
reuniu com Pelosi, pela manhã. 
Durante o encontro com a anfi-
triã, Pelosi reafirmou a aliança 
entre Washington e Taipei. “Nos-
sa delegação chegou a Taiwan pa-
ra deixar claro, de forma inequí-
voca, que não abandonaremos 
nosso compromisso com Taiwan 
e que estamos orgulhosos de nos-
sa amizade duradoura”, declarou a 
congressista de 82 anos.  

Hua Chunying, porta-voz do 
Ministério das Relações Exteriores 
da China, defendeu os testes mi-
litares como “uma medida neces-
sária e legítima para responder às 
graves provocações de alguns po-
líticos americanos e dos indepen-
dentistas taiwaneses”. Jin Hongjun 
(leia Duas perguntas para), encar-
regado de negócios da Embaixa-
da da China no Brasil, admitiu ao 
Correio que as simulações de guer-
ra são “um direito devido de qual-
quer país soberano do mundo”. “As 
ações militares tomadas pela Chi-
na mostram a seriedade com a qual 

 » RODRIGO CRAVEIRO 
Gabinete Presidencial de Taiwan/AFP

tratamos do assunto, e evidenciam 
a nossa firme determinação e plena 
capacidade de combater, de forma 
resoluta, as forças separatistas de 
Taiwan. Como disse Confúcio há 
mais de 2.500 anos, as palavras 
devem ser honradas e as ações 
devem ser resolutas. A China já 
deixou claro que tomará uma sé-
rie de contramedidas, e faremos o 
que dissemos.”

Diretor do Programa de Estu-
dos sobre Segurança do Instituto 
de Tecnologia de Massachusetts 
(MIT), M. Taylor Fravel explicou 
ao Correio que as manobras mi-
litares chinesas visam simular co-
mo a China pode impor um blo-
queio a Taiwan. “As áreas de rea-
lização de testes bélicos visam 
os principais portos de Taiwan. 
O que a China aprender durante 
as simulações poderia ajudá-la a 
melhor se preparar para uma in-
vasão, mas não vejo esse cenário 

como provável a curto prazo”, co-
mentou. Na opinião dele, Pequim 
preferiria obter a unificação de 
Taiwan por meio da negociação 
— a chamada “unificação pacífi-
ca”.”Impedir a independência tai-
wanesa e limitar o apoio dos EUA 
à ilha, assim como apostar em exi-
bições militares, são elementos vis-
tos como um avanço na unificação 
pacífica”, observou. 

Provocação

Bonnie Glaser, diretora do Pro-
grama Ásia do think tank German 
Marshall Fund of the United Sta-
tes (em Washington), concorda 
com Fravel. “Os exercícios milita-
res, especialmente as zonas de fe-
chamento próximas ao aeroporto 
internacional de Taiwan e aos seus 
dois portos, parecem ter a inten-
ção de alertar que o Exército de Li-
bertação Popular tem a capacidade 

de impor um bloqueio”, disse à re-
portagem. Ela lembra que os chi-
neses têm preparado uma invasão 
a Taiwan há muito tempo. “Vejo as 
manobras bélicas como provocati-
vas e escaladoras. Não acho que Xi 
Jinping tenha tomado a decisão de 
invadir a ilha. Mas, caso se conven-
ça de que Taiwan declarará inde-
pendência, com o apoio dos EUA, 
acredito que ele o faria. Ainda não 
chegamos a esse ponto.”

Para o taiwanês Kuo Yujen, pro-
fessor do Instituto de Estudos da 
China e da Ásia-Pacífico pela Uni-
versidade Nacional Suan Yat-sen 
(em Taipei), a China busca criar 
um caos político-econômico em 
Taiwan, e não uma invasão mili-
tar direta, como retaliação à visita 
de Pelosi. “O semibloqueio afeta o 
porto de Kaohsiung e o Estreito de 
Bashi, importante via de comuni-
cação marítima. A China deverá 
anunciar mais três dias de testes 

militares e prolongar o prazo por 
todo o mês”, afirmou ao Correio. 

Por sua vez, a húngara Zsuzsa 
Anna Ferenczy — professora da 
Universidade Nacional Dong Hwa, 
em Hualien (Taiwan) — aposta que 
Xi Jinping dobrará todas as ativida-
des coercitivas sobre Taiwan, mas 
evitará um conflito militar. Ela en-
tende que um conflito cinético não 
interessa à China. “Pequim precisa 
de estabilidade na região, algo in-
dispensável na busca de sua tra-
jetória de desenvolvimento, a fim 
de afirmar seu poder domestica-
mente e projetar sua influência lá 
fora”, avaliou, por e-mail. Segundo 
a estudiosa, um ambiente estável é 
particularmente importante para o 
líder chinês, que enfrentará o Con-
gresso do Partido Comunista Chi-
nês (PCC) e deverá ser reconduzi-
do a um terceiro mandato. “Nesse 
sentido, proteger a legitimidade do 
PCC é prioridade para Xi.”

Jin HongJun, encarregado de 
negócios da Embaixada da China 
em Brasília

Por que a visita de Pelosi 
representou uma ameaça à China?

Existe uma só China no mundo. 
Taiwan faz parte inalienável do ter-
ritório chinês, e o governo da Re-
pública Popular da China é o úni-
co governo legítimo que representa 
toda a China. Isso é explicitamente 
reconhecido pela Resolução 2758 
da Assembleia Geral das Nações 
Unidas. Ao todo, 181 países, in-
clusive os EUA, se comprometem 
a reconhecer e a respeitar rigoro-
samente o princípio de “Uma Só 
China”. Tal princípio é o núcleo dos 
interesses fundamentais da China 
e uma linha vermelha que jamais 
permitiremos ser cruzada. A visita 
de Pelosi a Taiwan constitui grave 
provocação política e viola severa-
mente o princípio de “Uma Só Chi-
na”, infringe seriamente a nossa so-
berania e a integridade territorial, 
além de dar um sinal totalmente 
equivocado às forças separatistas 
de Taiwan para que busquem a 
chamada “independência”. 

Pelosi disse que a visita a Taiwan 
mostrou o forte compromisso 
com a autodeterminação da ilha. 
Como o senhor vê isso?

Trata-se de uma mentira escan-
carada, que evidencia o egoísmo 
e a hipocrisia de alguns políticos 
dos Estados Unidos. Em que mo-
mento os EUA realmente se im-
portaram com a democracia 
em outros países? O que temos 
visto é que os EUA vêm inter-
ferindo sem cessar nos assuntos 
internos de outros países. (RC)

Embaixada da China

Manifestantes rasgam bandeira americana 
diante do Consulado dos EuA, em Hong Kong 

Bombardeiros e caças realizaram novas  
incursões ao redor da ilha capitalista

Pequim também acionou a força naval  
para patrulhar o Mar do Sul da China 

Caminhões com equipamentos militares  
se movem perto do Estreito de Taiwan 

Peter Parks/AFPFotos: Ministério da Defesa da China

A reação de Jae Moyer, presi-
dente do caucus LGBTQIA+ do 
Partido Democrata do Kansas, 
traduziu o sentimento de vários 
ativistas pró-escolha nos Esta-
dos Unidos. Com o braço direi-
to erguido, Jae pulou e deu um 
grito, enquanto a amiga, Allie 
Ultley, chorava ao seu lado. O 
estado do Kansas, no meio-oes-
te dos EUA, rejeitou uma emen-
da conhecida como ‘Vale them 
both’ (Valorize os dois), que 
acabaria com o direito consti-
tucional ao aborto. “Fiquei em 
choque, mas muito satisfeito 
e eufórico. Kansas é historica-
mente mais conservador. O fa-
to de os cidadãos do Kansas 
votarem para proteger a saúde 
reprodutiva da mulher, de for-
ma esmagadora, me enche de 
orgulho”, afirmou ao Correio, 

desde Overland Park, Moyer, 
que se declara não-binário. Ho-
ras depois, politicamente forta-
lecido pelo resultado do refe-
rendo no Kansas, o presiden-
te dos EUA, Joe Biden, assinou 
um novo decreto que facilita o 
acesso ao aborto. 

A ordem executiva firmada 
pelo decreto ordena ao De-
partamento de Saúde e Servi-
ços Humanos (HHS) que tra-
balhe com os Estados para 
usar isenções do seguro-saú-
de Medicaid a fim de pagar 
as despesas de mulheres que 
atravessarem as fronteiras es-
taduais para abortarem. Em 
24 de junho, a Suprema Corte 
anulou a sentença “Roe v. Wa-
de”, de 1973, e retirou de mi-
lhões de norte-americanas a 
prerrogativa de escolherem 

Biden assina decreto para facilitar acesso ao aborto
ESTAdoS unidoS 

Allie utley e Jae Moyer (d), ambas pró-aborto, celebram escolha do Kansas

Dave Kaup/AFP

Duas perguntas para
nancy Pelosi (E) 
com a presidente 

taiwanesa,  
Tsai ing-wen: 

demonstração de 
apoio e de amizade 
dos Estados unidos 

pela interrupção da gravidez. 
“Com a rejeição à emenda, 
no Kansas, e o decreto de Bi-
den, as mulheres de meu esta-
do poderão ter o aborto aqui 
mesmo, economizando aces-
so à saúde reprodutiva. O de-
creto do presidente faz enor-
me diferença, e poderá salvar 
as vidas de muitas pessoas 
que precisam do acesso ao 
aborto”, disse Moyer.

Durante a cerimônia de 
assinatura do decreto, Biden 
ressaltou que “a luta não aca-
bou”. “Vimos isso no Kansas. 
Mulheres e homens exerce-
ram seu poder eleitoral e po-
lítico. Com uma participação 
recorde, os eleitores do Kan-
sas derrotaram uma iniciativa 
para remover da constituição 
do estado o direito ao aborto”, 

afirmou o presidente. Ele ex-
plicou que a nova ordem exe-
cutiva garante que os profis-
sionais de saúde obedeçam à 
lei federal e que as mulheres 
não enfrentem atrasos ou re-
cusas no acesso à interrupção 
da gestação. 

Biden instou o Congresso a 
tornar lei as proteções assegu-
radas pela sentença “Roe v. Wa-
de”. “Se o Congresso não agir, o 
povo deste país precisará eleger 
senadores e deputados que res-
taurarão Roe e protegerão os di-
reitos à privacidade, à liberdade e 
à igualdade”, observou. Para Mo-
yer, o aborto não é um tema libe-
ral ou conservador. “Nós, do Kan-
sas, mostramos aos nossos legis-
ladores radicais de um Estado re-
publicano que desejamos o abor-
to legalizado aqui.” (RC)
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O 
Banco Central deu a mais con-
tundente prova de que o contro-
le da inflação ainda está longe 
de ser uma realidade no Bra-
sil, apesar do desejo eleitoreiro 

do governo, que prega aos quatro ventos 
que os índices de preços estão em defla-
ção. Ao elevar a taxa básica de juros pela 
12ª vez consecutiva, para 13,75% ao ano, 
e se comprometer com um novo aumento 
de pelo menos 0,25 ponto, a 14%, o Comi-
tê de Política Monetária (Copom) reforçou 
que o custo de vida continua atormentan-
do — e muito — a população, em especial, 
a mais carente. Não será a queda tempo-
rária dos preços dos combustíveis e mes-
mo das tarifas de energia elétrica a pôr 
fim às remarcações. O essencial para os 
mais pobres continua a encarecer: a co-
mida de todo santo dia.

A inflação está acima do teto da me-
ta definida pelo Conselho Monetário 
Nacional CMN) pelo segundo ano se-
guido. E, pelas projeções dos especia-
listas, esse quadro deve se repetir em 
2023 e 2024, dadas as incertezas que 
rodam a economia brasileira e, sobre-
tudo, o mercado global. É justamente 
para evitar que o descumprimento das 
metas se torne recorrente, que o Banco 
Central está pesando a mão nos juros. 
Afinal, anos seguidos de inflação fora 
das metas indicam leniência no com-
bate disseminado dos reajustes de pre-
ços. É admitir que o efetivo controle da 
carestia deixou de ser a principal mis-
são da autoridade monetária.

A despeito dos arroubos retóricos de 
integrantes do governo de que a inflação 
de julho e, provavelmente, a de agosto se-
rá negativa — no economês, haverá defla-
ção —, o Banco Central tem procurado 
agir de forma técnica, como convém, pa-
ra não perder seu principal ativo: a credi-
bilidade. Desde março de 2021, a taxa Se-
lic, que serve de parâmetro para a forma-
ção do custo do dinheiro, já subiu quase 
12 pontos percentuais. Em nenhum ciclo 
de aperto monetário, desde a adoção do 
regime de metas de inflação, em 1999, se 
viu um aumento tão forte dos juros. Ainda 

assim, o custo de vida não dá trégua.
O BC tem a exata noção de que a in-

flação é o pior dos venenos para a eco-
nomia. E não será a proximidade das 
eleições que impedirá a instituição de 
seguir com seu trabalho. Deixar a polí-
tica monetária ser contaminada pelos 
interesses deste ou daquele candidato 
é enterrar um ativo do qual qualquer 
país jamais pode abrir mão. O histó-
rico brasileiro sempre foi de compla-
cência com o descontrole de preços. 
Não à toa, o país é um dos mais desi-
guais do mundo. Ao longo de décadas, 
os mais ricos se protegeram da inflação 
aplicando seus recursos a juros altíssi-
mos. Já os mais pobres viram o poder 
de compra ser corroído.

Em vez de alardear a queda momen-
tânea da inflação por conta de uma re-
dução forçada e temporária de impos-
tos sobre combustíveis, energia elétri-
ca e comunicações, o governo deveria 
trabalhar para a criação de um ambien-
te institucional mais tranquilo, com 
equilíbrio nas contas públicas. É isso 
que pedem os agentes econômicos pa-
ra que possam produzir com tranquili-
dade e a população, consumir. As tur-
bulências criadas por aqueles que es-
tão no poder, chamando para o con-
fronto, incitando a violência, tentando 
desacreditar o processo eleitoral e gas-
tando irresponsavelmente só pensan-
do em votos, acabam estimulando au-
mentos preventivos de preços. É o risco 
Brasil sendo pago pelos mais pobres.

Ao subir os juros, o BC está fazendo 
a parte dele. Que os demais agentes pú-
blicos, que tenham compromisso com a 
estabilidade econômica e a democracia, 
façam o mesmo. Não é possível que o 
Brasil tenha de conviver com inflação de 
dois dígitos por um longo período, cor-
rendo o risco do descontrole de preços 
que tanto mal fez ao país no passado. O 
Plano Real realizou um belo trabalho ao 
tirar a inflação alta da rotina dos brasi-
leiros — muitos não sabiam o que era a 
carestia até o atual governo. Preservar os 
seus ganhos é preponderante.

Inflação é veneno
a ser combatido

Boicote ao coronavírus

ROSANE GARCIA

rosanegarcia.df@dabr.com.br

 Não é só na política que as fake news 
provocam grandes estragos, induzem elei-
tores a equívocos, embaçam o verdadeiro 
comportamento de vários atores que dese-
jam um cargo eletivo.  A falsa notícia tem 
impacto direto na vida das pessoas. Tem 
sido responsável pela morte de crianças 
e adultos, que desprezam os avanços da 
ciência e acreditam que vacina faz mal. Is-
so ficou muito evidente nos piores momen-
tos da pandemia de covid-19. Milhares de 
pessoas foram abatidas pelo novo coro-
navírus, por se deixarem levar pelas infor-
mações mentirosas e recusarem a vacina. 
Ainda hoje muitos óbitos ocorrem pela re-
jeição aos aconselhamentos dos médicos.

A situação é bem grave na infância. Há 
alguns anos, o movimento antivacina atua 
em todo o mundo, espalhando inverdades 
e convencendo os tolos. O Brasil, que um 
dia teve um sistema de imunização em 
massa exemplar e copiado por várias na-
ções, está entre os 10 países com o maior 
número de crianças com carteira de va-
cinação atrasada. 

A Organização Mundial da Saúde 
(OMS) e o Fundo das Nações Unidas pa-
ra a Infância (Unicef) estimam que 25 mi-
lhões de crianças não receberam sequer 
a primeira dose da DTP, que as defendem 

das bactérias que causam difteria, té-
tano e coqueluche. A situação brasilei-
ra também é caótica. No ano passado, 
caiu 71,5% a vacinação contra sarampo, 
caxumba e rubéola. A cobertura contra a 
poliomielite teve uma queda de 67,7% — 
uma aberração dentro de um país que, 
praticamente, tinha a paralisia infantil co-
mo erradicada. Atualmente, três em cada 
10 crianças são suscetíveis a doenças evi-
táveis por meio da vacinação. 

Há poucos dias, a Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvisa) aprovou 
a CoronaVac para crianças de 3 a 5 anos. 
É bom lembrar aos pais que, segundo a 
Fundação Oswaldo Cru (Fiocruz), a co-
vid-19 matou pelo menos cinco crianças 
a cada dois dias no país, na fase mais agu-
da da pandemia. Nos últimos dois anos, 
1.439 crianças até 5 anos morreram, se-
gundo dados do Sistema de Informação 
sobre Mortalidade (SIM). 

Agora, com a liberação do imunizante, 
pais e responsáveis não podem virar as 
costas à ciência e às recomendações dos 
especialistas nem dar ouvidos aos que se 
empenham em agir contra a vida. A pri-
meira providência é vacinar os pequeni-
nos e boicotar o novo coronavírus, que 
levou à morte quase 700 mil brasileiros.
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Budismo

O budismo prega a paz. 
Thay tem o seguinte pensa-
mento: “Se você pega uma 
arma e atira no pirata estará 
atirando em todos nós, por-
que todos somos, em certo 
sentido, responsáveis por es-
se estado de coisas. Tem a 
história de um homem galo-
pando em grande velocida-
de. Um passante berrou para 
ele: — Onde você está indo? 
— Não sei, pergunte ao cava-
lo, gritou em resposta. Pois eu 
acho que estamos conduzin-
do muitos cavalos que não 
conseguimos controlar”. Aqui 
temos, diariamente, notícias 
de morte com armas: crian-
ças e adultos, principalmen-
te mulheres. Qualquer dis-
cussão pode acabar em tiro, 
pois há incentivo à compra e 
uso de armas. China em aler-
ta máximo com testes béli-
cos. Sem falar na guerra da 
Rússia. Temos que pergun-
tar ao cavalo onde isso nos le-
vará. Nosso faroeste caboclo 
não pode continuar matan-
do diariamente. Quando da-
remos nosso adeus às armas?

 » Thelma B. Oliveira,
Asa Norte

Professores

O governador teve a ca-
ra de pau de vetar reajuste aos professores em 2023, 
que estava previsto na LDO. Ora, isso é um absurdo, 
uma vez que o Plano Distrital de Educação (que é uma 
lei em vigor), determina a equiparação salarial para 
os professores do Distrito Federal. Como é que essa 
equiparação vai ocorrer se a carreira de magistério es-
tá há anos sem qualquer reajuste salarial?  Esperamos 
que os deputados distritais derrubem o veto e que os 
eleitores se lembrem dele na hora de escolher o novo 
mandatário local !

 » Washington Luiz Souza Costa,

Samambaia

Impunidade

Os olhares e ouvidos dos políticos, principalmen-
te dos corruptos, estão voltados ao Supremo Tribu-
nal Federal que julga se seria legal a aplicação retroa-
tiva da Lei  de Improbidade Administrativa, modifica-
da para limpar a barra dos larapios do dinheiro públi-
co. A mudança não foi feita para tornar a lei mais seve-
ra para os que desviam os recursos do erário. Na práti-
ca, a mudança foi para garantir a impunidade dos que 
se aproveitam do cargo que exercem para o enriqueci-
mento ilícito. Será um absurdo se o STF der guarida a 
essa manobra do Centrão e também dos que se dizem 
oposição ao atual governo. A retroatividade permiti-
rá que uma matilha volte ao cenário político, para to-
nar a delinquir como sempre fez. Foi vergonhosa a ade-
são dos parlamentares de “esquerda”, como se intitulam 

os eventuais críticos do Exe-
cutivo, para somar força aos 
notórios parlamentares en-
rascados com a Justiça. Sin-
ceramente, o sambista tinha 
razão: “Se gritar pega ladrão, 
não fica um”. 

 » Leonora Lima,

Núcleo Bandeirante

Conhecimento

Como era bom, poema es-
crito por Chacal, prima pe-
lo espírito de aventura e pe-
la desconfiança da rotina: “o 
tempo em que marx expli-
cava o mundo/tudo era lu-
ta de classes/como era sim-
ples/o tempo em que freud 
explicava/que édipo tudo 
explicava/tudo era clarinho 
limpinho explicadinho/tu-
do muito mais asséptico/
do que era quando eu nas-
ci/hoje rodado sambado pi-
rado/descobri que é preci-
so/aprender a nascer todo 
dia”. Conhecimento é desco-
berta, consciência, ciência, 
ideia, noção, informação, in-
forme, saber, instrução, perí-
cia e experiência. A teoria do 
conhecimento, sendo uma 
disciplina da filosofia, pro-
cura investigar o pensamen-
to e desvendar o modo co-
mo ele é produzido. O maior 
benefício de estudar a Teoria 
do Conhecimento se encon-

tra no cultivo de incentivar o avanço da curiosidade in-
terrogativa como importante postura racional e sensível 
diante do mundo e de seus movimentos ora básicos, ora 
profundos. Sair do senso comum é indispensável para 
alcançar pensamentos e sentimentos mais maduros e 
elaborados. A teoria do conhecimento possibilita tomar 
consciência sobre o que pensamos, como pensamos e 
sob quais perspectivas vemos as coisas, melhorando a 
capacidade de expressar nossos argumentos com pers-
picácia e clareza. Assim, caminhos são calculados apro-
priadamente (lógica), virtudes apuram juízos de valor 
(ética), e atitudes lapidam nossa força de ação no am-
biente em que vivemos (política). A filosofia é de todos 
os que ousam pensar por si próprios. Por isso, quem en-
tra na Filosofia corre o risco de se tornar um dissiden-
te. Dissidente na sua própria terra, dissidente do pen-
sar instituído, da opinião comumente aceita, dos êxi-
tos mundanos, do mundo dos negócios, do prestígio 
social. Dissidente da vida vulgar, do senso comum, da 
moda, das banalidades e das brutalidades da vida coti-
diana. Dissidente do pensamento único, de tudo o que 
é aceito passivamente, da norma, do politicamente cor-
reto, de tudo o que é aceito passivamente, da norma, do 
instituído, do consensual, do tradicional. Dissidente do 
poder e do esnobismo das criaturas de sucesso que pro-
curam as luzes da ribalta para expor suas vaidades. Dis-
sidente da passividade dos meios de comunicação, do 
comodismo fácil das opiniões aceitas, da normalidade 
superficial dos dias, das vozes cômodas e conformistas.

 » Marcos Fabrício Lopes da Silva,

Asa Norte

James Webb captura a 
500 milhões de anos-
luz “ginástica estelar” 
na galáxia Cartwheel. 
Beleza do universo.

José Matias-Pereira — Lago Sul 

Mensalão, petrolão, 
fim da Lava-

Jato, corrupção e 
roubalheira. Ainda 

querem a volta 
da esquerda?
Sebastião Machado 

Aragão — Asa Sul

Digam o que quiser 
de Bolsonaro, mas 
ele é fiel ao atraso. 

Condenou e não assina 
carta alguma em 

defesa da democracia.
Gilberto Borba — Sudoeste
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Desabafos
» Pode até não mudar a situação,  

mas altera sua disposição
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Esta notícia é muito boa, porque, entre a 108 e a 308, 
os carros continuam trafegando, com prejuízo para 
os moradores dos blocos de frente para a estrada 
improvisada. (Publicada em 8/3/1962)

O 
Brasil é um dos países com maior 
biodiversidade do planeta, sobre-
tudo por abranger a maior parte do 
bioma amazônico, ter grande quan-

tidade de terras férteis, água abundante e al-
ta incidência solar. Por tudo isso, ele é con-
siderado por muitos como um país com 
grande potencial para liderar o movimen-
to em prol da sustentabilidade. Nesse con-
texto, ter uma agenda de desenvolvimento 
pautada na sustentabilidade e na soberania 
como elementos estratégicos é de extrema 
importância para o Brasil.

A química tem um papel central para a 
sustentabilidade e, como ciência, ativida-
de industrial e econômica, pode contribuir 
imensamente para a resolução de grandes 
questões ambientais de todos os setores 
econômicos, tais quais: redução e aprovei-
tamento de resíduos agrícolas; conserva-
ção de alimentos e prolongamento de sua 
vida útil; definição de novos materiais mais 
eficientes, de custo mais baixo e de menor 
pegada de carbono; melhor forma de ge-
rar energia limpa; tratamento de resíduos e 
efluentes de indústrias de todos os setores; 
entre outros.

Quanto às ações em nível global, a 
Agenda da Organização das Nações Uni-
das (ONU) 2030, através da Organiza-
ção das Nações Unidas para a Edu-
cação, a Ciência e a Cultura (Unes-
co), declarou 2022 o Ano Interna-
cional das Ciências Básicas para 
o Desenvolvimento Sustentável 

(IYBSSD 2022). A química, entre as ciências 
básicas, tem enorme potencial para contri-
buir para a sustentabilidade. O Movimen-
to Química Pós-2022 — Sustentabilidade e 
Soberania, criado pela Sociedade Brasileira 
de Química (SBQ) com o objetivo de con-
tribuir para a sustentabilidade e a sobera-
nia do país por meio da química, surgiu a 
partir dessa premissa.

O movimento conta com a contribui-
ção de atores de universidades, da indús-
tria, do governo, do terceiro setor e de ou-
tras organizações que vêm permitindo um 
amplo debate sobre o tema da sustentabi-
lidade vinculado à química. O fruto desse 
trabalho levou à construção de dois Obje-
tivos de Química para o Desenvolvimento 
Sustentável (OQDS), inspirados nos Objeti-
vos do Desenvolvimento Sustentável (ODS): 
— OQDS 1 — Promover a Sustentabilidade 
por meio da Química na educação básica 
(sem educação de base de boa qualidade e 
para todos, não teremos sustentabilidade). 
Aqui foram elencados três grandes eixos de 
ação: Eixo 1: Professor de química protago-
nista para um mundo mais sustentável; Ei-
xo 2: Sala de aula como espaço especial para 

química e sustentabilidade; Eixo 3: Escola: 
projetos em química e sustentabilidade pa-
ra a sociedade. OQDS 2 — Promover a sus-
tentabilidade através de CTI E em química 
na indústria e na universidade. Outros três 
eixos de ação foram considerados: Eixo 1: 
Indústria química como uma das líderes 
na transição para a sustentabilidade; Eixo 
2: Interação entre universidade, indústria e 
sociedade para avanços em química e sus-
tentabilidade; Eixo 3: Educação de químicos 
para a sustentabilidade.

Para mobilizar o país em torno dessas 
duas OQDS e seus respectivos eixos, no-
ve temas estão sendo propostos: (1) Mu-
danças climáticas (captura e uso de CO 
2 , pegada de carbono e outros); (2) Rea-
proveitamento de resíduos e economia 
circular; (3) Bioprodutos e bioeconomia; 
(4) Materiais renováveis, materiais sus-
tentáveis; (5) Tratamento de efluentes e 
saneamento básico; (6) Energias reno-
váveis, biocombustíveis e hidrogênio; 
(7) Uso sustentável de recursos minerais 
e naturais; (8) Poluição da água, do ar e 
do solo; (9) Agroquímica para produção 
sustentável de alimentos.

Para colocar isso na prática, vamos preci-
sar mais do que nunca do engajamento dos 

atores supramencionados e felizmente 
isso está acontecendo em escala ex-

ponencial. É a química brasilei-
ra contribuindo para um Brasil 
melhor, sustentável e soberano. 
As futuras gerações agradecem.

 » ANA PAULA DE CARVALHO TEIXEIRA
Coordenadora executiva do movimento Química Pós-2022 e professora do  

Departamento de Química da Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG)

 » MOZART NEVES RAMOS
Titular da Cátedra Sérgio Henrique Ferreira do Instituto de Estudos Avançados da USP de Ribeirão Preto e  

professor emérito do Departamento de Química Fundamental da Universidade Federal de Pernambuco (UFPE)

Por um Brasil 
sustentável e 

soberano

V
ivemos um momento muito impor-
tante para o Brasil e para os brasilei-
ros. Depois de ampla discussão no 
Congresso, conseguimos compor um 

conjunto de soluções emergenciais para en-
frentar a inflação de alimentos e combustí-
veis. Os resultados já começaram a ser sen-
tidos no bolso da população. Em meados de 
junho, aprovamos a redução do ICMS sobre, 
entre outros itens, os derivados de petróleo. 
O efeito veio rápido. Em vários estados, em 
especial no Rio de Janeiro, a gasolina — que 
ameaçava atingir o preço de R$ 10 por litro 
— recuou para um patamar próximo da me-
tade.  Agora, em pouco tempo testemunha-
remos o efeito positivo da aprovação da cha-
mada PEC dos Auxílios.

Desde o início da discussão, a proposta 
foi questionada por motivos antagônicos. 
Em comum, apenas o catastrofismo tanto 
dos que acusavam um gasto irresponsável 
do orçamento quanto dos que politizaram 
a questão.  Ambas as correntes se distancia-
vam do principal nó que se buscou desatar: 
o estado de emergência em que vivem mi-
lhões de brasileiros assolados pela fome, a 
miséria e o desemprego.

No Senado, o texto foi aprovado quase por 
unanimidade e na Câmara não foi diferente. 
Entre outros benefícios, o texto prevê o au-
mento do Auxílio Gás para o valor integral do 
botijão, beneficiando 5,5 milhões de famílias. 
A medida também cria o Bem-Caminhonei-
ro, que vai disponibilizar R$ 5,4 bilhões aos 
profissionais, ajudando a reduzir o impacto 
do preço do diesel. Outra categoria contem-
plada é a dos taxistas, aos quais serão desti-
nados R$ 2 bilhões a fim de reduzir o impac-
to dos aumentos exponenciais recentes.  So-
mados os grupamentos, serão mais de um 
milhão de beneficiários.

Todos sabem que a alta de preços se reflete 
no aumento do frete, e, por consequência, en-
carece os alimentos para todos nós que somos 
consumidores. Por isso, a matéria é tão urgen-
te. De forma responsável, o que se propôs em 
termos legalmente ancorados foi a utilização 
de receitas extraordinárias superiores, no âm-
bito federal, a R$ 68 bilhões, extraídas do bol-
so da população, inclusive dos mais pobres, 
ao longo deste ano, por conta do aumento 
do custo de vida.  E é exatamente dessa fonte 
que será possível cobrir os gastos originários 
da PEC de cerca de R$ 41,2 bilhões.

Fica claro, portanto, que houve a preocu-
pação em equilibrar o cenário atual e pro-
jetar a discussão para o orçamento de 2023, 
no final do ano, ocasião em que será de-
batida a conveniência de manutenção dos 
benefícios ou, eventualmente, sua suspen-
são, a depender de como se comportarem 
as metas fiscais.

A medida permitiu, ainda, oferecer a es-
tados e municípios a possibilidade da gra-
tuidade das passagens para os idosos, sem 
afetar a tarifa dos demais passageiros. O au-
mento de R$ 400 para R$ 600 do valor do Au-
xílio Brasil, com a possibilidade de inclusão 
de 1,6 milhão de famílias no programa, é me-
dida concreta e efetiva de combate à extre-
ma pobreza que assola o Brasil.

Por sua dimensão, complexidade e alcance 
nacional, os auxílios com certeza contribui-
rão para motivar categorias a continuarem 
girando o ciclo da economia nacional, num 
momento, vale repetir, que é de extrema di-
ficuldade. É também um meio termo numa 
hora em que o país precisa de menos extre-
mismo e mais conjunção de forças em prol 
de todos. Um apelo ao bom senso. Mais fa-
tos, menos argumentos

 » CHRISTINO ÁUREO
Deputado federal pelo Rio de Janeiro, foi o relator em plenário da PEC 15/22

Sobre fatos e argumentos

Visto, lido e ouvido

» A frase que foi pronunciada

» História de Brasília

Duas décadas terão se passado desde aquele 1º de janei-
ro de janeiro de 2003, quando subia a rampa do Palácio do 
Planalto. O mundo, e com ele o Brasil mudaram, e muito. 
Tanto que fica difícil reconhecer quem é quem hoje nesse 
jogo atual entre as nações. A bonança herdada do governo 
de Fernando Henrique Cardoso, com o boom das commo-
dities, ficou para trás. O mundo está em recessão, depois de 
uma pandemia de dois anos e agora com a guerra imperia-
lista que Putin e seus generais sanguinários vêm travando 
contra a Ucrânia, e que pode arrastar todo o continente eu-
ropeu para esse morticínio insano.

Com um eventual retorno dele ao poder, as atenções, ob-
viamente, estarão voltadas para nosso destino interno ou o 
que pode ser a repetição de todos os desacertos daquela era. 
Se o mundo e tudo em volta mudou, o mesmo não se pode 
dizer com relação a ele e o seu entorno. Pelo o que vem pre-
gando, ele não apenas é o mesmo político de sempre, só que 
agora carrega consigo um poço transbordante de mágoas e 
infortúnios que semeou para si mesmo. Seu amigo e defen-
sor profetizou: “Por favor / Deixe em paz meu coração / Que 
ele é um pote até aqui de mágoa/ E qualquer desatenção, fa-
ça não /Pode ser a gota d’água.

Se a história, como dizia Karl Marx, em 18 de Brumário, se 
repete sempre em forma de farsa, o que teremos pela frente 
com o novo/velho governo dele vai além do mais do mes-
mo, podendo significar o que seria o grand finale ou a apo-
teose de uma farsa, toda ela feita de pantomimas e encena-
ções burlescas, transformando o Brasil naquilo que ele que 
ele parece aos olhos do mundo: uma chanchada.

Os anos não somaram a ele a experiência e a sabedoria 
natural aos mais idosos. O modelo 2003 é muito mais do 
que um velho político. Na verdade, se assim apontarem as 
urnas, quem eventualmente galgará a rampa do Planalto 
não será aquele de 1980, mas uma simbiose de persona-
gens que vai de Macunaíma, passando por Pedro Malasar-
tes, com pitadas de  Saci Pererê e outros personagens do-
tados de grande esperteza do folclore nacional. Uma ver-
dadeira metamorfose ambulante. Um camaleão político, 
astuto e cheio de artimanhas.

Com ele de volta, estarão em pauta também todos os ve-
lhos truques do passado, desde a compra de parlamentares, 
passando pelo aparelhamento e pilhagem das estatais e todo 
o velho esquema de parcerias com a oligarquia do país e de 
fora. A questão toda aqui, pelo  saber quem irá se apresentar 
como responsável, depois que todos tiverem assistido a re-
prise do grande espetáculo preparado para o distinto públi-
co do país? Terminado o grande show quem se apresentará 
para recolher as mágoas derramadas do pote?

E qualquer 
desatenção, faça não

“Onde quer que homens civilizados 
tenham pela primeira vez aparecido, 
eles foram vistos pelos nativos como 
demônios, fantasmas, espectros. Nunca 
como homens vivos! Eis aí uma intuição 
inigualável, um insight profético, se é 
que algum já chegou a ser feito.”

E.M.Cioran

Figura
 » Zezé era uma figura querida no Senado. Tratava 

todos como pessoas perfeitas. Fazia a mesma 
festa quando chegava algum diretor ou alguém 
da limpeza. Abria a geladeira da copa e oferecia 
molhos alheios para a salada de todos. Quando em 
um dia usaram o molho que pertencia a ela para 
servir a todos, ela ficou feliz do mesmo jeito. É o 
efeito Zezé. Ela fazia com os outros o que gostava 
que fizessem com ela. Vai deixar muita saudade.

Será?
 » Resolveram tirar a poeira dos projetos da Quituart. 

Novamente em análise, desta vez, a área tem 
grande chance de ser legalizada.

Autoestima
 » O Senado vai avaliar um projeto bastante sensível 

enviado pela Câmara dos Deputados, que aprova 
campanha de incentivo à doação de cabelo 
a pessoas com câncer. São muitos homens e 
mulheres que sofrem com o impacto imposto pela 
doença. O autor da proposta é o deputado federal 
Vinicius Carvalho, do Republicanos paulista.

Ação
 » O filho cresceu e a bicicleta está parada?  

Crianças estão aguardando doações. O Brasília 
Bike Camp Solidário acontecerá entre  
os dias 6 e 7, na granja do Torto.

Desde 1960
Circe Cunha (interina) // circecunha.df@dabr.com.br
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Técnica ressuscita 
células de porcos 

Dispositivo recupera funções de coração, rins, fígado e pâncreas de cobaias por seis horas. Cientistas esperam que, no futuro, o 
procedimento seja usado em emergências médicas, como em vítimas de infarto, e para ampliar o prazo de transplantes

Q
uando o coração para de 
bater, interrompendo o 
fluxo sanguíneo, uma sé-
rie de reações leva à des-

truição das células. O processo 
é rápido e, em minutos, os da-
nos podem ser irreversíveis. Po-
rém, pesquisadores liderados pe-
la Universidade de Yale, nos Esta-
dos Unidos, conseguiram restau-
rar o metabolismo e a função de 
tecidos vitais, incluindo o cora-
ção e o cérebro, de porcos decla-
rados mortos. A técnica, chama-
da OrganEx e descrita na revis-
ta Nature, é uma continuação 
de um experimento realizado 
por eles há três anos e abre ca-
minho para novos tratamentos 
de emergências médicas, além 
da melhor conservação de ór-
gãos para transplantes.

Em 2019, os pesquisadores re-
cuperaram células cerebrais de 
porcos decapitados horas antes 
— eles haviam sido abatidos pa-
ra consumo alimentício. Nem na-
quela ocasião nem agora, porém, 
se tentou restaurar a atividade elé-
trica do órgão. Ou seja, os animais 
não foram ressuscitados, mas as 
funções de suas células, sim. Em 
tese, o procedimento poderia ser 
aplicado em pessoas que sofreram 
infarto ou acidente vascular cere-
bral, com uma chance considerá-
vel de reverter os danos causados 
pela interrupção do fluxo de oxi-
gênio. Porém, essa é uma possi-
bilidade ainda remota, ressaltaram 
os autores, em uma coletiva de im-
prensa on-line.

“O que é extraordinário neste 
estudo é que, em muitos diferen-
tes órgãos, uma quantidade mui-
to grande de funções de diferen-
tes células foi recuperada. Mas eu 
gostaria de reforçar que estamos 
muito longe de sequer pensar em 
fazer um estudo semelhante em 
seres humanos”, disse o autor cor-
respondente, Nenad Sestan, neu-
rologista em Yale. Se, na primeira 
experiência do grupo, apenas cé-
lulas do cérebro foram reativadas, 
agora também foi possível recupe-
rar funções de tecidos de coração, 
rins, fígado e pâncreas.

O uso mais provável, segun-
do os cientistas, e também ain-
da distante do ponto de vista 
clínico, é para preservar órgãos, 
com a finalidade de transplan-
tá-los. A doação de órgãos pode 

ser dividida em duas categorias: 
após a morte circulatória e após 
o óbito cerebral. “Atualmente, a 
maioria das doações de órgãos 
acontece após a morte encefá-
lica: o tronco encefálico deixou 
de funcionar permanentemente, 
mas o corpo é funcional”, expli-
ca Anders Sandberg, pesquisador 
da Universidade de Oxford, co-
mentando o estudo. “No entan-
to, mesmo nesses casos, haverá 
um período sem circulação an-
tes que a circulação artificial pos-
sa ser instituída, e os órgãos pro-
vavelmente sejam danificados.”

Devido a esse fato e à escassez 
global de doadores, há um gran-
de interesse em métodos de pre-
servação envolvendo perfusão em 
máquinas oxigenadas, que tentam 
reduzir o risco de danos e con-
seguem melhorar o desempenho 
de órgãos já no limite do uso. Um 
exemplo da técnica que ficou co-
nhecido especialmente durante a 
crise da pandemia de covid-19 é 
a oxigenação por membrana ex-
tracorpórea (Ecmo), equipamen-
to que promove a circulação san-
guínea e de O2 do paciente, fun-
cionando como um pulmão e co-
ração artificiais.

Atividade elétrica

No estudo atual, a equipe tes-
tou uma tecnologia mais avança-
da em animais que foram induzi-
dos a sofrer um ataque cardíaco. 
Uma hora depois da morte cons-
tatada, os cientistas utilizaram a 
OrganEx, que consiste em um 
dispositivo semelhante à Ecmo, 
aliado a um fluido experimen-
tal, que contém compostos ca-
pazes de promover a saúde ce-
lular e impedir a inflamação em 
todos os órgãos.

Os corpos dos porcos ficaram 
por seis horas sob o regime. Pas-
sado esse tempo, os cientistas des-
cobriram que o metabolismo ce-
lular estava ativo em tecidos vitais, 
como coração e fígado, e que algu-
mas funções de órgãos haviam sido 
restauradas. Eles encontraram evi-
dências, por exemplo, de atividade 
elétrica no coração, que manteve a 
capacidade de se contrair.

 “Sob o microscópio, era difícil 
dizer a diferença entre um órgão 
saudável e um que havia sido tra-
tado com a tecnologia OrganEx 
após a morte”, disse, na coleti-
va, Zvonimir Vrselja, coautor do 

 » PALOMA OLIVETO

Anthony DeCarlo - University Yale 

estudo. Os pesquisadores tam-
bém compararam o desempenho 
da tecnologia ao da Ecmo e ob-
servaram que a nova abordagem 

recupera um número maior de 
células e de funções. “Nesse es-
tudo, aprendemos que as célu-
las não morrem do jeito como 

pensávamos, abrindo a possibili-
dade de, como uma intervenção, 
dizer a elas para não morrer”, co-
memorou Vrselja.

Pesquisadores do Instituto 
Weizmann de Ciências, em Is-
rael, desenvolveram embriões 
sintéticos de camundongos fo-
ra do útero a partir de células-
tronco cultivadas em uma pla-
ca de Petri — ou seja, sem o 
uso de óvulos fertilizados. O 
método, testado pela primeira 
vez, abre novos horizontes para 
estudar como essas estruturas 
formam os órgãos no ser vivo 
em desenvolvimento e, segun-
do os cientistas, pode, um dia, 
levar à criação de tecidos e ór-
gãos para transplante a partir 
de modelos artificiais.

No estudo, publicado na 
revista Cell, os pesquisado-
res pretrataram células-tron-
co por 48 horas para expressar 
em dois tipos de genes: regu-
ladores da placenta ou do sa-
co vitelino. “Demos a elas um 

Criados embriões sintéticos

Evolução do primeiro (canto superior esquerdo) ao oitavo dia (canto inferior direito): sem óvulo fertilizado

Instituto Weizmann de Ciências/Divulgação 

impulso para dar origem a te-
cidos extraembrionários que 
sustentam o embrião em de-
senvolvimento”, disse, em nota, 
Jacob Hanna, do Departamento 
de Genética Molecular de Weiz-
mann, que liderou a equipe.

Logo após serem misturados 
dentro de um dispositivo desen-
volvido pelos pesquisadores, as 
células se reuniram em agrega-
dos, a grande maioria dos quais 
não conseguiu se desenvolver 
adequadamente. Mas cerca de 
0,5% (50 em 10 mil) passou a 
formar esferas, cada uma das 
quais mais tarde se tornou uma 
estrutura alongada semelhante 
a um embrião.

Os modelos sintéticos se de-
senvolveram normalmente até o 
dia 8,5 — quase metade da gesta-
ção de 20 dias do camundongo. 
Trata-se do estágio em que todos 

os progenitores de órgãos iniciais 
se formaram, incluindo um cora-
ção pulsante, circulação de célu-
las-tronco sanguíneas e um cére-
bro com dobras bem formadas. 
Quando comparados com em-
briões naturais de camundon-
gos, os artificiais apresentaram 
uma semelhança de 95% tanto 
na forma das estruturas inter-
nas quanto nos padrões de ex-
pressão gênica de diferentes ti-
pos de células. 

“É um feito impressionante 
e que pode abrir diversos hori-
zontes. Muitos dos avanços na 
medicina, de tratamento, de co-
nhecimento, provêm da pesquisa 
básica, como desse embrião sin-
tético. Agora, precisamos acom-
panhar para ver se realmente te-
rá aplicabilidade clínica”, avalia 
Hitomi Miura Nakagawa, gine-
cologista e membro da Diretoria 

da Associação Brasileira de Re-
produção Assistida (Sbra).

A médica lembra que, embora 
o uso de células-tronco embrio-
nárias humanas seja permitido 
em vários países, como o Brasil, 

existem questões éticas e ideo-
lógicas por trás dessa questão. 
“É claro que ainda há um lon-
go caminho a ser percorrido. É 
um primeiro passo. Se você não 
usa células-tronco de embrião 

fecundado, cujos resultados de 
pesquisa foram frustrantes, po-
de ser que aumente a aceitação 
pela sociedade dos futuros trata-
mentos advindos dessas iniciati-
vas”, observa. (PO)

Em muitos diferentes órgãos, uma quantidade 
muito grande de funções de diferentes células 
foi recuperada. Mas (...) estamos muito longe de 
sequer pensar em fazer um estudo semelhante 
em seres humanos”

Nenad Sestan, neurologista da Universidade 

Yale e um dos cientistas do estudo

Clínica distante

“Embora o experimento te-
nha sido feito em porcos, aju-
dar os humanos é um objetivo 
óbvio, e o impacto mais óbvio 
está na doação de órgãos. A 
tecnologia do artigo pode aju-
dar a superar o risco de des-
truição dos órgãos, possibili-
tando mais transplantes”, des-
taca Sandberg, da Universida-
de de Oxford. Mas, apesar dos 
resultados positivos, os cien-
tistas ressaltam que há muito 
caminho pela frente. “Senti-
mos desapontá-los, mas esta-
mos muito distantes de um uso 
clínico”, disse Stephen R. La-
tham, do Centro Interdiscipli-
nar de Bioética de Yale. “Des-
cobrimos que, sim, é possí-
vel restaurar a função meta-
bólica de uma grande cadeia 
de órgãos, mas temos de es-
tudar com muito mais deta-
lhes o grau de danos isquêmi-
cos antes de tentar um expe-
rimento com um ser humano. 
E estamos muito longe disso.”

Ainda assim, especialistas 
estão empolgados com as pos-
sibilidades futuras do método. 
“O OrganEx poderia preservar 
órgãos de pessoas que mor-
reram, mas cuja causa básica 
da morte permanece tratável, 
como atletas que morrem re-
pentinamente de um defeito 
cardíaco, pessoas que mor-
rem por afogamento ou por 
sangramentos maciços após 
um acidente de carro”, acre-
dita Sam Parnia, professor de 
Medicina de Cuidados Inten-
sivos e pesquisador de técni-
cas de ressuscitação da Uni-
versidade de Nova York.

“O sistema OrganEx pode 
preservar os órgãos dessas pes-
soas e evitar danos cerebrais 
por horas em pessoas após a 
morte”, continua Parnia, que 
não participou do estudo. “Is-
so dará tempo para os médi-
cos corrigirem a condição sub-
jacente, como um vaso san-
guíneo bloqueado no cora-
ção que levou a um ataque 
cardíaco maciço e morte, ou 
reparar um vaso sanguíneo 
rompido que levou à mor-
te por hemorragia, restaurar 
a função dos órgãos e trazer 
essas pessoas de volta à vida 
muitas horas após a morte.”
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União Brasil ensaia 
abandonar Reguffe

Depois de declarar apoio ao presidente Jair Bolsonaro, presidente regional do partido, Manoel Arruda, sinaliza 
para selar aliança com Ibaneis Rocha (MDB), candidato a reeleição. O senador espera reverter essa situação

N
unca a célebre frase “po-
lítica é como nuvem. Vo-
cê olha e está de um jei-
to. Olha de novo e já mu-

dou” fez tanto sentido na política 
do Distrito Federal. Nos dois últi-
mos dias do cronograma eleito-
ral para a realização de conven-
ções partidárias, candidaturas ao 
Palácio do Buriti estão ainda na 
beira da definição ou do recuo. E 
uma situação inusitada: o União 
Brasil que tem um dos candida-
tos mais competitivos para en-
frentar o governador Ibaneis Ro-
cha (MDB) ensaia mudar de lado 
e apoiar a reeleição.

Um acordo vem sendo costu-
rado para uma aliança do União 
Brasil com o Republicanos que 
exclua a candidatura do sena-
dor José Antônio Reguffe ao Pa-
lácio do Buriti. O presidente re-
gional do partido, Manoel Ar-
ruda, fez um gesto ontem que 
sinaliza essa mudança de dire-
ção. Num encontro articulado 
pelo ministro da Justiça e Segu-
rança Pública, Anderson Torres, 
Manoel Arruda foi ao Palácio do 
Planalto declarar apoio oficial 
ao presidente Jair Bolsonaro.

Foi uma conversa que amar-
rou algumas pontas. O União 
Brasil vinha costurando uma 
aliança com o Republicanos, 
com a ex-ministra da Mulher, Fa-
mília e Direitos Humanos Dama-
res Alves como candidata ao Se-
nado. Faltava o aval de Bolsona-
ro, que saiu ontem.

Na conversa, Bolsonaro disse, 
segundo quem acompanhou as 
negociações, que referendaria a 
candidatura de Damares ao Sena-
do, desde que não fosse na chapa 
encabeçada por Reguffe. O presi-
dente não considera o senador 
brasiliense um aliado pela forma 
como conduziu o mandato e os 
votos no Senado em questões im-
portantes contra o governo.

Assim, União Brasil e Repu-
blicanos estão juntos. Há uma 
possibilidade de Manoel Arru-
da ser o suplente de Damares. 
Se Bolsonaro se reeleger e a ex-
ministra conquistar o manda-
to, Manoel Arruda poderá assu-
mir no Senado, com o retorno 
de Damares para a Esplanada 
dos Ministérios.

Falta agora sacramentar a 
aliança com Ibaneis. Essa é uma 
estratégia ainda a ser conside-
rada. Só por inviabilizar a can-
didatura de Reguffe os dois par-
tidos já estão dando uma aju-
da e tanto para o projeto de ree-
leição de Ibaneis. Damares e os 

evangélicos do Republicanos 
pedirão votos para Ibaneis. Ao 
Correio, o governador disse on-
tem que ainda não havia fecha-
do com o União Brasil. “Até sex-
ta, tudo é possível”, completou.

Mas uma coligação formal 
pode criar mais problemas do 
que benefícios. É que Ibaneis já 
tem candidata ao Senado, Flá-
via Arruda (PL), e uma alian-
ça que favoreça Damares Alves 
criará atritos com o PL. Embora 
o partido já esteja desconfiado 
da movimentação. Integrantes 
do partido acreditam que um 
jogo desfavorável a Flávia e ao 
ex-governador José Roberto Ar-
ruda está em curso.

Por isso, Arruda tem entrado 
em conflito com o ex-secretário 
de Ciência e Tecnologia Gillvan 
Máximo. Ele é do Republicanos, 
pré-candidato a deputado fede-
ral e um grande aliado de Iba-
neis. Tem feito campanha pela 
candidatura de Damares.

Além dos acordos eleitorais, 
Ibaneis tem discutido com a cú-
pula nacional do União Brasil 
sobre uma participação no se-
gundo mandato, em caso de vi-
tória. Segundo políticos que têm 
acompanhado as tratativas, es-
tão em discussões indicações pa-
ra o BRB e para a Terracap, em-
presas importantes no organo-
grama do governo do DF.

Resistência

Reguffe passou o dia ontem 
em conversas com aliados. Disse 
a vários políticos que vai resistir e 
cobrar um compromisso que lhe 
foi feito pelo presidente nacional 
do União Brasil, Luciano Bivar, 
de que sua candidatura ao Exe-
cutivo era para valer. A conversa 
ocorreu quando Reguffe aceitou 
migrar do Podemos para o União 
Brasil no início do ano. Ele teria 
liberdade para montar a chapa e 
conduzir a campanha.

Mas integrantes do União Bra-
sil reclamam de que ele não con-
seguiu montar uma nominata 
forte para federal, objetivo prin-
cipal de todos os partidos.

O senador brasiliense perma-
neceu ontem sem comentar pu-
blicamente as negociações de 
seu partido. Mas postou uma 
mensagem enigmática no Ins-
tagram: “O mundo não é dos es-
pertos. É das pessoas honestas e 
verdadeiras. A esperteza um dia 
é descoberta e vira vergonha. A 
honestidade se transforma em 
exemplo para as próximas gera-
ções. Uma corrompe a vida; a ou-
tra enobrece a alma”.

 » ANA MARIA CAMPOS Decisões pendentes

Reguffe e o União Brasil
A convenção do União Brasil está 
marcada para ocorrer hoje às 18h30, 
no Clube da Saúde. O partido precisa 
decidir se vai lançar candidatura 
própria, encabeçada pelo senador José 
Antônio Reguffe, ou se vai aprovar uma 
coligação. O presidente do partido no 
DF, Manoel Arruda, tem conversado 
com o governador Ibaneis Rocha (MDB) 
e a legenda pode apoiar a reeleição, 
sem Reguffe na chapa.

Leila Barros e o PDT
A convenção do PDT, marcada para 
hoje às 19h30, na sede nacional do 
partido, deve confirmar a candidatura 
da senadora Leila Barros ao Governo 
do Distrito Federal. Dirigentes do 
partido, no entanto, ainda discutem 
possível aliança. O ex-deputado Joe 
Valle deve ser o vice.

Paulo Octávio e o PSD
O empresário Paulo Octávio comanda 
regionalmente o PSD e tem o apoio 
nacional para levar o partido para 
qualquer projeto político no Distrito 
Federal. Ele decidiu concorrer ao 
Palácio do Buriti, o que deve ser 
oficializado na convenção marcada 
para ocorrer amanhã, às 14h, no 
Brasília Palace Hotel.

Izalci Lucas e PSDB-Cidadania
A executiva nacional da federação 

PSDB-Cidadania marcou para 
amanhã, às 10h, de forma virtual, 

a convenção que vai sacramentar a 
decisão de lançar o senador Izalci 

Lucas como candidato ao Governo do 
DF. Mas a deputada Paula Belmonte, 

vice-presidente regional da 
federação, promoveu uma convenção 

na data que havia sido marcada 
anteriormente, no último domingo, 

e se lançou candidata a cargo 
majoritário, como governadora, vice 

ou Senado. O embate vai para a 
Justiça. Mas a federação vai registrar 

a candidatura de Izalci.

Damares e o Republicanos
O Republicanos fará a convenção amanhã, 

às 10h, e anunciará apenas no evento 
o projeto definido pelo partido para a 

ex-ministra da Mulher, Família e Direitos 
Humanos Damares Alves. Segundo 

integrantes do Republicanos, ela deve 
concorrer em chapa avulsa e pedirá votos 
para o governador Ibaneis Rocha (MDB).

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

ED ALVES/CB/D.A.Press

ED ALVES/CB/D.A.Press

 Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

ED ALVES/CB/D.A.Press

O plenário do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) começou 
ontem a julgar em repercus-
são geral o processo que dis-
cute se as regras da nova Lei 
de Improbidade Administrati-
va devem retroagir para abran-
ger os processos já em tramita-
ção e com condenação.

Do resultado desse caso, de-
pende a candidatura dos ex-go-
vernadores José Roberto Arru-
da (PL) e Agnelo Queiroz (PT). 

Ambos têm condenações por 
ato de improbidade adminis-
trativa que podem ser enqua-
dradas nas novas regras da lei 
que entrou em vigor no ano pas-
sado, depois de ser sancionada 
pelo presidente Jair Bolsonaro.

Na sessão de ontem, foram 
apresentados os argumentos das 
partes, dos terceiros interessados 
e do procurador-geral da Repú-
blica, Augusto Aras, que é contrá-
rio a que a nova lei retroaja para 

beneficiar quem já tem conde-
nação. O julgamento prossegue 
com o voto do relator, ministro 
Alexandre de Moraes, e dos de-
mais integrantes do plenário.

O voto do ministro Alexandre 
de Moraes é uma incógnita. Para 
alguns, o magistrado é voto cer-
to contra a retroatividade da no-
va Lei de Improbidade. Mas há 
apostas entre advogados de que 
ele vai defender o oposto. Ao ini-
ciar o julgamento ontem, Moraes 

fez uma sinalização, ao criticar a 
antiga lei de improbidade, de que 
deve votar pela retroatividade.

Para alguns advogados, há 
uma chance de algum minis-
tro pedir vistas no julgamen-
to se a tendência em plenário 
for pela rejeição à tese de que a 
lei benéfica pode retroagir pa-
ra atingir quem já está conde-
nado em ações de improbida-
de administrativa, que são da 
esfera cível. (AMC)

Julgamento será retomado hoje

Julgamento prossegue com o voto do relator, ministro Alexandre de Moraes

Carlos Moura/SCO/STF
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Acompanhe a cobertura da política local com @anacampos_cb

Projeto de Damares será anunciado 
na convenção do Republicanos

O Republicanos convocou filiados e pré-candidatos para 
a convenção marcada para amanhã, com um suspense. O 
destino da ex-ministra da Mulher, Família e Direitos Humanos 
Damares Alves (E) será anunciado na hora. A dúvida tem 
motivo. O projeto está amarrado a várias articulações de 
bastidores. Ela pode ser candidata ao Senado em chapa 

avulsa no grupo do governador Ibaneis Rocha (MDB), com o 
Republicanos fechando na frente de partidos pela reeleição. 
Mas, se isso ocorrer, o PL vai considerar que houve uma 
quebra de acordo com a deputada Flávia Arruda (PL-DF — 

foto à direita), a candidata ao Senado da chapa. Damares e 
Flávia Arruda disputam o mesmo eleitor bolsonarista.

ANA MARIA CAMPOS

anacampos.df@dabr.com.br

D
e fora da chapa de 
Ibaneis Rocha (MDB), 
apesar da boa relação 
com o político, o presi-

dente do PSD no Distrito Fede-
ral, Paulo Octávio, anunciou 
a pré-candidatura a governa-
dor na semana passada. Com 
dois dias até a data-limite das 

convenções, ainda há espa-
ço para mais costuras políti-
cas, o que coloca dúvidas so-
bre a continuação do empre-
sário na disputa. Apesar dis-
so, o vice-presidente da sigla 
no DF, Virgílio Neto, foi en-
fático ao confirmar o lança-
mento do nome do correligio-
nário. Ontem, em entrevista 
ao CB.Poder — parceria do 

Correio com a TV Brasília — 
o dirigente afirmou à jorna-
lista Ana Maria Campos que 
a sigla tem conversado com 
outros partidos, na tentati-
va de fechar uma coligação. 
A convenção da legenda de 
centro-direita está marcada 
para sexta-feira. “Com certe-
za, não estaremos sozinhos”, 
ressaltou Virgílio.

 »Entrevista | VIRGÍLIO NETO | VICE-PRESIDENTE DO PSD-DF

 » ISAC MASCARENHAS*

 Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

“Precisamos de 
gestores no GDF”

Partido reforça pré-candidatura de Paulo Octávio ao Buriti e busca siglas para fechar alianças. A convenção da legenda será amanhã

A ideia de que o ex-vice-
governador Paulo Octávio fosse 
candidato a governador foi sua, 
é isso mesmo?

Somos nove pré-candidatos a 
deputado federal e, há tempos, 
temos plantado essa semente. O 
Paulo tem uma história política 
muito importante no Distrito Fe-
deral. E, hoje, precisamos de ges-
tores no governo. Há dois manda-
tos, estamos sem essa gestão, pre-
cisando de dinheiro e renda. Paulo 
Octávio é um grande empresário 
de sucesso. Já ocupou cargos im-
portantes, foi deputado federal 
e vice-governador, tem todas as 

prerrogativas (para ser governa-
dor). Hoje, nós precisamos de um 
nome, e ele é um nome excelente.

O PSD está na base de Ibaneis 
com distritais que apoiam o 
governador. Mas, na chapa 
montada por ele, faltou um 
espaço para a sigla. Isso 
deflagrou o processo ou vocês já 
pensavam em uma candidatura?

Nós já analisávamos uma 
(candidatura) com o Paulo há 
muito tempo e queríamos que 
ele fosse candidato. É lógico que 
o PSD é um partido muito gran-
de. Somos o quarto maior e o 

quarto com mais tempo de tele-
visão. E, (no DF, a sigla) tem um 
presidente com uma história fan-
tástica, que é o Paulo Octávio. De 
maneira alguma ele poderia ficar 
fora de uma composição majori-
tária. Vimos que isso aconteceu, 
e nossa ideia é que o Paulo seja a 
cabeça dessas chapas.

O Paulo Octávio esteve no CB.Poder 
e, várias vezes, falou sobre o 
projeto que tinha para a campanha. 
Ele dizia que queria voltar para o 
Senado, onde sempre esteve. Esse 
projeto está afastado?

Isso não existe. É governador 

e governador. Não tem como vol-
tar atrás. Realmente, houve esse 
comentário no passado, há pou-
cos meses, para colocá-lo no Se-
nado. Mas ele foi ouvindo as ruas. 
Não estamos lançando o Paulo 
por lançar. Faço um trabalho so-
cial nas pontas do Distrito Fede-
ral, conheço a periferia, e o nome 
dele é super bem aceito, enquanto 
o governador (Ibaneis Rocha) tem 
uma rejeição altíssima. Em poucos 
dias, quando lançamos o Paulo, 
na semana passada, ele já estava 
despontando em tudo quanto era 
pesquisa de blog, na internet, o 
nome dele está em cima. E temos 

pesquisas mais sérias, que o mos-
tram em um segundo turno. En-
tão, é mais do que viável a candi-
datura dele. Eu até citei isso, que 
ele tem de ter essa responsabili-
dade. Brasília precisa de alguém 
com a capacidade dele porque, 
pelo que tem se mostrado por aí, 
infelizmente, acho que vamos fi-
car sofrendo por mais quatro anos.

O PSD conseguirá fazer coligação 
com outros partidos? Com que 
siglas vocês vão contar? Ou vão 
sozinhos, se necessário?

Se necessário, vamos sós. 
Mas, com certeza, não estaremos 

sozinhos Temos tido várias con-
versas, há vários partidos che-
gando. Ontem (terça-feira) mes-
mo, com a retomada do Pros pa-
ra nossa base. Com certeza, (es-
sa sigla) estará no nosso grupo. 
E outros partidos, sobre os quais 
não vou entrar em detalhes, até 
para não atrapalhar as negocia-
tas. Mas não tenham dúvidas de 
que teremos uns quatro ou cinco 
partidos andando junto.

O senhor tem ideia de quem 
pode ser o vice ou a vice, além 
do candidato ou da candidata 
para o Senado?

Conversamos com bastantes 
pessoas e pré-candidatos que se 
colocaram, como os Belmonte 
(Paula e Luís Felipe); a Leila (Bar-
ros), que esteve conosco; o (Jo-
sé Antônio) Reguffe... Ainda não 
sabemos. Isso é um tabuleiro de 
xadrez. No dia 5 (data da conven-
ção do PSD), saberemos quem 
será o vice e o candidato ao Sena-
do. Não há nada definido.

O senhor acha que o José 
Roberto Arruda se uniria ao 
Paulo Octávio?

Sim. Acho que eles tiveram al-
gumas conversas. Tudo é possível, 
mas não sei se, na posição do Pau-
lo, abriria mão da cabeça de cha-
pa. O Paulo é candidato ao Gover-
no do Distrito Federal e pronto. 
Não tem como voltar atrás.

*Estagiário sob a supervisão 
de Jéssica Eufrásio
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Fica, Paco
O projeto do Executivo que cria a Agência de 

Desenvolvimento Habitacional com mandatos para a 
direção está sendo chamado na Câmara Legislativa de 
“Fica, Paco”. É que o vice-governador Paco Britto (E), do 
Avante, deve assumir mandato no órgão a ser criado pelos 
deputados distritais. Se for presidente, ficará cinco anos.

Que fique para 2023
O deputado distrital Chico Vigilante (D), do PT, foi o 

primeiro a reclamar da proposta de criação da Agência de 
Desenvolvimento Habitacional: “Como é que o Executivo, 
em um período de disputa eleitoral, manda para o Legislativo 
uma matéria dessas? Ainda mais, para mudar um órgão tão 
importante quanto a Codhab (Companhia de Desenvolvimento 
Habitacional do Distrito Federal). Sou contrário a isso e 
adianto que não vamos aceitar, em hipótese alguma, a votação 
dessa matéria este ano. Que fique para 2023”. O petista diz 
que os dirigentes da agência terão total controle pela política 
habitacional, e o próximo governador não terá autonomia.

Vai e vem de partidos
O Pros é um dos partidos que 

deve fechar com a candidatura do 
empresário Paulo Octávio (foto), 
presidente regional do PSD, ao 
governo. A sigla estava na aliança 
em torno da reeleição de Ibaneis 
Rocha (MDB), mas uma decisão 
judicial devolveu o comando da 
legenda para Euripedes Júnior, e 
o Pros segue agora para a base de 
Paulo Octávio.

Propostas 
recusadas

Desde que o PSD 
lançou sua preferência ao 
GDF, Paulo Octávio (PSD) 
esteve em várias reuniões 
com o governador Ibaneis 
Rocha (MDB) e com a 
senadora Flávia Arruda 
(PL). Nos encontros, 
disse que não aceitava 
nada. Agora, quer apenas 
concorrer ao governo.

12 anos depois…
O empresário Paulo 

Octávio já foi deputado 
federal, senador e vice-
governador do Distrito 
Federal. Nunca perdeu 
uma eleição. Pretendia 
concorrer ao governo 
em 2010. Agora, 12 anos 
depois, pode ser a hora.

Vídeo caseiro no 
lançamento da 
candidatura ao Buriti

Muita gente apostou que, 
colocando-se na disputa ao Palácio 
do Buriti, José Antônio Reguffe 
estava jogando, em uma estratégia 
para ser, na verdade, candidato 
ao Senado. Mas ele sempre quis 
concorrer ao governo. Trabalhou 
para construir uma aliança ampla, mas nunca teve apoio 
real do União Brasil. No lançamento de sua pré-candidatura, 
o senador fez um vídeo caseiro, gravado pelo celular, sem 
produção. Reguffe aparece sozinho, seguindo o próprio script. 
Nas ruas, no entanto, ele é incentivado a disputar.

Disputa pelo cabo eleitoral
Se Reguffe não sair candidato, haverá uma disputa pelo 

apoio do senador como cabo eleitoral entre os políticos que 
permanecerem na campanha.

Vingadores na campanha do DF
Uma paródia do filme Vingadores: Ultimato 

está fazendo sucesso no YouTube. É uma 
adaptação para a disputa eleitoral deste ano no 
Distrito Federal feita pela equipe do candidato 
Rafael Parente (PSB). O governador Ibaneis 
Rocha (MDB) aparece como o vilão Thanos, e 

Parente é o Homem de Ferro, o bilionário que 
usa uma armadura com alta tecnologia no 
combate ao crime nos filmes da Marvel. 
O problema é que, no filme reproduzido, 
os dois morrem no fim. Parente diz que o 
vídeo foi dirigido para jovens e bombou. 
Saiu da bolha. Mas, agora, ele vai pedir outro 
personagem que sobreviva ao combate.
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Acordo subiu no telhado
Quando fecharam o acordo, sacramentado pelo 

presidente Jair Bolsonaro, Ibaneis Rocha (E) e José 
Roberto Arruda (D) acertaram que a candidata ao 
Senado na chapa da reeleição seria Flávia Arruda, 
e Damares sairia da jogada. Mas a possível volta 
da ex-ministra de Bolsonaro ao cenário eleitoral 
como rival de Flávia pode melar o acordo.
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Crônica da Cidade

Improbidade
parlamentar

Os deputados federais têm dado pro-
vas em série de improbidade parlamen-
tar, sob a liderança do nosso grande líder 
da vanguarda do atraso, Arthur Lira. Em 
dois minutos, tempo para se cozinhar um 
miojo, como alguém disse, eles desfigu-
ram completamente a Constituição Cida-
dã e, em vez de punir, criam leis para pro-
teger os que praticam ações delituosas.

É o que fizeram com a Lei de Impro-
bidade Administrativa, que era exce-
lente, protegia o cidadão dos maus fun-
cionários públicos e dos maus políti-
cos. Todavia, ao legislar em causa pró-
pria, as excelências retiraram o direito 

das instituições públicas denunciarem 
o ato ilícito, exigiram a comprovação de 
dolo para abrir um processo, diminuí-
ram o valor da multa para quem violasse 
os princípios da administração pública 
(antes era de 100 vezes a remuneração e, 
agora, passou para 24 vezes) e elimina-
ram a possibilidade de perda da função 
pública e de perda dos direitos políticos.

Segundo a nova versão da Lei da im-
probidade administrativa, não é mais 
crime transferir recursos para entidades 
privadas em razão da prestação de servi-
ços de saúde, sem a celebração de con-
trato, de convênio ou instrumentos con-
gêneres. É possível imaginar que exis-
tam situações de emergência, como foi 
a da pandemia, demandando a rapidez 
de ações. No entanto, elas estão previs-
tas na lei de licitações.

Além disso, mão é mais crime dei-
xar de cumprir os requisitos de 

acessibilidade previstos na legislação. 
A premissa de dolo para caracterizar a 
situação ilícita é tragicômica, pois joga a 
questão para o plano inteiramente sub-
jetivo e despreza as ações e as omissões. 
Um agente público ou um político po-
dem alegar: "Roubei, sim, mas não tive a 
intenção, não tive dolo". E, simplesmen-
te, está livre das penas da lei. Quer dizer, 
suas excelências, praticamente, criaram 
uma licença para praticar atos ilícitos.

Pretendem descriminalizar o crime 
e criminalizar os movimentos sociais, 
como ações terroristas. Tudo a toque de 
caixa, na surdina, como fazem com o or-
çamento secreto. Ontem, o líder do go-
verno na Câmara dos Deputados, Eduar-
do Barros (PP-RR), apresentou requeri-
mento para que o PL 732, que trata dos 
crimes de terrorismo, tramitasse junto 
com o PL 5365, sobre o "novo cangaço", 
que corre em regime de urgência.

Dessa vez, Arthur Lira barrou a inves-
tida. Contudo, é preciso ficar atento, pois 
com o foco nas eleições, as excelências 
querem passar, de qualquer modo, antes 
do mandato, as boiadas parlamentares 
que ficaram nas gavetas. A Câmara dos 
Deputados é uma das grandes respon-
sáveis pela crise na qual estamos mergu-
lhados, por suas ações e suas omissões.

Apoia o PL do veneno, a devastação 
ambiental, a mineração em terras in-
dígenas, a violação da lei eleitoral com 
o pacote de bondades às vésperas da 
eleição e a redução do orçamento em 
educação e saúde para reformar cami-
nhões usados. É uma agenda da des-
truição do país. A Câmara não é conser-
vadora; é atrasada. O orçamento secre-
to é uma ação reveladora da improbi-
dade parlamentar. Ele foi definido pe-
lo senador Alexandro Vieira como uma 
espécie de "mensalão 2.0".

As excelências se acham vencedoras, 
mas, com a vassalagem ao governo, pro-
vocam a degradação da imagem do par-
lamento. Quando começarem os efeitos 
mais drásticos do aquecimento global, 
as pessoas perguntarão quem votou os 
projetos insanos que agravaram a crise 
climática e as excelências se tornarão 
personas non gratas.

Ao votarem despautérios, empur-
ram a bomba para o STF. Deveriam ser 
os primeiros a defender a democracia 
dos ataques às urnas eletrônicas, mas 
se omitem ou são os últimos a se ma-
nifestar envergonhados. É muito fácil 
descobrir os que legislaram em causa 
própria e se acovardaram nos momen-
tos em que o país mais precisou deles. 
Basta acionar o google em busca de 
uma fonte de credibilidade e não vo-
tar mais nessas excelências. Seria uma 
ação cívica de valor inestimável.

HOMICÍDIO / 

Caçada  
ao terceiro 
suspeito

Técnica de enfermagem foi morta em emboscada de falso assalto armado por sócios em esquema de 

F
rio, sem arrependimen-
to e com cinismo. Es-
sa é a forma que os in-
vestigadores descrevem 

um dos suspeitos de matar a 
técnica de enfermagem, Dan-
yanne da Cunha Januário da 
Silva, de 35 anos. Após uma 
semana desaparecida, o cor-
po da mulher foi encontrado 
ontem no Incra 8, em Bra-
zlândia. A Polícia Civil, ago-
ra, se volta para localizar o 
terceiro suspeito do do assas-
sinato, conhecido como “ne-
go”, o responsável, segundo 
depoimentos de um dos en-
volvidos, por efetuar o dispa-
ro na cabeça de Danyanne. 
A polícia aguarda o resulta-
do da perícia para concluir a 
investigação. O delegado-ad-
junto da 29ª Delegacia de Po-
lícia (Riacho Fundo), Lúcio 
Valente, informou que não há 
sinais de violência além do 
disparo de arma de fogo. “Ela 
estava vestida, inclusive com 
as mesmas vestes que vemos 
ela saindo do prédio nas ima-
gens de vídeo”, destaca.

Ao Correio,  Dallas, a ir-
mã mais velha de Danyan-
ne, destacou que a técnica 

de enfermagem era uma pes-
soa maravilhosa. “Ela ama-
va a vida, era muito querida, 
todo mundo gostava dela e 
a gente percebeu isso pelas 
homenagens e o jeito espe-
cial que é tratada”, afirma. A 
vítima deixou dois filhos, de 
11 e 13 anos anos, que segun-
do Dallas, estão muito abala-
dos. “Imagina, já ter perdido 
o pai e agora a mãe, a base 
da criação. Eles têm a gente, 
mas não é a mesma coisa”, la-
menta. Os familiares contam 
que Danyanne tinha medo 
de morrer e deixar os filhos, 
principalmente depois que o 
pai deles faleceu, há cerca de 
dois anos.

Dois suspeitos de partici-
pação no assassinato estão 
detidos, Ramon, de 26 anos, 
e Manoel, de 24 anos. Um de-
les confessou o crime. Segun-
do Valma Milograna, delega-
da-chefe da 29ª DP, Danyan-
na fazia agiotagem e os dois 
suspeitos eram sócios dela. 
“Um deles começou a pegar 
dinheiro com ela como se fos-
se para terceiros, mas na ver-
dade era para eles. Esse valor 
chegou em uma quantia que 
eles não conseguiriam pagar 
e, por esse motivo, ele resol-
veu matá-la”, detalha.

Dois dos três acusados de matar a técnica de enfermagem, Danyanne Cunha Januário da Silva, foram levados para a carceragem

Ed Alves/CB/D.A Press

 » EDIS HENRIQUE PERES
 » JÚLIA ELEUTÉRIO

O corpo da servidora do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ) Ma-
ria Lucia Paternostro Rodrigues, 
46 anos, que morreu na última 
terça-feira pela manhã quando 
fazia uma trilha na Cordilheira 
Branca, no Peru, foi liberado pe-
lo Instituto de Medicina Legal e 
Ciências Forenses (IML) do país 
sul-americano. Mas, familiares e 
amigos de Malu, como era conhe-
cida, não têm previsão de chega-
da ao Brasil. “A família acionou o 
seguro para trazer o corpo, que 
estava liberado por parte da polí-
cia (após perícia)”, afirma a amiga 
Mariana Altoé, de 46 anos.

Segundo Mariana, a amiga es-
corregou e caiu de um penhas-
co enquanto fotografava a pai-
sagem durante uma trilha jun-
to a um grupo. “Foi uma fatali-
dade, porque não era um local 
de grande perigo”, afirma. Malu, 
como era conhecida, deixou uma 
filha, de 12 anos. De acordo com 
amigos, o ministro e presidente 
do STJ, Humberto Martins, tem 

feito esforços para que o proces-
so ocorra o mais rápido possível.

Formada em letras e em direi-
to, com pós-graduação em direito 
público, Maria Lúcia era a assesso-
ra-chefe do Núcleo de Gerencia-
mento de Precedentes e Ações Co-
letivas do STJ. Nas redes sociais, a 
servidora postava fotos das férias 
no Peru. Nos últimos sete dias, ela 
visitou o Parque Nacional Huasca-
ran e observou a Laguna Parón, 
conhecida pela cor azul-celeste 
entre as montanhas nevadas de 
Huandoy e Paria.

Em publicação nas redes so-
ciais, Maria Lucia mostrou a mo-
chila e escreveu na legenda: “bo-
ra ali ver umas montanhas bran-
quinhas”, em referência às mon-
tanhas cobertas de gelo do país 
peruano. A morte de Malu foi la-
mentada pelo ministro Humber-
to Martins. “O Tribunal da Cida-
dania está de luto! Expressamos 
nossa absoluta tristeza pela par-
tida da nossa valorosa servidora 
Maria Lucia Paternostro Rodri-
gues. Ela honrou e dignificou não 
apenas o STJ, mas também todo 
o Poder Judiciário e o sistema de 
Justiça’, declarou.

“A sua história de vida é um 
exemplo de entrega com excelência 

 » PEDRO MARRA

LUTO

Tragédia em trilha no Peru

A servidora havia postado vários registros da viagem nas redes sociais 

Instagram - @malupaternostro/Reprodução

e amor à causa da cidadania brasi-
leira. Que Deus, em sua misericór-
dia infinita, conforte e fortaleça to-
dos os familiares e amigos”, acres-
centou o Humberto Martins. Emo-
cionado, o ministro disse, durante a 
sessão do tribunal na última terça-
feira, que recebeu a notícia pouco 
antes de entrar no plenário.

Maria Lucia estava no órgão 
desde 2003, quando ingressou 
como analista judiciária. O em-
penho de Malu foi reconhecido, 
também, pelo ministro Paulo de 
Tarso Sanseverino, que disse que 
a servidora era extremamente in-
teligente, diligente, competente 
e dedicada.

agiotagem. Após uma semana desaparecida, a mulher foi encontrada com um tiro na cabeça, na madrugada de ontem, no Incra 8

Execução

Na noite de 27 de julho, Dan-
yanne tinha marcado um en-
contro em frente à loja Madei-
reira Forte Lar, na Quadra 1, do 
Riacho Fundo 1. As investiga-
ções da polícia apontam que 
neste dia, a técnica de enferma-
gem não tinha ido cobrar uma 
dívida. De acordo com a polícia 
os “sócios” marcavam encon-
tros em locais públicos para re-
passar as quantias. “Tanto que 
ela sai tranquila, não aparenta 
nervosismo achando que vai só 
pegar o valor com ele, porque 
ele disse que não tinha conse-
guido passar o dinheiro via Pix. 
Ela nem levou o celular, na in-
tenção de voltar rápido porque 
os filhos estavam sozinhos em 
casa”, explica Valma Milograna.

O delegado-adjunto, Lúcio 
Valente, detalha que o papel de 
Ramon e Manoel como sócios 
era de captação de clientes. “Ela 
emprestava o dinheiro a 50% (de 

juros), eles (suspeitos) ficavam 
com a captação dos clientes e 
com 30% dos juros, e repassa-
vam 20% para ela”, pontua. No 
entanto, os dois suspeitos come-
çaram a pegar empréstimos em 
favor próprio e quando a quan-
tia chegou a um valor muito al-
to, entre R$ 30 e R$ 90 mil, eles 
começaram a formular um pla-
no de emboscada. A técnica de 
enfermagem ainda não suspei-
tava que estava sendo engana-
da e chegou a enviar uma men-
sagem para Ramon, pedindo in-
formações sobre as pessoas pa-
ra quem ele emprestou dinheiro, 
com medo do que poderia acon-
tecer com ela ou com ele.

O plano dos dois suspeitos 
foi simular um assalto. Horas 
antes do crime, Ramon envia 
uma mensagem para a técni-
ca de enfermagem: “hoje eu 
vou te dar um presente. Você 
vai adorar”. No encontro, já no 
Riacho Fundo, o terceiro sus-
peito, “Nego”, aborda Ramon 

e Danyanne e anuncia o assal-
to. Ele leva os dois no carro da 
técnica de enfermagem até o 
Incra, onde executa a vítima e 
deixa o corpo. Em outro carro, 
Manoel chega logo depois pa-
ra buscar Ramon e voltar para 
o Riacho Fundo. A suspeita dos 
investigadores é que Nego te-
nha fugido no carro de Danyan-
ne, que ainda não foi encontra-
do. Um radar na BR-040, pouco 
tempo depois, chegou a flagrar 
o veículo, por volta de 0h27min, 
próximo a Valparaíso.

Em coletiva de imprensa, os 
delegados responsáveis pelo ca-
so destacam a frieza dos sus-
peitos. Após matarem Danya-
nne, Ramon e Manoel foram 
até a casa da namorada do pri-
meiro suspeito. “Ele foi tão frio 
que teve a capacidade de matar 
e seguir como se nada tivesse 
acontecido”, afirma Valma Mi-
lograna. Segundo Lúcio Valen-
te, os suspeitos foram autua-
dos em flagrante pelo crime de 

ocultação de cadáver, homicí-
dio qualificado e roubo do veí-
culo. Somadas, as penas podem 
chegar a 30 anos de prisão.

O advogado criminalis-
ta Sérgio dos Anjos alega que 
o cliente dele, Ramon, de 26 
anos, nega todas as acusações 
veementemente. “Nós ainda 
estamos tendo acesso aos ele-
mentos probatórios”, afirma. 
Segundo ele, há álibis que o 
cliente não estaria no local no 
momento do crime.

Momento de dor

O Sindicato dos Auxiliares e 
Técnicos em Enfermagem (Sin-
date-DF) divulgou uma nota 
de pesar pela morte da técnica 
profissional. “Era considerada 
uma excelente profissional pe-
los colegas de trabalho.”

A Secretaria de Saúde também 
publicou texto em que lamenta a 
morte e se “solidariza com os fa-
miliares e colegas de trabalho”.

Pregão Eletrônico nº 010/2022
A Agência Nacional de Energia Elétrica - ANEEL, por meio do Superintendente
de Licitações e Controle de Contratos e Convênios, torna público que fará
realizar licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, do tipo MENOR
PREÇO, com regime de EMPREITADA POR PREÇO UNITÁRIO, cujo
objeto é a contratação da ATUALIZAÇÃO TECNOLÓGICA DA SOLUÇÃO
DE ENDPOINT PROTECTION MCAFEE/TRELLIX COM GARANTIA DE
ATUALIZAÇÕES DE VERSÕES E ASSINATURAS POR 12 (DOZE) MESES,
PRORROGÁVEIS POR IGUAIS E SUCESSIVOS PERÍODOS, ATÉ O LIMITE
DE 60 (SESSENTA) MESES; AQUISIÇÃO DE LICENÇAS DA SOLUÇÃO DE
ENDPOINT PROTECTIONMCAFEE/TRELLIX COMGARANTIADE 12 (DOZE)
MESES, PRORROGÁVEIS POR IGUAIS E SUCESSIVOS PERÍODOS, ATÉ O
LIMITE DE 60 (SESSENTA) MESES; E SERVIÇO DE SUPORTE TÉCNICO
ESPECIALIZADO POR 12 (DOZE) MESES, PRORROGÁVEIS POR IGUAIS
E SUCESSIVOS PERÍODOS, ATÉ O LIMITE DE 60 (SESSENTA) MESES,
conforme especificações do Edital e seus anexos. A abertura da sessão será às
10h00, do dia 19/8/2022, no sítio www.gov.br/compras/pt-br/. O Edital poderá ser
retirado nos sítios www.gov.br/aneel/pt-br e www.gov.br/compras/pt-br/.

UBIRATÃ BARTOLOMEU PICKRODT SOARES
Superintendente de Licitações e Controle de Contratos e Convênios

AVISO DE LICITAÇÃO

GOVERNO
FEDERAL
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Inovação distingue um 
líder de um seguidor.

Steve Jobs

Setores empresariais são 
impactados com votações 
no Congresso
O Congresso Nacional retomou as 
votações depois do recesso de julho, e 
as pautas mexeram diretamente com o 
setor produtivo. Projetos e MPs 

importantes foram analisados e 
provocaram fortes reações, tanto 
positivas quanto negativas, em diversos 
segmentos empresariais.

SAÚDE /

Gata da família 

não tinha raiva

Secretaria afirma que o rapaz morto pela doença no último sábado contraiu o vírus do animal de estimação. 

A 
família do jovem mor-
to devido à complica-
ções da raiva humana 
divulgou uma nota, on-

tem, em que questiona o fato da 
gata adotada por eles ser aponta-
da pela Secretaria de Saúde (SES-
DF) como o vetor de transmis-
são do vírus. O rapaz teve o óbi-
to confirmado no último sábado. 
Não havia ocorrência da doença 
no Distrito Federal há 44 anos.

Por meio do texto, os familiares 
afirmam que chegou a arranhar o 
jovem, em 15 de maio. Contudo, 
destaca que a gata permaneceu 
saudável por 24 dias após o aci-
dente e lembra que o fato afasta a 
“hipótese sustentada pelas autori-
dades sanitárias”. Ainda segundo 
a nota, protocolos internacionais 
estabelecem que qualquer mamí-
fero que transmita a raiva é porta-
dor final do vírus, pois, necessa-
riamente, morre entre cinco e se-
te dias do adoecimento.

A família ressalta que, depois 
de encontrada, a gata foi inter-
nada por iniciativa dos tutores, 
sob os cuidados de uma equipe 
médica veterinária. “A partir de 
exames e avaliação diária, ates-
tou que, desde a sua admissão, a 
filhote se encontrava sadia, com 
comportamento normal, ativa 
e sem apresentar qualquer in-
tercorrência clínica, quadro que 
se mantém até a presente data”, 
complementa o texto.

Estilo de vida

O estilo de vida do jovem não 

Gata da família é apontada como vetor de transmissão do vírus que matou jovem

Arquivo pessoal

 » ARTHUR DE SOUZA

Parentes da vítima rebatem e destacam que o felino está saudável. Para os familiares, o jovem foi infectado na UnB

Centro Universitário de Brasília 
(Ceub), Lucas Edel Donato expli-
ca que um animal infectado pe-
lo vírus da raiva pode transmitir 
a doença, antes de apresentar os 
sintomas. “Isso é um grande pe-
rigo, porque o animal está apa-
rentemente saudável, mas está 
eliminando o vírus pela saliva, 
por exemplo”, alerta. Ele ressalta, 
no entanto, que, no ambiente, o 
patógeno apresenta pouca resis-
tência. “Raio ultravioleta e umi-
dade influenciam e eliminam ele 
com muita facilidade”, informa. 
O tempo de incubação do vírus 
rábico pode chegar a meses.

Outro lado

O Correio entrou em conta-
to com a UnB e a Secretaria de 
Saúde para obter esclarecimen-
tos sobre os questionamentos da 
família. Em nota, Secretaria de 
Meio Ambiente da universida-
de (SeMA), a Prefeitura (PRC) e a 
Faculdade de Agronomia e Medi-
cina Veterinária (FAV) da UnB in-
formaram que todos os gatos que 
circulam no campus Darcy Ribei-
ro e aceitam contato humano são 
vacinados periodicamente. “Os 
felinos porventura encontrados 
mortos são encaminhados para 

exame no Hospital Veterinário. 
Não há registro de animais con-
taminados”, ressalta o texto.

A nota da instituição destaca 
que a rotina de vigilância epide-
miológica e ambiental não foi in-
terrompida no período em que a 
UnB permaneceu sem atividades 
letivas presenciais. “A FAV dispõe 
de uma técnica especialmente de-
signada para esse controle dos feli-
nos encontrados no campus. Entre 
março e julho de 2022, mais de 100 
gatos foram vacinados”, assegu-
ra o documento. Até o fechamento 
desta edição, a Secretaria de Saúde 
não havia se pronunciado.

Para saber mais

As principais formas de trans-
missão do vírus rábico são por 
meio de arranhadura, lambedu-
ra ou mordedura, segundo Lucas 
Edel Donato. “Sobre o arranhão, 
um felino, por exemplo, costuma 
lamber a pata. Quando ele faz is-
so e arranha o indivíduo, ele ino-
cula, de forma traumática, o ví-
rus no indivíduo”, aponta. O es-
pecialista ressalta que é necessá-
rio que o vírus entre em contato 
com o nosso tecido, por meio de 
perfuração ou a presença dele na 
nossa mucosa, para que ocorra a 
transmissão.

Transmissão

incluía ambientes rurais ou sil-
vestres, conforme argumenta a 
nota. “A única alteração em sua 
rotina foi o ingresso no primei-
ro semestre na Universidade de 
Brasília (UnB), em 6 de junho, 
que coincidiu com o retorno pre-
sencial das aulas presenciais”, ex-
plica o texto. Testemunhas rela-
taram que presenciaram o jovem 
tentando contato com os ani-
mais que ficam espalhados pelo 
campus da instituição.

“Especificamente em 8 de ju-
nho, um gato cinza e branco, 
que estava nas intermediações 
do ICC Central com compor-
tamentos estranhos, chamou a 
atenção do jovem, que o apeli-
dou de ‘gato chapado’, pois pos-
suía olhar vesgo, muito brilhan-
te e atento para o teto do local. 

Comércio de medicamentos
Foi rejeitado ontem no plenário da Câmara dos Deputados o requerimento para 
colocar em regime de urgência o PL nº 1.774/19, que prevê a liberação da venda de 
medicamentos isentos de prescrição nos supermercados. Os sindicatos de 
farmácias e drogarias, incluindo o do DF, se uniram para impedir a aprovação do 
pedido. O Conselho Federal de Farmácia também se posicionou contra. Foram 225 
votos a favor e 222 contra. Eram necessários 257 para a proposta passar. O projeto 
continua na Casa, mas seguindo o trâmite normal.

Pressão continua

A ABras, que representa os supermercados, e a Abad (das empresas atacadistas) se 
uniram para trabalhar pela aprovação do projeto. Mas, neste round, perderam, 
apesar do Ministério da Economia ter emitido nota técnica favorável à proposta. 
Elas afirmam que a medida vai beneficiar o consumidor com redução de preços.

Empresas de tecnologia
O das empresas de tecnologia foi outro setor a reagir. 
Nesse caso, devido à aprovação de MP nº 1.112/2022 que 
permite o uso de recursos destinados à inovação do 
setor de petróleo e gás para financiar a renovação da 
frota de caminhões do país. A Federação das Associações 
das Empresas Brasileiras de Tecnologia da Informação 
condena o remanejamento. “Essa MP retira recursos de 
um setor já altamente sucateado, que é o de inovação”, 
apontou Ítalo Nogueira, presidente da Assespro.

Bares e restaurantes

Capital 
intelectual

Segundo o setor, o 
Brasil precisa investir 
continuamente em 
Inovação e 
Tecnologia para 
disputar com as 
economias mais 
competitivas 
(Americana, 
Europeia, Asiática). 
“Temos capital 
intelectual 
tecnológico para 
isso”, reforça 
Nogueira.

Orçamento da União para inovação tem sido  

reduzido, em média, a 6,43% ao ano.

Caiu de R$ 1,17 bilhão em 2013 para R$ 416 

milhões em 2020.

Ana Rayssa/Esp. CB/D.A Press

Divulgação

Jhonatan Vieira/Esp. CB/D.A Press

Najara Araujo/ Camara dos Deputados - 20/8/20

Ele era arisco e não se misturava 
com os demais, além de andar 
trôpego e cambaleante”, detalha 
a nota, afirmando que os sinto-
mas da raiva na vítima iniciaram 
em 15 de junho, nove dias após o 
início das aulas.

Ao Correio, a advogada da fa-
mília, Luiza Araujo, defende que 
a existência de gatos nas depen-
dências dos campi acarreta pro-
blemas. “A partir do momento 
que o campus ficou fechado por 
mais de dois anos, desenvolveu-
se também ambientes propícios 
para morcegos. Certamente, nesse 
período, houve interação entre os 
animais, e é fato incontroverso que 
o jovem teve contato com os gatos 
da universidade e, em específico, 
um gato com comportamentos 
estranhos”, observa a advogada.

Luiza afirma que o vírus iden-
tificado no jovem foi o da varian-
te 3, que é originária de única 
espécie de morcego hematófa-
go. “Destaca-se que a presença 
de morcegos foi favorecida pe-
los ambientes escuros, úmidos, 
pouco ou quase não frequenta-
dos em razão da pandemia. O 
que demonstra que o vetor de 
transmissão do vírus foi inseri-
do no ciclo urbano, possibilitan-
do o seu contato com os gatos e 
outros animais presentes no lo-
cal”, encerra. A advogada da fa-
mília enviou um documento pa-
ra o Ministério Público do Distri-
to Federal e Territórios (MPDFT) 
com fotos de gatos andando pe-
los corredores, bebedouros e até 
dentro das salas de aula da UnB.

Mestre em doenças infeccio-
sas e professor de veterinária do 

Polêmica

A polêmica maior ocorre devido à falta de previsão no texto do projeto da presença 
de um farmacêutico nos supermercados para dar orientações. O que no caso das 
farmácias é garantido por força de lei. Então, seriam tratamentos diferenciados 
para o mesmo tipo de comércio. O Sincofarma-DF fez mobilização no Congresso 
para defender o segmento, que é na maioria de pequenas empresas. Segundo a 
entidade, muitas poderão fechar pela concorrência com supermercados.

Pagamento de dívidas

O benefício passa a virar crédito em dinheiro para os 
funcionários, caso não seja utilizado em 60 dias. A 
Abrasel alega que isso desvirtua a função do auxílio, pois 
agora poderá ser gasto agora em outras frentes, como 
pagamento de dívidas e de contas em geral.

Agiotagem

“O mercado da agiotagem, perigosíssimo, poderá 
ganhar dimensão ainda maior. O trabalhador que 
estiver apertado financeiramente vai entregar seu cartão 
para um agiota, e vai se tornar dependente dele, que 
jamais precisará abrir um CNPJ, porque agora basta 
transferir o dinheiro”, alerta Solmucci.

A Abrasel reagiu à 
aprovação da MP nº 
1.108 referente ao 
auxílio-alimentação, 
com as alterações 
propostas pelo 
relator, deputado 
Paulinho da Força 
(Solidariedade/SP). 
“Representa enorme 
retrocesso num 
benefício trabalhista 
fundamental”, 
disparou Paulo 
Solmucci, presidente 
da entidade que 
representa os bares e 
restaurantes.
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Assassinada dentro de casa 

Companheiro é o principal suspeito de ter estrangulado Jeanne Pereira dos Santos, 31 anos, em Ceilândia

B
rutalmente 
assassina-
da, Jean-
ne Perei-

ra dos Santos, 
31 anos, foi en-
contrada em sua 
casa na QNN 1, 
do Setor N, Ceilân-
dia Norte, ontem pe-
la manhã. Nas primeiras horas 
do dia, testemunhas ouviram gri-
tos e uma briga. O companheiro, 
identificado como Leandro Nu-
nes Caixeta, 34, é o principal sus-
peito do crime.

De acordo com a delegada 
Adriana Romana, da Delegacia 
Especial de Atendimento à Mu-
lher 2 (Deam 2), é provável que 
Jeanne tenha sido estrangulada. 
“Há sinais de violência. Mas só o 
laudo cadavérico poderá confir-
mar”, apontou Adriana.

Após o crime, segundo a Polícia 
Civil (PCDF), Leandro, que está de-
sempregado, procurou um posto 
do Corpo de Bombeiros (CBMDF) 
afirmando que a mulher estava com 
dificuldade para respirar. Ao chegar 
no local, os militares encontraram 
a vítima caída no quarto do casal. 
Os bombeiros tentaram reanimá-la, 
mas ela morreu no local.

Logo que os bombeiros inicia-
ram o socorro, Leandro fugiu. Até 
o fechamento da edição, ele não 
havia sido encontrado. 

Uma das testemunhas que viu 
o corpo de Jeanne relatou ao Cor-

reio que observou hematomas 
no pescoço da mulher, marcas 
pelo corpo e olhos roxos. Vizi-
nhos disseram que as brigas eram 
comuns entre o casal. Afirmaram 
que, em várias ocasiões, presen-
ciaram Jeanne e Leandro corren-
do pela rua e se agredindo.

Conforme a PCDF, a vítima já 

Jeanne tinha hematomas no pescoço, marcas no corpo e olhos roxos

Reprodução/Redes Sociais

 » RENATA NAGASHIMA
 » ISABELA BERROGAIN
 » CARLOS SILVA*

Obituário

 » Campo da Esperança

Airton Tomaz de Aquino, 
85 anos
Alvina Fernandes de Oliveira 
Ferreira, 95 anos
Anderson da Silva Santos, 
45 anos
Elizabete Estrela, 68 anos
Jorge Washington 
Mascarenhas Fróes, 40 anos
Maria Ivani Guimarães 
Ferreira, 80 anos
Mario Augusto de Sá 
Carvalho, 72 anos
Olympio Sérgio Miranda 
Costa, 65 anos
Raphael Antônio Dutra, 
73 anos
Sebastião Francisco de Sousa, 
66 anos

 » Taguatinga

Ana Paula Pereira Araújo, 
50 anos
Dalel Nasser, 83 anos
Dalva Pereira Ribeiro, 84 anos
David Américo Ferreira, 
76 anos

Geonilson de Almeida Souza, 
51 anos
Inez da Rocha de Jesus, 
71 anos
Maria das Graças Santos do 
Nascimento, 54 anos
Maria de Fátima Oliveira 
Santos, 63 anos
Maria Helena Pereira de 
Oliveira, 49 anos
Marlene Alves Ferreira, 
67 anos

 » Gama

Antônio Marques de Sousa, 
93 anos
Divina Dutra dos Santos, 
78 anos
João Batista Oliveira dos 
Santos, 50 anos

 » Planaltina

Adão Barbosa Silva, 
70 anos
Leonilde Talini, 80 anos
Maria da Penha Oliveira 
Fernandes, 90 anos
Ronivon Saraiva da Costa, 
49 anos

Valdemar Barbosa dos 
Santos, 84 anos

 » Brazlândia

Rhyan Castro de Oliveira, 
4 anos

 » Sobradinho

Hermínio Vicente Martins, 
85 anos
Lucileide Moreira da Silva 
Souza, 50 anos
Maria Geni Melo da Silva, 
64 anos
Rivaldo Francisco da Silva 
Neto, 24 anos
Teodora Moraes Barbosa, 
77 anos

 » Jardim Metropolitano

Michel Nepomuceno Almeida, 
39 anos
Patrick Silva dos Santos, 
28 anos
Ângela Maria da Silva Lima, 
50 anos (cremação)
Eunice de Santana Araújo, 
57 anos (cremação)

Sepultamentos realizados em 3 de agosto de 2022

Envie uma foto e um texto de no máximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, 
Setor Gráfi co. Ou pelo e-mail: cidades.df@dabr.com.br

Num intervalo de pouco mais de 
cinco horas, duas pessoas morreram 
ontem em sinistros de trânsito no 
Distrito Federal. Por volta da 
1h30, na BR-20, próximo 
a Planaltina, um homem 
morreu após ser atrope-
lado por um caminhão 
do Serviço de Limpeza 
Urbana (SLU). Os socor-
ristas do Corpo de Bom-
beiros (CBDF) encontraram a 
vítima sem vida. De acordo com o 
motorista, ele teria saído do mato e 
se jogado contra o veículo.

Na Estrada Parque Núcleo 
Bandeirante (EPNB), na altura da 
UPA da cidade, uma motociclista, 
de 28 anos, morreu após colidir o 
veículo com um caminhão. Por 

volta das 7h, os socorristas ten-
taram reanimá-la, mas ela mor-
reu no local. 

Em ambos os casos, a Polícia 
Civil (PCDF) foi acionada e os tes-

tes de bafômetro deram re-
sultado negativo.

De janeiro a maio de 
2021, houve 74 sinistros 
de trânsito com morte 
nas vias da capital fede-

ral — 83 pessoas perde-
ram a vida. No mesmo pe-

ríodo deste ano, 73 acidentes 
que causaram a morte de 75 pes-
soas. Os dados são preocupantes 
e foram divulgados pelo Departa-
mento de Trânsito (Detran-DF) e 
pela Secretaria de Estado de Segu-
rança Pública (SSP-DF). 

O especialista em trânsito Artur 
Morais considera que o aumento 

de mortes acende um alerta. Pa-
ra ele, é preciso que os órgãos res-
ponsáveis reforcem a educação no 
trânsito e melhorem a sinalização 
das vias. “É necessário identificar 
onde ocorrem mais acidentes, e 
saber o que está causando. Iden-
tificando essas causas, é necessá-
rio fazer o diagnóstico de aspectos 
como a velocidade da via, faixas de 
pedestres, acostamento e passare-
las para pedestres, entre outros”, 
explica. “Sempre se faz um plane-
jamento na segurança do trânsito 
para reduzir a quantidade de óbi-
tos. Se existe um aumento, signi-
fica que alguma variável não foi 
completamente analisada”, con-
clui o especialista. 

*Estagiário sob a supervisão 
de Malcia Afonso

 » PABLO GIOVANNI*

VIOLÊNCIA NO TRÂNSITO

Duas mortes em menos de seis horas

havia registrado uma ocorrência 
no ano passado na Deam 2. O pro-
cesso tramitou no Tribunal de Jus-
tiça do Distrito Federal e dos Terri-
tórios (TJDFT), mas foi arquivado 
e a polícia não informou o moti-
vo, porque as investigações cor-
rem em sigilo.

Os dois estavam juntos há cer-
ca de oito anos e tinham uma fi-
lha de 11 anos. A menina estava 
na casa na hora do crime. Abala-
da, Jaqueline Pereira, tia da vítima, 
disse ao Correio que o relaciona-
mento do casal era volátil e que 
os dois eram usuários de drogas. 
“Eles brigavam muito. A polícia 
chegou a ser chamada algumas 
vezes. A mãe dela ia internar, mas 
ela fugiu. Ele também era usuário 
de drogas. Então, fica difícil um 

usuário ajudar o outro. O relacio-
namento era conturbado, muita 
briga, muita confusão, muita be-
bida”, relatou a tia de Jeanne.

Feminicídio

Neste ano, já são 11 feminicí-
dios. Nos primeiro sete meses do 
ano passado, o número foi ainda 
maior, 17.  Os casos mostram que 
há muito a ser feito para por fim a 
esse tipo de crime.

Para a especialista e pesquisa-
dora do Grupo de Pesquisa sobre 
Violência, Tráfico e Exploração 
Sexual de Crianças, Adolescen-
tes e Mulheres da Universidade 
de Brasília (UnB), Anna Carolina 
Aureliano, as estatísticas refle-
tem a falta de políticas públicas 

e investimento na educação a 
respeito da violência de gênero. 
“Essas pautas têm que estar in-
cluídas de forma legal, obriga-
tória na educação pública e pri-
vada. É importante que se tenha 
conhecimento da perspectiva de 
gênero, da desigualdade de gêne-
ro e das violências que são sofri-
das, tanto no território de Brasí-
lia, como a nível nacional”, disse.

A pesquisadora destacou que 
o acesso a esses temas está res-
trito e, quando não há conheci-
mento em relação aos dados, não 
se tem noção dos números e nem 
da gravidade desse tipo de vio-
lência. “Com isso, a gente tam-
bém vai ter uma política pública 
inefetiva que não supre a deman-
da local”, analisou.

Anna Carolina destacou, ainda, 
a importância da denúncia e do su-
porte a mulheres vítimas de violên-
cia. “A gente tem todos os instru-
mentos necessários de apoio para 
que essa mulher denuncie e para 
que outras mulheres não passem 
por essa mesma situação”, afirmou. 
A especialista observou que as pes-
soas podem ajudar, quando se de-
param com epidódios de violência. 
“Se desconfiar que alguém próximo 
está vivendo uma situação de vio-
lência, que pode, inclusive, levar a 
um feminicídio, você pode evitar 
isso denunciando através do tele-
fone 180 ou de uma delegacia espe-
cializada”, orientou a pesquisadora.

* Estagiário sob a supervisão 
de Malcia Afonso

Busque ajuda

É importante que se 
tenha conhecimento da 
perspectiva de gênero, 
da desigualdade de 
gênero e das violências 
que são sofridas, 
tanto no território de 
Brasília, como a nível 
nacional.”

Anna Carolina Aureliano, 

pesquisadora da UnB

Ligue 190: Polícia Militar 
do Distrito Federal

Ligue 197: Polícia Civil do DF 
(PCDF). E-mail: denuncia197@pcdf.
df.gov.br. WhatsApp: (61) 98626-
1197. Site: https://www.pcdf.df.gov.
br/servicos/197/violencia-
contra-mulher

Ligue 180: Central de Atendimento 
à Mulher, canal da Secretaria 
Nacional de Políticas 
para as Mulheres

Delegacias Especiais de 
Atendimento à Mulher (Deam): 
funcionamento 24 horas 
por dia, todos os dias

- Deam 1: previne, reprime 
e investiga os crimes praticados 
contra a mulher em todo o DF, à 
exceção de Ceilândia. Endereço: EQS 
204/205, Asa Sul. Telefones: 3207-
6172 / 3207-6195 / 98362-5673, 
e-mail: deam_sa@pcdf.df.gov.br

- Deam 2: previne, reprime 
e investiga crimes contra a mulher 
praticados em Ceilândia. Endereço: 
St. M QNM 2, Ceilândia. Telefoes: 
3207-7391 / 3207-7408 / 3207-7438

Ministério da Mulher, da Família e 
dos Direitos Humanos: WhatsApp: 
(61) 99656-5008 — Canal 24h

Secretaria da Mulher do DF: 
WhatsApp: (61) 99415-0635
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Mostra inovadora recebeu 
mais de 20 milhões de 

visitantes, em 120 cidades 
ao redor do planeta 
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 » ISABELA BERROGAIN

M
ais de um século após a mor-
te do expressionista Van Gogh, 
em 1853, o artista se torna ca-
da vez mais relevante na cena 

cultural mundial. Considerado precur-
sor de um estilo que se comunica com 
emoção, o traço inconfundível do pintor 
faz parte do imaginário popular, presen-
te em museus, livros e todos os tipos de 
objetos. Hoje, a obra do holandês é cele-
brada na exposição internacional Beyond 
Van Gogh, que chega a Brasília após pas-
sar por mais de 25 países, 120 cidades e 
receber cerca de 20 milhões de visitantes.

No Brasil, São Paulo foi a primeira ci-
dade a receber a mostra. “Beyond Van 
Gogh em São Paulo foi a maior exposição 
da história do país em volume de visitan-
tes. Recebemos cerca de 400 mil pessoas, 
feito inédito no nosso país. Isso só confir-
ma a força do artista perante ao público. 
Van Gogh é um fenômeno”, declara Ra-
fael Reisman, produtor do evento. Após 
a temporada de sucesso na capital pau-
lista, a mostra fica quase três meses no 
Distrito Federal. “Eu percebo que Brasília 
sempre ficou à mercê dos grandes even-
tos. No passado, eu tive a oportunidade 
de trazer alguns grandes eventos em Bra-
sília e quero voltar a fazer isso. Acho que a 
vinda da exposição é um presente enor-
me para a cidade”, avalia Rafael.

Em uma experiência sensorial inédi-
ta, Beyond Van Gogh retrata as cinco fases 
do artista por meio de luz, arte, cor e mú-
sica. Trazendo uma proposta imersiva, as 
obras são projetadas no chão e nas pare-
des de um pavilhão de 2.500 m² construí-
do no estacionamento do ParkShopping 
exclusivamente para a mostra. Ao lon-
go de 35 minutos, as projeções contam a 
história e trajetória do pintor e destacam 
as principais telas do holandês. Por meio 
de 40 projetores, 350 obras do artista, li-
vres de molduras, ganham vida em uma 
grande tela móvel. A exposição relembra 

os principais pensamentos e frases de Van 
Gogh, oferecendo uma nova perspectiva 
de apreciação do artista. Salas da mos-
tra informam sobre os acontecimentos e 
marcos da vida do pintos, e as passagens 
e corredores ilustram grandes paixões de-
le, como os girassóis, uma das principais 
inspirações do expressionista.

Para Reisman, Beyond Van Gogh se di-
ferencia de todas as exposições do pin-
tor. “Não tem como comparar com ou-
tros projetos. É impressionante ver o que 
o Van Gogh continua fazendo, mesmo 
tanto tempo após sua morte, e como es-
sa exposição tem movimentado todos 

 CONHEÇA 
BEYOND 

 VAN GOGH
 
 Estacionamento 

privado do 
ParkShopping. De 
4 de agosto a 30 de 
outubro. De segunda-
feira a sábado, das 10 
às 22h; e domingos 
e feriados, das 10h às 
20h. Preço: de R$ 30 a 
R$ 100. Classificação 
indicativa livre.

Considerado um dos maiores artistas da história, 
o holandês Vincent Van Gogh (1853 - 1890) foi um 
expoente do expressionismo, movimento vanguardista 
que influenciou a arte moderna mundial. Apesar da 
grandiosidade da obra — Van Gogh produziu cerca de 
900 pinturas e 1.100 desenhos em um período de dez 
anos — o pintor conquistou sucesso apenas após a 
morte. Atualmente, vários dos trabalhos do holandês 
estão entre os mais admirados e caros do mundo, 
como o Quarto em Arles (1888), Noite Estrelada (1889), 
Lírios (1889), Os Girassóis (1889), o Autorretrato (1889), 
Terraço do Café na Praça do Fórum (1888) 
e o Campo de Trigo com Corvos (1890).

Talento

PELO MUNDO DE 

VAN GOGH
VIAGEM 

Após uma temporada 
em 25 países, a 
exposição imersiva 
que celebra o pintor 
expressionista chega 
a Brasília hoje. 
Livres de molduras, 
as principais obras 
do artista holandês 
ganham vida nas 
paredes e no chão 
de um pavilhão 
montado no 
ParkShopping

os lugares do mundo por onde passa”, 
complementa. O publicitário João Pe-
dro Moretti, que visitou a exposição em 
São Paulo e em Barcelona, na Espanha, 
se surpreendeu com a grandiosidade da 
mostra. “Foi uma experiência incrível. 
Além de ensinar sobre a arte e a vida de 
Van Gogh, a exposição acaba trazendo 
uma vivência diferente para as obras do 
artista. Quando você vê os quadros dele 
sob essa outra perspectiva, imersiva e em 
360°, você acaba tendo uma visão dife-
rente tanto da arte, quanto do Van Gogh 
em si. Isso acaba ressignificando a forma 
que a gente vê essa arte”, detalha.
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O 
bicampeão da América ja-
mais pode ser dado como 
morto antes de a bola pa-
rar de rolar. Ontem, o Pal-

meiras utilizou todo o seu poder de 
reação para evitar o pior diante do 
Atlético-MG nos primeiros 90 mi-
nutos do choque de gigantes brasi-
leiros nas quartas de final da Liber-
tadores. Diante de sua torcida, no 
Mineirão, o alvinegro mostrou for-
ça, abriu dois de frente e chegou a 
encaminhar o exorcismo do algoz 
na semifinal de 2021. Mesmo nas 
cordas, o alviverde encontrou gás 
para esboçar uma retomada im-
pressionante, garantir o empate fo-
ra de casa e deixar tudo em aberto 
no duelo com o 2 x 2.

Após realizarem diversos jogos 
marcados mais por marasmo do 
que ação, Atlético-MG e Palmei-
ras fizeram um duelo de alta-vol-
tagem, emoção até o fim, persona-
gens marcantes em Belo Horizonte 
e um tempo de domínio para cada. 
Hulk encerrou o jejum de gols e, de 
quebra, se tornou o maior artilhei-
ro atleticano na história da Liberta-
dores. Com um gol contra e outro a 
favor, o zagueiro Murilo aproximou 
o time alviverde do precipício, mas 
trouxe a sobrevida confirmada por 
Danilo quando o confronto se en-
caminhava para os minutos finais.

O Galo estabeleceu imposição 
no primeiro tempo. Mas também 
pecou bastante. Soberano na pos-
se de bola, o time mineiro ocupou 
o campo de ataque e criou as me-
lhores chances do primeiro tem-
po. Keno perdeu a direção do chu-
te em duas delas. Ademir parou na 
trave de Weverton. De tanto agre-
dir, o Atlético-MG ficou vulnerá-
vel aos contra-ataques. Um deles, 
o Palmeiras aproveitou com Pique-
rez. O lance, porém, foi impugna-
do por impedimento de Scarpa no 
início da jogada. Quando o fim se 
aproximava com um 0 x 0 de lucro 
para o alviverde, Marcos Rocha fez 
pênalti em Jair. Hulk bateu bem e 

LIBERTADORES Em noite de marca histórica de Hulk, Atlético-MG chega a encaminhar o exorcismo do Palmeiras, algoz na 
última edição do torneio. Porém, com Murilo vestindo trajes de vilão e herói no mesmo jogo, alviverde volta vivo para São Paulo

Ação e reação
DANILO QUEIROZ

Hulk e Murilo tiveram papéis importantes no jogo. O atacante marcou de pênalti e se tornou o maior artilheiro do Galo. O zagueiro trouxe terror e sobrevida

Douglas Magno/AFP

Libra se articula em reunião

Os membros mais importantes da Liga do Futebol Brasileiro (Libra), 
incluindo os 14 presidentes dos clubes que integram a organização, se 
reuniram na Federação Paulista de Futebol (FPF), na terça-feira, para a 
quarta Assembleia Geral do grupo, com o objetivo de avançar em questões 
internas. No encontro, foram discutidas questões ligadas à governança, 
perfil dos componentes do Conselho de Administração, estratégia de 
venda de direitos de TV, ajustes operacionais, além de outros pontos sobre 
os quais pode haver divergência com a Liga Forte Futebol do Brasil (LFF).

CORINTHIANS FLAMENGO FLUMINENSE VASCO CRUZEIRO DEYVERSON

Fora da derrota por 2 x 0 
para o Flamengo no jogo 
de ida das quartas de final 
da Libertadores, o meia 
Willian iniciou uma corrida 
contra o tempo para tentar 
reforçar o Corinthians no 
jogo de volta, terça-feira, 
no Maracanã. O atleta 
realiza tratamento intensivo 
para se recuperar de uma 
tendinite e ser opção do 
técnico Vitor Pereira.

Cada vez mais próximo 
do Flamengo, o meio-
campista Oscar se 
despediu, ontem, do 
Shanghai Port. Em carta 
publicada em uma rede 
social chinesa, o brasileiro 
explicou a ausência do 
clube por motivos pessoais. 
O jogador vem tentando 
liberação para atuar no 
país, ao menos, até o fim 
da temporada 2022.

Mais um jogador 
experiente se despede do 
Fluminense no meio da 
temporada para buscar 
novos ares na carreira. 
Após o goleiro Muriel 
ir para o Limassol, do 
Chipre, agora quem deixa 
o clube das Laranjeiras é 
o zagueiro Luccas Claro, a 
caminho do futebol turco. 
A equipe do defensor de 30 
anos não foi divulgada.

O Vasco tem um novo 
centroavante para a disputa 
da reta final da Série B do 
Campeonato Brasileiro. 
Ontem, o clube carioca 
oficializou a chegada de 
Fábio Gomes, reforço 
de peso do Atlético-MG 
no começo do ano que 
acabou encostado em Belo 
Horizonte. O lateral-direito 
Matheus Ribeiro, ex-Avaí, 
também está próximo.

O Cruzeiro notificou o 
Atlético-GO pela compra 
do zagueiro Lucas Oliveira. 
Emprestado à Raposa 
até o fim da temporada, 
o defensor de 26 anos 
permanecerá no clube no 
ano que vem com novo 
contrato e será o maior 
investimento da Raposa 
desde a chegada de 
Ronaldo: R$ 4 milhões para 
ter o atleta em definitivo. 

Herói da conquista 
do bicampeonato da 
Libertadores do Palmeiras 
na final contra o Flamengo, 
o atacante Deyverson está 
próximo de ser anunciado 
pelo Cuiabá para a 
sequência da Série A do 
Campeonato Brasileiro. 
O jogador chegou a Mato 
Grosso, ontem, para realizar 
exames médicos e assinar 
contrato com o novo time.

“Independentemente 
das marcas, 

queríamos a vitória. 
Estávamos perto 
de fazer o terceiro. 
Infelizmente, os 

últimos jogos estão 
sendo complicados”

Hulk, atacante

se isolou na artilharia do alvinegro.
No segundo tempo, a sorte lo-

go jogou a favor dos atleticanos. 
No primeiro minuto, Keno cruzou 
a bola e contou com a infelicidade 
de Murilo. O zagueiro tentou cor-
tar, mas colocou a bola no próprio 
gol: 2 x 0. O que parecia ser sinôni-
mo de tranquilidade, virou terror. 
A vantagem deu confiança ao Galo, 
mas Murilo se redimiu pouco de-
pois. Scarpa cobrou falta na trave e 
o camisa 26 recolocou o Palmeiras 
no jogo e transformou o cenário. O 
lance fez o alviverde ressurgir em 
campo. O cansaço chegou a baixar 

a guarda dos dois times, até o alvi-
verde se lançar ao ataque. O time 
de Abel Ferreira perdeu três chan-
ces de igualar até Danilo aprovei-
tar escanteio e decretar o empate 
na reta final no Mineirão.

Como não há mais o critério de 
gol qualificado como desempate 
nos duelos de mata-mata da Liber-
tadores — no ano passado, o Galo 
foi eliminado justamente por es-
se fator —, Atlético-MG e Palmei-
ras vão para São Paulo em nível de 
igualdade. Quem vencer no tem-
po normal, fica com a vaga nos 90 
minutos. Qualquer novo empate 

forçará a definição do classificado 
nos pênaltis.

Na noite de maior intensida-
de, mas ainda com imperfeições, 
o Galo saiu do gramado com ra-
zão para lamentar o tropeço co-
mo mandante quando teve dois 
de frente. Como um algoz que ja-
mais morre no primeiro golpe, o 
Palmeiras deixa o campo vivo to-
talmente vivo e com a sensação 
de que cresceu com o poder de 
reação para empatar. Tudo se de-
finirá em São Paulo, certamente 
na mesma rotação dos 90 minu-
tos animados em Belo Horizonte.

Furacão aposta 
no fator casa

A Arena da Baixada é o trunfo 
do Athletico-PR para sair na frente 
do Estudiantes na briga por uma 
vaga na semifinal da Libertadores. 
Os dois times se enfrentam em 
Curitiba, às 21h30, no jogo de ida 
das quartas de final.

A última derrota rubro-negra 
diante do seu torcedor foi para o 
Atlético-MG, em 17 de abril, pelo 
Brasileirão. De lá para cá, o Athle-
tico-PR realizou 14 jogos na Arena 
da Baixada, com 11 vitórias e três 
empates. Na Libertadores, o apro-
veitamento é de 100%.

O jogo de volta entre o time 
de Luiz Felipe Scolari e o Estu-
diantes está marcado para a 
próxima quinta-feira, às 21h30, 
no Estádio Jorge Luis Hirschi, 
em La Plata, na Argentina. Assim 
como os brasileiros, os argenti-
nos venceram todas em casa 
pela Libertadores.

“Emocionalmente, é impor-
tante, porque eles ficam com 
uma situação de pensamento que 
podem mais. Eles acrescentam 
algo na ideia de que o adversário 
é bom, mas que podemos supe-
rá-lo. Com luta, dinâmica, estra-
tégia, vontade, disciplina e quali-
dade técnica”, comentou Scolari.

O Estudiantes aposta na 
Libertadores para acabar com o 
momento ruim. Nos últimos cin-
co jogos, são três derrotas, um 
empate e uma vitória. No 22º lugar 
do Campeonato Argentino, com 
12 pontos em 11 jogos, o time foi 
eliminado recentemente da Copa 
da Argentina pelo Belgrano.

“Estamos buscando recupe-
rar nosso melhor desempenho. 
Tenho fé no time, como sempre, 
e na Libertadores sempre estive-
mos à altura. Vai depender pura e 
exclusivamente do que fizermos”, 
comentou o técnico argentino 
Ricardo Zielinski.

SUL-AMERICANA

Calleri perde outro pênalti, mas 
São Paulo sai na frente do Ceará

No confronto de invictos na 
Sul-Americana, o São Paulo levou 
a melhor. Ontem, o tricolor pau-
lista recebeu o Ceará, pelo jogo de 
ida das quartas de final da com-
petição continental, e contou 
com canhota certeira de Nikão 
para garantir a vitória por 1 x 0 e 
a vantagem. O triunfo poderia ser 
maior, mas o atacante Calleri des-
perdiçou um pênalti.

Apesar do resultado, o São 
Paulo ficou devendo um futebol 
convincente no primeiro tempo 
da partida no Morumbi. O desem-
penho abaixo do esperado gerou 

poucas chances de perigo e a tor-
cida tricolor vaiou a equipe ao api-
to final dos primeiros 45 minutos.

No segundo tempo, o São Pau-
lo acordou. Precisou de apenas 
cinco minutos para produzir mais 
do que havia feito na etapa inicial. 
Acionado do banco de reservas, 
Nikão anotou um golaço aos 24 
minutos. O meia soltou uma pan-
cada de canhota perto do ângu-
lo. O tricolor poderia ter deixado 
o campo mais confortável, mas 
goleiro João Ricardo brilhou ao 
defender a cobrança de pênalti de 
Calleri e o rebote de Igor Vinícius.

Nikão foi acionado no segundo tempo e deu vantagem mínima ao tricolor

Rubens Chiri/São Paulo

As equipes se reencontram em 
uma semana, no Castelão. Lá, o 
São Paulo jogará pelo empate e o 
Ceará terá de vencer por dois gols 

para se classificar. Caso ganhe 
por um, a definição da vaga será 
nos pênaltis. Quem avançar, pega 
Atlético-GO ou Nacional.

Colorado visita o Melgar
Após avançar ‘nos apuros’ 

com uma virada histórica em 
cima do Colo-Colo, o Interna-
cional tenta usar o embalo. No 
Brasileirão para ter uma vida 
mais tranquila nas quartas de 
final da Copa Sul-America-
na. Hoje, o time gaúcho visita 
o Melgar, do Peru, no Estádio 
Monumental de la UNSA, em 
Arequipa, às 19h15, pela rodada 
de ida do mata-mata.

O colorado vinha em um 
jejum de três jogos sem vitória, 
mas no final de semana fez uma 
ótima atuação e venceu o forte 
time do Atlético-MG, por 3 x 0, 
e subiu para a sexta colocação 
com 33 pontos. O Melgar, por 

sua vez, venceu três dos quatro 
jogos que disputou até aqui nas 
primeiras rodadas do Campeo-
nato Peruano.

“Sabemos que temos que che-
gar muito fortes. É um primeiro 
jogo de mata-mata. Já demos uma 
chance ao nosso adversário, não 
queremos repetir isso. Precisamos 
entregar mais no primeiro jogo, 
competir mais para não deixar 
tudo para nossa casa”, disse Mano 
Menezes ao falar da importância 
de um bom resultado no jogo de 
ida. O duelo de volta será no Bei-
ra-Rio, na próxima quinta-feira, 
também às 19h15. Empate no pla-
car agregado, a decisão da vaga irá 
para os pênaltis.
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Leoas abocanham mata-mata
BRASILEIRÃO FEMININO Real Brasília vence clássico contra o Cresspom e garante vaga inédita para as quartas de final

U
m dos carros chefes da 
evolução do futebol fe-
minino do Distrito Fe-
deral nas últimas tempo-

radas, o Real Brasília conseguiu, 
ontem, mais um feito inédito pa-
ra a cidade. No Defelê, as Leoas 
do Planalto venceram a primei-
ra edição do clássico candango 
contra o Cresspom na Série A1 
do Campeonato Brasileiro e con-
cretizaram a classificação inédita 
para o mata-mata da competição 
nacional. O placar de 3 x 1, aliado 
a tropeços de rivais diretos, con-
sumou o feito.

Os gols marcados por Sassá, 
Dani Silva e Marcela Guedes ga-
rantiram o time aurianil entre os 
oito melhores do país logo na se-
gunda participação das Leoas do 
Planalto na elite do Brasileirão Fe-
minino. Os tropeços de Santos e 
Avaí, ontem, foram essenciais pa-
ra o feito ser alcançado com uma 
rodada de antecedência. Acostu-
mado a bons resultados na Sé-
rie A2, como os acessos recentes 
conquistados por Minas Brasília, 
Cresspom e o próprio Real Brasí-
lia, o futebol do Distrito Federal 
chega ao mata-mata pela primei-
ra vez após ser representado em 
cinco edições do torneio (quatro 
seguidas), adicionado no calen-
dário nacional em 2013.

Um dos destaques das Leoas 
do Planalto na temporada 2022, 
a zagueira Isabela Melo prome-
teu comprometimento em bus-
ca de novas conquistas no torneio 
nacional. “O primeiro objetivo do 
Real Brasília foi conquistado: a 

MONIQUE DEL ROSSO*

Dani Silva marcou um dos gols das Leoas do Planalto na vitória que confirmou o time candango entre os oito melhores da competição nacional

@juliocsphoto/Real Brasília

Giro Esportivo

Bia perde nos EUA

Bia Haddad não teve motivos para 
festejar no WTA 500 de San Jose, nos 
Estados Unidos. Ela foi eliminada por 
Claire Liu, por 2 x 0: 6/2 e 7/5.

Passeio brasileiro

Ontem, a Seleção Brasileira feminina 
de basquete aplicou um placar 
acachapante no Sul-Americano da 
categoria: venceu o Chile por 100 x 37.

McGregor no cinema

O ex-campeão do UFC Conor 
McGregor trocou o octógono pela 
carreira de ator. Ele foi confirmado no 
remake de Matador de Aluguel.

Albon renova 

No embalo das boas performances, o 
tailandês Alexander Albon estendeu 
contrato com a Williams. O acerto 
fecha mais uma vaga no grid de 2023.

Fim da invencibilidade

O Brasil sofreu a primeira derrota em 
nove anos no futebol de cinco para 
cegos. Ontem, a Argentina foi a algoz, 
por 1 x 0, no Grand Prix Mundial.

William West/AFP Josep Lago/AFP Divulgação/Fiba Stacy Revere/AFP Alê Cabral/CPB

Tênis de Mesa

Hugo Calderano venceu no WTT 
Contender. Por 3 x 0, ele derrotou 
Chen Chien, de Taipei. Às 15h30, o 
rival será o chinês Liu Dingshuo.

Divulgação/Fiba

Penúltima rodada

Ontem

São José  1 x 3 Grêmio
Real Brasília  3 x 1 Cresspom
Flamengo 2 x 1 Bragantino
Palmeiras  6 x 1 Avaí
 Internacional 3 x 2 Santos
Cruzeiro  0 x 1 São Paulo
Corinthians 4 x 0 Esmac
Ferroviária 2 x 1 Atlético-MG

Classificação

  P J V SG

1. Palmeiras 34 14 10 29

2. Internacional 33 14 9 15 

3. São Paulo 32 14 9 15

4. Corinthians 31 14 8 21

5. Flamengo 24 14 6 8

6. Real Brasília 23 14 6 0

7. Ferroviária 21 14 5 4

8. Grêmio 20 14 4 4

9. Santos 19 14 6 9

10. Atlético-MG 19 14 5 1

11. Avaí  17 14 5 -11

12. Cruzeiro 13 14 3 -3

13. São José 9 14 2 -22

14. Esmac 8 14 2 -26

15. Cresspom  6 14 1 -31

16. RB Bragantino 4 14 0 -13

classificação, esse marco históri-
co para o Distrito Federal. Agora, 
vamos seguir focadas, como nos-
so torcedor, familiares e o clube 
para ir ao mata-mata e continuar 
fazendo história com o manto do 
Real Brasília no Campeonato Bra-
sileiro. Vamos continuar subindo 

cada vez mais”, ressaltou a de-
fensora.

Ainda na primeira fase, o ti-
me aurianil tem metas para bus-
car. Com 23 pontos, o Real Brasí-
lia vislumbra terminar na quinta 
colocação geral. Para isso, preci-
sa vencer o Atlético-MG, fora de 

casa, no domingo, às 11h, e tor-
cer por um tropeço do Flamen-
go, rival direto à frente na cor-
rida pela vaga. Se tiver sucesso 
na empreitada, o time aurianil 
terá pela frente o quarto colo-
cado, lugar atualmente ocupa-
do pelo Corinthians. Rebaixado 

antecipadamente, o Cresspom 
apenas cumpre tabela e se des-
pede da elite nacional contra a 
Ferroviária, no mesmo dia e ho-
rário, no Estádio Abadião.

* Estagiária sob a supervisão  
de Danilo Queiroz

MUNDIAL DE CANOAGEM

Isaquias Queiroz avança para a decisão do C1 500m no Canadá
DANILO QUEIROZ

A maior referência da canoa-
gem brasileira começou muito 
bem a disputa do Mundial da 
categoria, disputado em Hali-
fax, no Canadá. Ontem, o baia-
no Isaquias Queiroz não deu 
nenhuma chance aos concor-
rentes da terceira bateria elimi-
natória. O campeão olímpico 
terminou o percurso do C1 500 
metros em 1m52s70 e garantiu 

vaga na final da categoria, mar-
cada para sábado.

Um dos principais nomes do 
esporte tupiniquim, Isaquias 
cumpriu a expectativa de, mais 
uma vez, ditar o ritmo da com-
petição internacional. Desde a 
estreia em Mundial de Canoa-
gem, em 2013, ele jamais ficou 
de fora de um pódio. De lá para 
cá, o baiano de Ubaitaba fatu-
rou 12 medalhas no torneio (seis 
ouros e seis bronzes).

“A gente chegou analisando 
a questão do vento. A primei-
ra largada eu queimei. Daí, dei 
uma “seguradinha” na saída. 
Fiquei mais atrás, mas no final 
eu dei um gás. Agora, é descansar 
e pensar nas próximas provas”, 
destacou Isaquias. No Canadá, 
o brasileiro também competi-
rá individualmente no C1 1000 
metros. A largada está marcada 
para hoje, com partido às 11h17. 
O SporTV 2 transmite o evento.

Durante o dia, outros brasilei-
ros estarão na água. Na catego-
ria C2 1000mm Erlon de Souza e 
Filipe Santana Vieira disputam as 
eliminatórias às 11h59. Na para-
canoagem, o Brasil busca vaga na 
final com cinco competidores: 
Adriana Azevedo, na KL1 200m, 
às 9h55; Igor Tofalini e Fernan-
do Rufino, ambos na VL2 200m; 
às 10h, Giovane de Paulo, na VL3 
200m, às 10h30; e Mari Santilli, 
na KL3 200m, às 10h35.Canoísta brasileiro volta à água hoje na categoria C1 1000 metros

Fábio Canhete/CBCa

IMPEDIMENTO AUTOMÁTICO

Necessária no Brasil, tecnologia chega na Uefa
VICTOR PARRINI*

A possível solução para os pro-
blemas que cercam a arbitragem 
no futebol brasileiro ganha corpo 
no exterior. Após a Fifa garantir 
o uso do impedimento semiau-
tomático na Copa do Mundo do 
Qatar, ontem, a Uefa anunciou a 
tecnologia na decisão da Superco-
pa da Europa, entre Real Madrid 
e Eintracht Frankfurt, em 10 de 
agosto, e na fase de grupos da Liga 
dos Campeões.

O objetivo é oferecer agilidade 
e aumentar a confiabilidade nas 
decisões da arbitragem nos lan-
ces considerados “ajustados”. Para 
isso, o sistema conta com câmeras 
espalhadas pelo estádio, que farão 

o monitoramento de 29 pontos 
diferentes do corpo de cada joga-
dor, permitindo estabelecer a posi-
ção dos atletas e uma sinalização 
mais precisa do impedimento.

“Esse sistema inovador permi-
tirá às equipes do VAR determi-
nar as situações de impedimento 
rapidamente e com mais preci-
são, melhorando o curso do jogo 
e a coerência das decisões”, disse 
o chefe de arbitragem da Uefa, 
Roberto Rosetti.

Enquanto a tecnologia vira 
aliada em competições interna-
cionais, no Brasil, ela se faz neces-
sária. Lances confusos correm de 
norte a sul do país. Porém, é na 
elite nacional que a necessidade 
fica mais evidente. A incerteza da 

equipe de arbitragem e dos opera-
dores do VAR, com as linhas azuis 
e vermelhas, seria compensada e 
evitaria prejuízos para os clubes 
e desgastes internos na Confede-
ração Brasileira de Futebol (CBF).

Se a tecnologia do impedimen-
to semiautomático estivesse na 
Série A do Brasileiro, as histórias 
de muitos jogos seriam diferen-
tes. Uma delas, em Brasília. Em 
8 de maio, o Botafogo venceu o 
Flamengo por 1 x 0 no Mané Gar-
rincha. Porém, quando o placar 
estava zerado, Gabigol recebeu 
lançamento de Everton Ribeiro e 
estufou as redes. O lance, entre-
tanto, foi anulado e causou bur-
burinho pelo ângulo escolhido e o 
frame analisado pelo VAR.

A intervenção tecnológica tam-
bém poderia dar novos rumos 
para o Fortaleza x Fluminense, no 
Castelão. O tricolor carioca vencia 
por 1 x 0, quando Cano recebeu 
cruzamento, limpou a marcação 
e ampliou. Mais uma vez, o lan-
ce foi revisado, a posição irregular 
assinalada e o gol anulado.

Embora a tecnologia este-
ja pedindo passagem, no Brasil, 
ainda não está em pauta. Antes 
da implementação, os estádios 
precisariam de adaptações para 
diversas câmeras, o que, possivel-
mente, exigiria investimento nas 
praças e nos equipamentos.

* Estagiário sob a supervisão  
de Marcos Paulo Lima

Sistema será usado na Copa do Mundo do Qatar e na Supercopa da Europa

Divulgação/Fifa
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Por oscar Quiroga

Data estelar: mercúrio 
ingressa em Virgem. os 
hábitos não são eternos, 
nascem de necessidades 
e quando essas 
desaparecem, os hábitos 
precisam ser substituídos 
por outros, que atendam 
às necessidades vigentes. 
Fácil dizer, difícil de 
executar, porque 
a rotina, com seus 
hábitos, adquire inércia 
através da repetição, o 
automatismo em que 
nos acomodamos e que, 
com o tempo, deixamos 
de questionar. E vamos 
pela vida afora repetindo 
comportamentos que não 
nos fazem bem, apenas 
nos são conhecidos. 
chega a hora, na vida de 
todo mundo, em que é 
importante questionar as 
repetições cotidianas, para 
verificar quais são valiosas 
e produtoras de benefícios, 
e quais são o contrário, e 
sobre esse conhecimento 
se atrever a, criativamente, 
inventar novos hábitos, 
que substituirão os 
anteriores, para garantir 
bem-estar, conforto e 
segurança. 

ÁRIES
21/03 a 20/04

LEÃO
22/07 a 22/08

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Para que tudo saia de acordo 
com seus planos, é essencial 
que você se atenha aos detalhes, 
porque é nas pequenas coisas, 
que normalmente passam 
despercebidas, que se encontra, 
agora, o poder das grandes 
mudanças.

os recursos materiais parados 
só dão trabalho e nenhum 
regozijo, porque se tornam 
fonte de ansiedade. Procure 
dinamizar sua relação com os 
recursos materiais, para evitar 
essa paralisia negativa. mexa 
em tudo sem pudor.

Enquanto você se mantiver em 
ação dinâmica, com a alma 
atenta às mudanças súbitas de 
rumo que andam acontecendo, 
como resultado do estado 
do mundo, tudo continuará 
funcionando da melhor 
maneira possível. sabedoria.

TOURO
21/04 a 20/05

VIRGEM
23/08 a 22/09

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

a melhor maneira de 
aproveitar este momento 
criativo é você dinamizar todos 
os assuntos que estão na pauta, 
não permitindo que a inércia 
tome conta de nenhum desses. 
intervenha, opine, mexa e 
remexa, saia da inércia.

sentimentos ambíguos e 
ideações ambivalentes são 
próprias desta parte do 
caminho. Evite contrariar 
a duplicidade simultânea, 
imaginando que só a coerência 
perpétua seja ponto de apoio 
firme para as decisões. É assim.

mudar de ponto de vista é 
fácil, difícil é aceitar que, 
por sustentar por tempo 
demais alguns pontos de vista 
equivocados, você tenha de 
se retratar diante de algumas 
pessoas. o importante mesmo 
é mudar o ponto de vista.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

LIBRA
23/09 a 22/10

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

observe o posicionamento 
dos móveis nos lugares em 
que você passa uma boa 
parte do tempo, e verifique 
se, intuitivamente, sua alma 
não gostaria de mudar o lugar 
desses. se algo assim houver, 
mude imediatamente.

algumas conversas ainda não 
estão maduras o suficiente 
em sua alma para serem 
buscadas, ou postas sobre a 
mesa. Procure amadurecer um 
pouco melhor suas opiniões e 
demandas, porque ainda você 
não tocou no ponto.

se houver suspeitas, investigue, 
evite estacionar em certezas 
que não são consistentes, 
porque tudo que você tem em 
mãos são pistas e suspeitas, 
derivadas de uma desconfiança 
que pode não ter nada a ver 
com a situação.

CÂNCER
21/06 a 21/07

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

PEIXES
20/02 a 20/03

Há muita coisa que precisa ser 
esclarecida, mas está difícil 
encontrar o fio de meada que 
propiciaria que as conversas 
sejam esclarecedoras, em vez 
de degringolar a conflitos 
inúteis e contraproducentes.

as pessoas que podem ajudar 
provavelmente não têm aparência 
de sabedoria ou de conhecimento 
acadêmico. as pessoas que podem 
ajudar podem ser justamente 
aquelas pelas quais sua alma 
pouco se interessa. Escolhas.

nem sempre os conflitos precisam 
ser evitados, porque há casos em 
que só eles podem trazer uma 
luz nova sobre aqueles assuntos 
que continuam se repetindo sem 
cessar. os conflitos podem ser 
muito criativos também.

SUDOKU

grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

Por JosÉ carLos ViEira

TANTAS Palavras
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TEATRO

Cena do espetáculo À beira do sol, em cartaz no CCBB  

diego Bresani

deste planalto cerratense, desta solidão,
deste palácio que em breve se
transformará em ruínas, lanço
meu olhar cansado  mais uma
vez sobre os escombros do meu país
e antevejo uma alvorada que não
chega nunca, com uma raiva danada
e uma desconfiança enorme
no eterno país do futuro

Nicolas Behr

a 
Cia Os Buriti  apresenta, no 
Teatro do CCBB Brasília, o es-
petáculo À beira do sol, até 7 de 
agosto. A montagem aborda o 

tema da loucura de um ponto de vista 
poético, voltado para todas as idades, 
com diferentes e possíveis percepções. 
A atriz Naira Carneiro encena de for-
ma solo a peça e assina a direção com 
o dramaturgo Eduardo Rios.

O enredo conta a história de Arian, 
uma personagem que vive em dois 
mundos, o real e o da loucura, tran-
sitando entre delírios e momentos de 
lucidez absoluta. No decorrer da ce-
na, Arian recebe um chamado que dá 
um novo sentido a sua vida, mas a le-
va a viver sentimentos de medo e soli-
dão. Com uma vontade de estar sem-
pre acordada, ela se questiona o que 
é real ou devaneio.

O público poderá refletir sobre a 
vida e a profundidade do inconscien-
te. “A proposta é aguçar o imaginário 
e tocar o público de forma poética. 
Os textos, o cenário, a música e a luz 
transportam os espectadores para vá-
rios lugares”, afirma Naira Carneiro.

No palco, um pano é o artefato 

principal do cenário. O tecido vai 
sendo puxado por cordas, e cria vá-
rias formas, desde a jangada imagi-
nária, a lua e o cobertor que cobre 
Arian durante o sono. A montagem 
usou os relatos da psiquiatra Nise da 
Silveira, doutora pioneira na humani-
zação do tratamento psiquiátrico no 
Brasil, para compor o texto da ence-
nação. “Queríamos falar sobre a lou-
cura, mas sem saber como, tudo co-
meçou a partir de muitas conversas 
e pesquisas, e assim o espetáculo foi 
criado”, conta Naira.

Estágiária sob a supervisão  
de Severino Francisco.

 » mariana saraiVa*

A cena da 
loucura

À BEIRA DO SOL
de hoje a domingo, no teatro do 
centro cultural Banco do Brasil 
(ccBB), com sessões às 20h, nos 
dias 4 e 5, e às 17h, nos dias 6 
e 7/08. os ingressos podem ser 
comprados no site ou app do 
Eventim ou na bilheteria do ccBB 
Brasília e custam r$ 15 (meia) 
e r$ 30 (inteira). a classificação 
indicativa é livre.
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a pulsão de uma mudança que “pede 
para outra realidade emergir”, como as-
sinala a embaixadora de Barbados, To-
nika Sealy-Thompson, a 5ª Mostra de 

Cinema Latino-Americano e Caribenho chega, 
a partir de hoje, ao Cine Brasília (EQS 106/7). Ela 
vem embalada aos moldes dos anos 1960, que 
“eram para todo mundo”, como ressalta Tonika: 
a mostra de 19 filmes terá entrada franca.  E, jun-
to com a diversidade de temas, traz muita repre-
sentatividade de assinaturas criativas. “No quin-
to ano do evento, mas com dois anos de pande-
mia, estamos apenas começando: é necessário 
‘beber e comer da cultura’ que não é muito dis-
ponível — e Brasília pode virar um centro desta 
cultura”, ressalta a embaixadora.

No primeiro dia da mostra no Cine Brasília, 
as atenções se voltam para outra embaixadora: a 
escritora Laura Esquivel, destacada como repre-
sentante do México, no âmbito diplomático. Às 
18h30, será mostrado o longa Como água para 
chocolate, criado por Alfonso Arau, há 30 anos, a 
partir de obra de Esquivel. “Toda a América La-
tina deveria ter orgulho deste filme”, ressalta To-
nika, ao tratar da obra 
que mistura roman-
ce, responsabilida-
de familiar e gastro-
nomia. O filme teve 
indicações ao Globo 
de Ouro e ao Bafta, 
além de  vencer prê-
mios como Ariel (o 
mais importante do 
México, em nove ca-
tegorias) e o Kikito (do 
Festival de Gramado, 
em três categorias).

A importância de 
se ter noção do que 
sejam os países his-
pânicos e perceber 
aproximações para 
além das geográficas 
são fatores sublinha-
dos por Eduardo Cou-
sin, chefe de chance-
laria da Embaixada de 
Equador, país presen-
te nos festejos. “O co-
nhecimento das nossas realidades através da ci-
nematografia é fundamental. No futuro, pode-
mos pensar em ações de cooperação e de inte-
gração de produtores cinematográficos”, destaca 
Cousin, ciente da aproximação “muito atrativa, 
pelo carinho e admiração gerados pelo Brasil”.

O vigário (a ser apresentado, às 18h30 de 
10/8), de Tito Jara H., marca sua estreia na 
América Latina, dentro da mostra, depois de 
ser exibido em festival indiano. Comercial-
mente, será exibido nos mercados europeus, 
norte-americano e brasileiro, em 2023. “O fil-
me fala de um homem que surpreende as pes-
soas, sendo um religioso falso e se aproveita 
de uma menina que tem capacidades espe-
ciais, pronta para realizar espécies de milagres. 
A reflexão do longa é a de que muitas pessoas 
acreditam mais nas mentiras do que nas verda-
des, como não deixa de ocorrer na política tam-
bém”, comenta Eduardo Cousin, que completa 
com a percepção de que “Equador, Colômbia e 
Caribe também têm muita parte da população 
crente na ideia de que ações transcorridas no céu 
são influentes, e que podem tocar suas vidas”.

Admiração e respeito 

Na busca por relação mais 
intensa com o Brasil, que 
segue tendo a populari-
dade associada às te-
lenovelas e ao fute-
bol, espectadores 
estrangeiros terão 
acesso ao retra-
to, em cinema, 
de uma mulher 
forte: Pureza, 
interpretada 
por Dira Paes, 
em fita de Re-
nato Barbieri 
(atração do dia 
13 de agosto, às 
18h30). Pure-
za, em realidade 
contemporânea, 
lutou pela liberta-
ção de pessoas ex-
ploradas em situa-
ções análogas às da 
escravidão. A favor da 
visibilidade de obras fe-
mininas, a embaixado-
ra Tonika Sealy-Thomp-
son dimensiona que meta-
de dos filmes têm cineastas 
mulheres no comando. Auto-
proclamada “servidora do pro-
cesso” e facilitadora da circulação 
das obras pelo Brasil, Tonika vem do 
país insular comandado pela primeira-
ministra do partido trabalhista Mia Amor 
Mottley, que, como ela assinala, “pertur-
ba a ordem global”.

A mostra de cinema no Cine Brasília 
contempla, entre outros, o documentá-
rio Sonhos de Panamá, da diretora Alison 
Saunders-Franklyn, que destrinça parte do 
processo de exploração de raças imersas 
em estruturas de poder. “Barbadianos fo-
ram importantes na construção do Canal 

 » RICARDO DAEHN

A Príncipe: 
Joey King

Bryan Tyree 
Henry e Aaron 
Taylor-Johnson 
formam dupla 
inseparável

    

Sonho de Panamá: 

raízes de esforços 

e injustiças

a pulsão de uma mudança que “pede 
para outra realidade emergir”, como as-
sinala a embaixadora de Barbados, To-
nika Sealy-Thompson, a 5ª Mostra de 

Cinema Latino-Americano e Caribenho chega, 
a partir de hoje, ao Cine Brasília (EQS 106/7). Ela 
vem embalada aos moldes dos anos 1960, que 
“eram para todo mundo”, como ressalta Tonika: 
a mostra de 19 filmes terá entrada franca.  E, jun-
to com a diversidade de temas, traz muita repre-
sentatividade de assinaturas criativas. “No quin-
to ano do evento, mas com dois anos de pande-
mia, estamos apenas começando: é necessário 
‘beber e comer da cultura’ que não é muito dis-
ponível — e Brasília pode virar um centro desta 

No primeiro dia da mostra no Cine Brasília, 
as atenções se voltam para outra embaixadora: a 
escritora Laura Esquivel, destacada como repre-
sentante do México, no âmbito diplomático. Às 
escritora Laura Esquivel, destacada como repre-
sentante do México, no âmbito diplomático. Às 
escritora Laura Esquivel, destacada como repre-

Como água para 
, criado por Alfonso Arau, há 30 anos, a 

partir de obra de Esquivel. “Toda a América La-
tina deveria ter orgulho deste filme”, ressalta To-

CINE BRASÍLIA 
(EQD 106/107), COM 
ENTRADA FRANCA.

» Hoje, às 18h30, Água para 
chocolate (México), de 
Alfonso Arau.

» Amanhã, às 18h, Sonho 
Florianópolis (Argentina), de 
Ana Katz. Às 20h30, Avenidas 
(Uruguai), de Daniela Sparanza.

» Sábado, às 15h30, Cachimba 
(Chile), de Sílvio Caiozzi. Às 
18h30, Ruth (Portugal), de 
Antônio Pinhão Botelho.

» Domingo, às 15h30, Viagem a 
Tombuctú (Peru), de Carmen 
Rossana Diaz Costa. Às 18h30, A 
palavra de Pablo (El Salvador), 
de Arturo Menéndes.

do Panamá. O 
suor, o sangue e 

as lágrimas deles es-
tão investidos nessa cone-

xão de países e comércio”, observa To-
nika. Na defesa do meio ambiente, a mostra 
destaca As mulheres do Wangki, produção 
da nicaraguense Rossana Lacayo. No filme, 
há registro da luta de mulheres indígenas 
por preservação de dados ancestrais e por 
debelar uma sociedade machista.

No processo da expansão cultural da rede de 

» Dia 8, às 18h30, Donaire e 
esplendor (Panamá), de Arturo 
Montenegro. Às 21h, O apóstolo 
(Espanha), de Fernando Cartizo.

» Dia 9, às 18h30, Joana Azurdy: 
guerrilheira da pátria grande 
(Bolívia), de Jorge Sanjinés. 
Às 20h30, Matar um morto 
(Paraguai), de Hugo Giménez.

» Dia 10, às 18h30, O vigário 
(Equador), de Tito Jara H.. Às 
21h, De olhos fechados (Costa 
Rica), de Hernan Jimenez.

» Dia 11, às 18h30, Cavaleiros do 
paraíso (Colômbia), de Thalía 
Osório Cardona. Às 20h30, 
Sonhos de Panamá (Barbados), 
de Alison Sauders.

» Dia 12, às 18h30, As mulheres 
do Wangki (Nicarágua), de 
Rossana Lacayo. Às 20h30, De 
María África a María Montez 
(República Dominicana), de 
Jesús Reyes Mota.

» Dia 13, às 15h30, Inocência 
(Cuba), de Alejandro Gil 
Álvarez. Às 18h30, Pureza 
(Brasil), de Renato Barbieri.

 

países, Tonika Sealy-Thompson ressalta que Bar-
bados cabe no Brasil 19 mil vezes, mas que sem-
pre, no encontro de culturas, ecoa como princípio 
a igualdade. “As indústrias criativas são impor-
tantes comercialmente, no âmbito da Améri-
ca-Latina e Caribe. No começo de 2023, vamos 
organizar um evento relacionado ao tema, com 
possibilidade de parcerias e de coproduções. 
Fico emocionada com a ideia de ver diretores 
e produtores se conhecerem — há conteúdos 
fantásticos em termos de potencial. A capaci-
dade produtora do Brasil é excelente”, conclui.

Fita com Dira 
Paes é baseada 

na história 
real de Pureza 

Lopes Loyola      
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O vigário: 

espectadores 

privilegiados

 Artefilms/Divulgação

»  Tralala, de Arnaud e Jean-Marie Larrieu.
»  O palestrante, de Marcelo Antunez.

»  Além da lenda, de Marília Mafé e Marcos França.

»  Quem tem medo?, de Dellani Lima, Henrique Zanoni e Ricardo Alves Jr.
»  Desaparecidos, de Denis Dercourt.

    

Brad Pitt no 
corre-corre de 
Trem-bala
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NOS   
 TRILHOS 
   DO POP

Com um chapéu à la ursinho Pa-
ddington (o personagem peruano 
que, numa animação, busca por um 
lar em Londres), o tipo vivido por 
Brad Pitt em Trem-bala circula por 
Tóquio, com a pretensão de adquirir 
calma e emanar paz. Mas, dentro do 
que ele chama de “azar épico”, com 
o qual convive, Joaninha (o codino-
me do personagem de Pitt) terá pe-
la frente mais uma missão que o im-
pulsiona para o mau caminho. Sem 
demora, Joaninha se verá dentro de 
um trem que abriga enredo asseme-
lhado ao de Assassinato no Expresso 
do Oriente, com direito a diferencial: 
poucos dos passageiros poderiam 
ser considerados inocentes. 

No novo filme de David Leitch — 
lembrado pela truculência gráfica dos 
anteriores Atômica (2017) e Deadpool 
2 (2018) — há compulsão por jatos de 

sangue, doses de vômito, violência e 
agressão. A referência inicial a Os em-
balos de sábado à noite é genial. Com 
poucas paradas pela frente, o trem-ba-
la do título entra nos trilhos, ainda que 
de modo caótico, no longa que tem a 
assinatura de Zak Olkewicz (do terror 
Rua do medo: 1978). Morte Branca é o 
nome de um personagem que parece 
fazer parte do histórico de muitos ou-
tros que desfilarão no enredo. O desti-
no do trem final parece ser Kyoto, mas 
será que todos chegarão? 

Perigosos como qualquer inte-
grante da Yakuza, e dentro de uma 
corrida atrás de maleta repleta de 
dólares, o círculo se apresenta: Prín-
cipe (Joey King, a garota de A barra-
ca do beijo) tenta passar desperce-
bida; enquanto Tangerina (Aaron 
Taylor-Johnson) e Limão (Brian 
Tyree Henry) são comparsas in-
separáveis, e Kimura (Andrew Ko-
ji), que está com o jovem filho 
internado em hospital, confirma 
a dependência e a aprovação do 
pai (Hiroyuki Sanada). No filme que 
adapta a literatura de Kôtorô Isaka, 
ainda há espaço para personagens 

sul-americanos como O Lobo (Bad 
Bunny), que traz rastro de sangue.

Um evento com morte coletiva 
é anunciado no filme que, além das 
participações de Channing Tatum, 
Zazie Beetz, Michael Shannon e San-
dra Bullock, traz a presença de uma 
cobra de veneno mortal. Em certa 
medida, o novo filme se vale de em-
blemática persona criada por Brad 
Pitt nos cinemas, que, no passado 
esteve a serviço do inglês Guy Rit-
chie (de Snatch: Porcos e diamantes, 
de 2002) e Era uma vez em... Holly-
wood (Quentin Tarantino, de 2019). 
Nas melhores tiradas, o personagem 
de Pitt, escolado em indicar tera-
peutas, confirma que “carma é uma 
merda” e tem o sangue frio de parar 
uma sangrenta trégua, para beber 
uns goles de água.

Com incômodos excessos de es-
perteza e aborrecedora insistência em 
gracejos, a personagem Príncipe (Joey 
King) — desinteressada em ser espo-
sa ou mesmo mãe de alguém, como 
ela reforça — é mais uma a insistir no 
mote da paternidade presente no fil-
me. Com apelativas cenas de humor 

descabido e afetado, como na hora 
em que Tangerina e Limão recapitu-
lam o empilhado de mortes que car-
regam na profissão de mercenários, 
Trem-bala ganha terreno e conquista, 
pela velocidade nas reviravoltas, em 
planos e estratégias. Em meio a tanta 
vingança e malícia, é curiosa a estraté-
gia do personagem Limão, que, dentro 
do tal trem-bala, faz constantes rela-
ções entre a realidade dele e o famoso 
desenho animado de emotivas loco-
motivas Thomas e seus Amigos. (RD) 

 

  Conexões...

Celebração dos 30 anos do sucesso Como água para chocolate: filme abre a programação

nika. Na defesa do meio ambiente, a mostra 
destaca 
da nicaraguense Rossana Lacayo. No filme, 
há registro da luta de mulheres indígenas 
por preservação de dados ancestrais e por 
debelar uma sociedade machista.
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intensa com o Brasil, que 
segue tendo a populari-
dade associada às te-
lenovelas e ao fute-
bol, espectadores 
estrangeiros terão 

Sonho de Panamá: 

 Blue Water Producctions/Divulgação



1

IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

MELIÁBLDVistaespeta-
cular! Flat 1 suite sala va-
randa 10º andar de can-
to decorada 3042-9200/
99109-6160 Zap c9417

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

1 QUARTO

COMPRO, PAGOÀVIS-
TA! Apto 1qto alugado
ou desocupado Zap:
99109-6160 c9417

1.2 ÁGUAS CLARAS

R 37 Sul Sunset Boule-
vardLoftnascentenopor-
celanato 51,63 m2área
deserviço1vagadesocu-
pado, lazer completo, ex-
celente localização,
prox. Estação concessio-
nárias. Tratar: 3352-
0 064 99974 - 5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

2 QUARTOS

COMPRO, PAGOÀVIS-
TA! Apto 2qts alugado
ou desocupado. Zap:
99109-6160 c9417

RUA 12 SUL. Novo e
Pronto p/morar 2 qts. La-
zer Completo 62 a
68m2. Ligue: 3326-2222

PRECISAMOS URGEN-
TE p/ Aluguel ou Venda
do seu imóvel. Desde já
agradecemos a parce-
ria, que muito nos hon-
ra. Ligue: 3351-9547 /
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

3 QUARTOS

R 37 Sul R$ 610.000,00
Oportunidade! Excelen-
te! Apt 3qts cozinha pla-
nejadasuíte,garagemco-
berta, lazer completo .
Ac. carro e Apto em
ÁguasClaras2qts deme-
nor valor 98575-6009
c8086 www.acbimoveis.
com.br

OPORTUNIDADE!!!
R 30 Sul. Ed. Osmar
Castanho 3 qtos, 1suíte,
elevador, gar. R$ 520
mil. 98413-8080 c8081
OPORTUNIDADE!!!
R 30 Sul. Ed. Osmar
Castanho 3 qtos, 1suíte,
elevador, gar. R$ 520
mil. 98413-8080 c8081

1.2 ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

JRC VENDE!!!
AV FLAMBOYANT 4
qtos,3stes,nascente.va-
zado,3vgsgar,189m2pri-
vativo. R$ 1.100.000,00.
98413-8080 c8081

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3326-2222 CJ
1700

ASA NORTE

QUITINETES

REFORMADA
314KIT, frente rua, deso-
cupada. Aceito carro
98515-7777 c/11447

713 27 M2 sl qt coz c/
arms nasc 1º and R$
200mil 99270-4705

912- SGAN Ed.Master
Place Bl.J.Vendo kit por
R$240.000.Sala, qto, co-
pa, wc e gar. Saback
Imóveis 3445.1105/
99926.9766 CJ 3506

COM
PRA

E VE
NDA

QUE
RO C

ART
AS

CON
TEM

PLA
DASS

(61) 3326-1280 / (61) 98406-1067
(61) 99882-7676

AUTOMÓVEIS

IMÓVEIS

CARTAS NOVAS

COMPRAMOS CONSÓRCIOS

APONTE A CÂMERA DO QR CODE
PARA ACESSAR O NOSSO SITE SBN QD 02 Bloco J Sala 1112/1115

DDDFFF.CCCOOOMMM.BBBRRRDF.COM.BR

1.2 ASA NORTE

1 QUARTO

704/705 APTO 1º and
51m2 doc ok div em qto
sl coz e wc 99270-4705

3 QUARTOS

216 SQN Bloco K, 3
qtos, varanda, armários,
DCE, vaga de garagem.
Tratar:3225-5320Módu-
los Consult. CJ5004
303 SQN Anna Christi-
na 3sts 3vgs desocupa-
do 99986-7467 cj16950

4 OU MAIS QUARTOS

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3326-2222
Cj 1700

ASA SUL

1 QUARTO

(61) 98522-4444
(61) 4141-6964

COMPRA, VENDA E
AVALIAÇÕES DE IMÓVEIS

Aponte a
câmera do
seu celular

CJ27154

OPORTUNIDADE!
408 SQS 1 quarto, refor-
mado, 2º andar, c/ pilo-
tis R$400mil Ac. propos-
ta. 98413-8080 c8081

1.2 ASA SUL

404 SQS Bloco "R". Ven-
dolindoapartamento.Pré-
dio e apto. todo reforma-
do. Sala , quarto c/ armá-
rio, wc, cozinha c/
a rmár io e fogão .
R$390.000 Saback Imó-
v e i s F / 3445 . 1105
/99926.9766 CJ 3506.
CRS 516 - Bl."C" (Entr.
10 - pela W2), vista li-
vre. R$ 300.000. Sala/
var. 1/4, arm., wc, coz/
arm.,á.serv.,SabackImó-
ve is F /3445 .1105 /
99926.9766. C/3506

2 QUARTOS

103 SQS Bloco A Apto
duplex de 02 qtos, 02 ba-
nheiros, 01 vaga cober-
ta, 98 m2, elevadores e
ótima localização. Tra-
tar: 3225-5320 - Módu-
los Consult. CJ5004

OPORTUNIDADE!!
108 SUL 2 qtos, DCE,
andar alto, vista livre,
100m2. Excelente! En-
trar e Morar! R$880mil
Tr: 98413-8080 c8081
407 ELEVADOR Pilotis
orig 2qts 80m2 R$670
mil 98581-1244 c2005

OPORTUNIDADE!!
515 SUL 2 qtos, wc soci-
al, sala, cozinha, nascen-
te. Excelente valor. Tr:
98413-8080 c8081

3 QUARTOS

COMPRO, PAGOÀVIS-
TA! Apto 102 as 416
Sul 3qts pagto imediato.
99109-6160 Zap c9417

303 VAZADO suite
DCE gar desoc 99275-
8882 www.phimoveis.
com.br cj6210

Você precisa
vender ou
comprar?comprar

Agende sua visita!!!!

99567-0883
Kátia Silva C 10859

ASASUL

ASANORTE

LAGOSUL

NOROESTE

ÁGUASCLARAS

1.2 ASA SUL

ACEITO CASA LAGO SUL
314 SQS and alto refor-
ma em granito 157m2 3
qts (ste) arms gar MAPI
98522-4444 CJ27154

ACEITO CASA LAGO SUL
314 SQS and alto refor-
ma em granito 157m2 3
qts (ste) arms gar MAPI
98522-4444 CJ27154

4 OU MAIS QUARTOS

309 SQS 4 qtos, 5º an-
dar, reformado, 2 va-
gas Tr: 99981-3388/
98354-4004 c2084

CRUZEIRO

2 QUARTOS

QD 1409 2qtos 4ºandar
c/elevador próx Sudoes-
te 99981-3118 c/1994

3 QUARTOS

QD 305 Vdo apto 3qts.
Oportunidademelhorofer-
ta 99983-1953 C/3149

GAMA

3 QUARTOS

GAMAGGIORE 03 QTOS
QI 01 suíte vista livre, ga-
ragem, lazer completo.
98471-4749 c1944

GUARÁ

QUITINETES

QI 14 varanda, qto, ba-
nheiro e cozinha! Tr:
98471-4749 c1944

2 QUARTOS

QE 40 Vendo barato sa-
la 2qtos térreo Tr:
98471-4749 c1944

1.2 GUARÁ

3 QUARTOS

QI 33 Novo e Pronto p/
morar 3 qts. Lazer Com-
pleto 114m2. Ligue:
3326-2222

SAMAMBAIA

3 QUARTOS

QI 416 Resid Portal do
Sol 3 qts sendo 1 suíte
frente livre armários 1 va-
ga garagem excelente
área lazer. Obs: Piscina,
churrasqueira, salão de
festas p/ mais de 60 pes-
soas, quitado registrado.
Aceito financiamento
3352-0064 99974-5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

SOBRADINHO

3 QUARTOS

QD02Vendoapartamen-
to Moderno com 3qtos 2
banheiros Garagem des-
coberta 99958-3595

SUDOESTE

1 QUARTO

CCSW 04 ótimo apt ar-
mários garagem 99275-
8882 www.phimoveis.
com.br cj6210

CCSW 04 ótimo apt ar-
mários garagem 99275-
8882 www.phimoveis.
com.br cj6210

1.2 SUDOESTE

4 OU MAIS QUARTOS

REFORMADÍSSIMO!!
SQSW 300 4stes, todos
c/ closet, arms planeja-
dos, DCE, lazer compl.,
vista livre, de canto, 3
vgas, 260m2.Oportunida-
de! 98413-8080 c8081

REFORMADÍSSIMO!!!
SQSW 300 4 suítes,
área de lazer completa,
5º andar, canto, 260m2,
3vgs gar separadas, Tr:
98413-8080 c8081

TAGUATINGA

2 QUARTOS

QNL 15 Apto 2qts sl
coz banh c/ peq. saca-
da ót localiz , próx a tu-
do! 99966-1611 c8206
QNL 15 Apto 2qts sl
coz banh c/ peq. saca-
da ót localiz , próx a tu-
do! 99966-1611 c8206
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OS MELHORES IMÓVEIS VOCÊ ENCONTRA AQUI
APONTE A CÂMERA DO SEU CELULAR PARA O QR CODE

E CONFIRA OS MELHORES IMÓVEIS PARA VOCÊ

CONSULTORIA IMOBILIARIA

EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS

PARA MAIORES INFORMAÇÕES ACESSE:
www.correiobraziliense.lugarcerto.com.br
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1.2 TAGUATINGA

1.2 APARTAMENTOS

3 QUARTOS

QNL 04 Excelente Apto
3 qtos sala cozinha ba-
nh. social 2º andar
82m2 quitado escritura-
da. Aceito financiamento
3352-0064 99974-5385
c 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

1.3 CASAS

ASA SUL

3 QUARTOS

SHIGS 704 - Bl.Q. Vdo
casa.R$1.500.000.ótes-
tado. C/2 pavim. Térreo
c/ salão 2 amb., lavabo,
copa / coz . c /a rms ,
á.serv., DCE., gar. 2 car-
ros. Em cima: 3/4 c/
arms., ste, wc e terraço.
Saback 3445.1105/
99926.9766 CJ 3506.

CEILÂNDIA

2 QUARTOS

QNM 03 Ceilândia Sul
3qts 2 banheiros, laje qui-
tada escriturada 3351-
9547 99974 -5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

3 QUARTOS

QNO 05 casa 3qtos
1ste sala banheiro soci-
al garag 3 carros nascen-
te + barraco de fundos.
Quitada e Escriturada.
Aceito Financiamento /
carro Tratar: 3352-0064
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

4 OU MAIS QUARTOS

EXCELENTE SOBRADO!
QNN 24 4 qtos gar p/ 4
carros, colonial, varanda
R$400mil Ac. Prop. Tr:
98413-8080 c8081

GAMA

4 OU MAIS QUARTOS

PONTE ALTA NORTE
Casa 4qts 1ste c/ + 2
semi-suites, 1 sala conju-
gada c/copa e cozinha,
3banhs + 1 lavabo, chur-
rasq c/ área coberta, 2
piscinas, gar coberta p/
2 carros + 01 área p/ 8
carros + 01 linda área
de serviço, lt 800m2
99966-1611 c8206

1.3 GUARÁ

GUARÁ

3 QUARTOS

QE 44 Excelente imóvel
3 qtos 2 ste sala copa co-
zinha WC social laje.
Plantão! 3351-9547
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

QI 23 REFORMA MODERNA
TÉRREA4 stes closet ar-
ms salão amplo alto pa-
drão lazer. Ac apt SQS
98522-4444 CJ27154

OPORTUNIDADE!!
QI 23 4qtos, sendo 2 sui-
tes e 2 semi suite. 2
DCE térrea piscina chur-
rasc. Aceito Apto!
999037059 c8081

QL 16 2 pav, 4 stes,
pisc. Tr: 99981-3388/
98354-4004 c2084

PARK WAY

4 OU MAIS QUARTOS

ABADIA IMÓVEIS
QD 20 SMPW conj.
03, 600 m2 de habite-
se, 4 suítes, escritório,
3 salas 2.500m2 +
3.000m2 pomar R$
3.200.000. Aceito Ap-
to cj8538 3226-3000/
98409-8825

PLANALTINA

2 QUARTOS

VENDO
QD.02 , residencial,Mó-
dulo MR-06, situado
noSetor Oeste do Lote-
amento Oficial da cida-
de de Planaltina deGoi-
ás. Lote com área de
420m2 com duas ca-
sas situadas no mes-
mo lote de número 38.
Valor R$200mil. Exami-
no ofertas. Tratar com
oproprietárioJoãoFrei-
tas Moreira. Celular:
(61)99143-6006

RIACHO FUNDO

2 QUARTOS

QC 01 $175.000, desoc
2qt 99269-0200 cj20220
www.lucasimoveis.net
QN05C $180.000, 2q es-
crit 99269-0200 cj20220
www.lucasimoveis.net
QN 15C $170mil desoc
2q+barraco 99269-0200
99370-5571 cj20220

3 QUARTOS

QN 08D $ 170mil escrit
99269-0200 cj20220
www.lucasimoveis.net

1.3 RIACHO FUNDO

QN 12D $220.000, es-
crit desoc 99370-5571
99269-0200 cj20220

SOBRADINHO

3 QUARTOS

OPORTUNIDADE!!
CONDRK 3qts 2stes pis-
cina churrasq gar 98471-
4749 FVA c1944

TAGUATINGA

2 QUARTOS

VENDO CASA TÉRREA
QSB 08 Sala, 2qtos,
wc, copa/coz. c/arms.,
Área e wc serv. área de
lazer + gar. R$550mil
99659-5010/99274-9527
c 12.189

3 QUARTOS

QNL 08 Conjunto 3qtos
sala, cozinha, banheiro
+ 1qtos sala cozinha ba-
nheiro nos fundos.
Quitada e escriturada só
R$390.000,00 Faça es-
se grande investimento.
Plantão! 3352-0064
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

PRECISAMOS URGEN-
TE p/ Aluguel ou Venda
do seu imóvel. Desde já
agradecemos a parce-
ria, que muito nos hon-
ra. Ligue: 3351-9547 /
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

4 OU MAIS QUARTOS

QNA06Sobradoconstru-
ção nova. nascene 4qts
3stes sala copa cozinha
lavaboáreade lazer com-
pl. churrasq. piscina ár
de serviço coberta nas-
cente garag c/6 vagas
QuitadaeEscriturada.Fa-
ça hoje esse grande in-
vestimento. Plantão! Tr:
3352-0064 99974-5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

1.3 TAGUATINGA

BESSA IMÓVEIS
QNH 07 4qts suite sala
copa laje + cs fds gar p/
4 carros 98577-7773
99983-0761 c4189

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

COMPRO, PAGOÀVIS-
TA Prédio na 702 a 706
Norte. Tr. 99109-6160
Zap Sr Imóveis c9417

ASA SUL

COMPRO PAGO À VIS-
TA! CLS 102 a 316 Lo-
jas alugadas ou desocu-
padas Tr. 3042-9200
99109-6160 Zap cj9417

TAGUATINGA

CNC 02 Loja c/140m2 +
Apto 140m2 quitado, es-
crituradoc/habit-se.Exce-
lente localização, próxi-
mo ao Hosp. Acnhieta.
Excelente Investimento!
3351-9547 99974-5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

CSE 05 Prédio c/ 6 apt
2q reformados escritura-
dos Previsão p/+ 1 pavt
Ót preço! 97400-9636

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL PARA
LOCAÇÃO OU VENDA

CENTRO EMPRESARI-
AL Águas Claras Shop-
ping 938m2. Sala com vá-
rias benfeitorias, com 9
vagas de garagem. Ide-
al para escritório, centro
médico, laboratório, en-
tre outros. Tratar: (62)
98112-0219

ASA NORTE

ED CENTRAL PARK re-
formada 38m2 garagem
99275-8882 phimoveis.
com.br cj6210

ASA SUL

SCSQD 06 Ed Presiden-
te sala reformadíssima
56m2, 02 ambientes nas-
cente Ac carro 99109-
6160 3042-9200 cj9417

1.4 SAAN/SIA/SIG/SOF

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local. Tele-
fone: 3326-2222 Cj
1700

SUDOESTE

CENTRO CLÍNICO
SUDOESTEREFORMA-
DA, dividida, garagem
98515-7777 c/11447

TAGUATINGA

ED ALAMEDA TOWER
Alugo Sala com 67m2,
02 wc, no 8º andar. Tra-
tar Jorge 98122-9816

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

JARDIM BOTÂNICO

COND ALPHAVILLE
451 m2 R$250 mil. Opor-
tunidade! 99270-4705

PARK WAY

QD 07 2.500m2 R$
1.600.000 Particular!
Só zap 99339-5252

VALPARAÍSO

BR 040/GO 16 MIL M2
VALPARAÍSO-GO
300m frente p/ BR
040/GO km 8, á 2,5
km da Havan. BUILT
TO SUIT. Próprio para
CD, mercado, atacado
ou logística. Tr: 61
9.9868-1355 wpp

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

JRC IMÓVEIS
BRASILINHA GO Ven-
do 173 hectares, morra-
da, muita água, córrego.
45km de BSB R$ 600
mil. 98413-8080 c8081

EXCELENTE CHÁCARA
BRAZLÂNDIA DF divi-
sa com a cidade. Vdo
por motivo de mudança,
c/casaprincipalecasaca-
seiro, churrasqueira, luz,
água encanda, poço, 3
canis,escrituradaa45mi-
nutos do Plano Piloto e
8km de Brazlândia. Tr:
61 99981- 4936
NIQUELÂNDIA-GOVen-
de-se área preservada,
1.000 hectares, rodeada
por serras, nascente do
rio Bagagem, 200km da
Asa Sul-DF, nascentes
e córregos, boa parte for-
mada,escrituradaeregis-
trada (61) 9-9996.8527
Zap c1909
PLANALTINADFCháca-
ra 6alq c/ sede água
98471-4749 FVA c1944
SANTA MARIA DF chá-
cara 35km do P.Piloto
próx. Cond Alphaville e
DF 140 2 casas córrego
4hec. R$1.900.000. Tr:
(61) 99270-4705

1.6 OUTROS ESTADOS

OUTROS ESTADOS

COMPRO ÁREA Rural
acima 2 alqueires.
99909-7931/99969-9595

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS COMPRO,
Vendo Carta Contem-
plada ou não. Tr:
99552-8132 Whats.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

MOBILIADO
THE UNION Flat próxi-
mo Aeroporto 3351-
4991 99971-0049 c4124

2.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

2 QUARTOS

RUA 9 SUL - Res. T. Je-
fferson. R$ 2.200. Pré-
dio c/toda estrutura de la-
zer (brinquedoteca, pisci-
nas,churrasqueira,acade-
mia, salão de festas e
jogos). Sala/var., 2/4 c/
arm., 2 wc, ( suíte ),
coz., á.serv., gar., Á.
lazer completa. Saback
F/3445.1105 CJ 3506.

3 QUARTOS

3QTS (1 SUITE)
AV PARQUE Á. Claras
c/arms R$ 2.300, 3351-
4991 99971-0049 c4124

ASA NORTE

1 QUARTO

314 - BL. A , ap. 509. Sa-
la ampla, qto. c/arm.,
wc, coz., c/ geladeira,
arm., e fogão, á. serv.
R$ 1.800. Saback F/
3445.1105 CJ 3506.

LEILÃO de CASA - RIACHO FUNDO I - QN 3 Conj. 3
Extrajudicial - alienação fiduciária - Lei 9.514/1997

Fiduciário: Capity Emp. de Crédito CNPJ 33.932.206/0001-09
Imóvel com térreo, andar superior e cobertura

QN 3 conj. 3 Lote 28, matrícula 20450
1o.leilão: 11/agosto/2022 - Lance mínimo R$ 667.643,00
2o. leilão: 12/agosto/2022 - Lance mínimo R$ 353.682,00
Leilões exclusivamente on-line com encerramento às 10 hs

Site: www.paulotolentino.com.br
intimados: Antonio Carlos Calderaro da Silva, CPF 119.301.361-53

e Vivianea Vargas Ferreira, CPF 853.248.841-20

2.2 ASA NORTE

2 QUARTOS

216 SQN Alugo apto 2
qts, DCE completa, gara-
gem,armáriosnovos.Tra-
tar direto proprietário.
R $ 2 . 8 0 0 , 0 0 . 6 1 -
99661524

408 CLN Bl D 2qt A.
emb wc sl cz R$ 1.500.
STN/SOFNT ap 101
QD. 2 bl B lt.13 3 qt ar-
ms emb sl cz wc R$
1.400 991577766 c9495

708 W3 NORTE Alugo
Apartamento c/02 quar-
tos com armários, sala,
cozinha, área serviço, to-
dos cômodos separados
54m2, em cima do comer-
cio. Tratar: 98122-9816
Jorge

SCLRN 703 -Bl.F/201.
R$2.000. Duplex c/
varanda. Sala, 2/4 (1c/
arm.,), 2wc (suíte), coz.
á . s e r v . S a b a c k
F/3445.1105. C/3506.

3 QUARTOS

215 SQN Bloco "I" Alu-
go Todo Reformado em
PorcelanatoNascenteVa-
zado Parque Olhos
D’Água Vista Livre 3qts
1 Ste 3WC com 130m2

Vaga. Tr: 61-991589059

216 SQN Bloco K, 3
qtos com suíte, vaga, ar-
mários em todos os cô-
modos. Tratar: 3225-
5320 Módulos Consult.
CJ5004

308 BL.K/307. R$
4.000. Nascente. Sala,
3/4 c/arms., 2 wc
(suíte), coz. c/arm., á.
serv., DCE e gar. Ótimo
estado. Saback Imóveis
3445.1105 CJ 3506.

ASA SUL

1 QUARTO

402 - BL.P /108. apto
Amplo , re formado,
c/gar., prédio c/elev. Sa-
lão, 1/4 c/arm. wc, coz c/
arms., e á. serv., R$
2.200 . Saback Imóveis
F/ 3445.1105 CJ 3506.

405/U/320 R$ 1.100. To-
do reformado. Sala, qto.
c/arm.,wcecoz./arm.Sa-
back 3445.1105 cj3506

408SQSSalaQuartoCo-
zinha e Banheiro. 98471-
4749 c1944

CRS 505 - Bl."C" Apto
01. R$ 1.200. Sala, 1/4
c/arm., wc, coz. e á..
serv. Saback Imóveis F/
3445.1105 CJ 3506.

2 QUARTOS

205 - BL "H"/ 103. R$
2.500. Sala, 2/4 arms.,
wc coz/arms., á. serv.,
DCE. Saback Imóveis F/
3445.1105 CJ 3506.

2.2 ASA SUL

3 QUARTOS

106 - BL "F" / 607.
R$3.400,00. Apto. refor-
madíssimo de 2qtos p/
3/4 arms., salão, wc coz/
arm., c/fogão (novo),
área e wc serv., Saback
F/3445.1105 CJ 3506.

202 - BL. B/305. R$
4.200,00. Prédio e Apto.
reformados.nascente.Sa-
lão, 3/4 c/arms, 2 wc
(suíte c/ closet), copa/
coz,. c/arms , á.serv.,
DCE, gar. Saback. F/
3445.1105. CJ 3506.

306 SQS Lindo 161m2
3qts suite sala grande va-
zado c/armários nascen-
te 3042-9200 ZAP:
99109-6160 cj9417

PARTICULAR ALUGA!
316 SUL Excelente apto
3qtos + DCE c/ ar cond
/ cortinas.Prédio reforma-
do. F: 98304-9815

402- BL.L /203. R$
2.700. Prédio c/ eleva-
dor. Amplo apto. vaza-
do. Salão, 3/4 c/arms., 2
wc (suíte), coz/arm., á.
serv., DCE, ótimo esta-
do. Saback Imóveis F/
3445.1105 CJ 3506.

SQS 316, b. G, ap 403,
158m2, 3 dorm, sendo 2
suítes. R$ 5.500/mês
+cond. +energia +IPTU.
Fone: 99868-1355 wpp

306 SQS Lindo 161m2
3qts suite sala grande va-
zado c/armários nascen-
te 3042-9200 ZAP:
99109-6160 cj9417

CRUZEIRO

2 QUARTOS

SHCES 1 . 6 0 3 -
Bl.D/305. Prédio c/
elevador. Próx., ao Buri-
ti, eixo monumental e
ponto de ônibus. R$
2.000. Ótimo estado. Sa-
la, 2/4 c/arms., wc, coz.,
á.serv., Saback Imóveis
3445.1105 CJ 3506.

SHCES 1 . 6 0 3 -
Bl.D/305. Prédio c/
elevador. Próx., ao Buri-
ti, eixo monumental e
ponto de ônibus. R$
2.000. Ótimo estado. Sa-
la, 2/4 c/arms., wc, coz.,
á.serv., Saback Imóveis
3445.1105 CJ 3506.
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FOTO

FOTO FOTOFOTO

FOTO

OS MELHORES AUTOMÓVEIS VOCÊ ENCONTRA AQUI

PARA MAIORES INFORMAÇÕES ACESSE:
www.correiobraziliense.vrum.com.br

APONTE A CÂMERA DO SEU CELULAR PARA O QR CODE
E CONFIRA OS MELHORES AUTOMÓVEIS PARA VOCÊ
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2.2 GUARÁ

2.2 APARTAMENTOS

GUARÁ

2 QUARTOS

QI 11 Guara I. Excelen-
te localização. Ao lado
da feira. Apto. reforma-
do. Sala ampla, 2 qtos.
(sendo 1 c/arm) wc,
coz., americana/arms.,
+ mesa de granito e 4 ca-
deiras. Ar condicionado.
Área serv e gar. R$
1.600. Saback Imóveis.
F/3445.1105 C/3506.

2.3 CASAS

LAGO NORTE

3 QUARTOS

QI 11 Alugo/Vdo $5.500
3/4, 2wc terreno 1.200m
s/ lazer. F/ 99971-7994

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

GUARÁ

PARTICULAR ALUGA!
POLODEMODASExce-
lente loja 450m2 ar
cond,trifásica,revestimen-
tos e divisórias.Tudo no-
vo. F: 98304-9815

SAAN/SIA/SIG/SOF

SIA TR 03/04 Shop-
ping Sia Center Mall
Alugo lojas de 40m2 à
160m2 junto com a pra-
ça de alimentação, ao
lado do Sabin. 3362-
0064/ 3036-8115/
99987-3813 c/8045

ÁREA PARA LOCAÇÃO
50M2 A 920M2
SHOPPING

SIA TR 03/04 Frente
Pça alimentação c/
grande estac. Local c/
seg rígida. Tr: 3362-
0064/ 3036-8115 99987-
3813 c/8045

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

CENTRO EMPRESARI-
AL Águas Claras Shop-
ping.Com 3 vagas de ga-
ragem. IdealparaEscritó-
rio, Centromédico, Labo-
ratório, entre outros. Tra-
tar: (62) 98112-0219

ASA NORTE

SCN QD 02 Bl. B Shop-
ping Libert Mall - sala
com dois ambientes sen-
do um recepção e outro
com banheiro e gara-
gem privativa. 3225-
5320 - Módulos Con-
sult. CJ5004

2.4 ASA SUL

ASA SUL

SCS QD 02 Ed Ariston
sala c/85m2, 89m2,
110m2, 175m2 e 395m2,
c/opção de vaga de gara-
gem. Dir. c/proprietário.
3964-3144 Jorge

SGAS 910 / Via Brasil -
B l . "D " / 446. R$
1.000,00. c/33 m2. Sala
c/recepção, 2 wc (ar
cond .) Saback Imóveis
- F/3445.1105 CJ 3506

ÓTIMA LOCALIDADE
SMAS TR 03 The Uni-
on sala duplex 68m2
gar 99971-0049 c4124

SAAN/SIA/SIG/SOF

IMPORT CENTER Vdo/
alg sala 437 + gar 75
R$1.400, 98153-8038

2.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

CIDADES SATÉLITES

SIA TR 02 Alugo lote
com2.000m2. Tratar dire-
to com o proprietário Fo-
ne: 3964-3144 Jorge

SIA TR 02 Prédio comer-
cial com 720m2, compos-
to por subsolo, térreo e
piso superior, com va-
gas cobertas de estacio-
namento privado. Tr:
3964-3144 Jorge

2.6 QUARTOS
E PENSÕES

PLANO PILOTO

403 SUL Alugo quarto
p/ moça, mobiliado, cozi-
nha compl e lavanderia.
Tratar somente whasA-
pp. 98252-5144

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

FORD

KA/09 inteiro p.novos!!
R$12.500 Vdo/troco. F:
99909-7931/99969-9595

HYUNDAI

CRETA/19 R$91.000
Flex Branco 38300 KM
usado 61-991125959

KIA

SOUL/10 R$30.000 Ga-
solina Prata 170000 KM
usado 61-998793029

RENAULT

DUSTER 14/15 2.0 un
dono compl 55.700km
R$65 mil 98576-5569

SANDERO 11/11 1.6
Compl, Chave reserva e
manual.Tr: 99967-0516

VOLKS

GOL/05 Inteiro plus 8v
R$11.500. Vdo/Troco.
99909-7931/99969-9595

3.2 CAMINHONETES E
UTILITÁRIOS

FABRICANTES

FIAT

STRADA 14/15 Locker,
cabine estendida verm.
96.000Km compl. R$
50mil Tr: 99982-2949

FORD

RANGER/14 XLS flex,
único dono 68 mil km.
Original,carrosemdeta-
lhes. R$ 95 mil TR:
99974-2119

3.6 ALUGUEL

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 80,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, compramos e
vendemos, faça sua
cotação!! End: SBN
QD 02 Bl J salas
1112/1115. 61-3326-
1280/61-98406-1067/
61 99982-7676. visite
o site: www.quero
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

CONSTRUÇÃO

SERVIÇOS

CONSTRUÍMOS SUA
CASA em Alvenaria e
Madeira. Moisés, há
mais de 20 anos no mer-
cado. (61) 98555-8595
CONSTRUÍMOS SUA
CASA em Alvenaria e
Madeira. Moisés, há
mais de 20 anos no mer-
cado. (61) 98555-8595

PISCINA

FABRICA DE BANHEI-
RAS, Spa e Ofuro ba-
nheiraduplahidroeaque-
cimento 995535119
FABRICA DE BANHEI-
RAS, Spa e Ofuro ba-
nheiraduplahidroeaque-
cimento 995535119

4.1 SERRALHERIA

SERVIÇOS DE
MANUTENÇÃO

SERRALHERIA

PORTAS AUTOMÁTI-
CAS Instação e venda
de materiais 993474982

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ESTETICISTA

CUIDE DA SUA BELE-
ZA com produtos da
Atlântica Natural 61-
983377670

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

ANTI-STRESS E DORES
MASSAGEM

PROFISSIONAL COM
várias técnicas confor-
me as suas necessida-
des. Estamos na Gale-
ria do Hotel Nacional.
Tel: (61) 99576-8265
RELAXANTE 50 PACO-
TES 4 massag R$160
3340-5822/ 982488399
TERAPEUTICAS, rela-
xante e outras, c/ finaliza-
ção (61) 98652-5354

SERVIÇO PÚBLICO FEDERALCONSELHO FEDERAL DEENGENHARIA E AGRONOMIACONFEA
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO ELETRÔNICO Nº 013/2022 - UASG 925175

Registro de Preços para aquisição de impressoras e
laminadoras específicas para impressões em cartões PVC
com Smart Card e insumos para um período inicial de
utilização destes equipamentos para atender as
necessidades do Conselho Federal de Engenharia e
Agronomia (Confea) e aos Conselhos Regionais de
Engenharia e Agronomia (Creas), conforme especificações
contidas em Edital e seus anexos. Edital disponível:
04/08/2022 nos Sítioshttps://www.gov.br/compras/pt-br/sistemas/comprasnet-siasg e www.confea.org.br. Recebimento das
Propostas: até 16/08/2022, às 08h30, no sítiohttps://www.gov.br/compras/pt-br/sistemas/comprasnet-siasg. Informações pelo telefone (61) 2105-3818 e email:licitacao@confea.org.br.Rivanildo Lima MouraPREGOEIRO

4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

MASSOTERAPEUTA
MASCULINO

MASSAGEMRELAXAN-
TE e terapêutica. Atendi-
mento somente a domicí-
lio. Faça já seu agenda-
mento e não perca essa
experiênciaincrível.Maio-
res informações por e-
mail e whatsApp, logo re-
tornarei sua mensagem.
emermasso@gmail.com
(61) 98377-5182

TERAPÊUTICAS
PROFISSIONAIS:

ÓTIMAOPÇÃOpara cui-
dar do corpo e da men-
te. Novo espaço SHN
99891-1943

LUNA MASSAGISTA
WWW.LUNADIMAIO
com.br Tel: 99611-0184

TERAPEUTICAS, rela-
xante e outras, c/ finaliza-
ção (61) 98652-5354

ODONTOLOGIA

RAIO-X ODONTOLÓGI-
COGnatus 70Kvp de co-
luna. Pouco usado. Reti-
rada local 996203247

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS E EVENTOSEDITAL
DE CONVOCAÇÃODAASSEM-
BLÉIAGERALEXTRAORDINÁ-

RIA 61-98850208

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

JALES CONSTRUTO-
RA - Elaboração de Pro-
jetos e Execução de
Obras 61-983646249

BSB DUTOS e Calhas.
Fabricação e Instalação
de Calhas, Pingadeiras,
Condutores e Rufos em
aço galvanizado. Os me-
lhores de Bsb 99590-
0636 ou 3351-5296

4.7 DIVERSOS

COLEÇÕES

COMPRA E VENDA de
coleção de moedas e cé-
dulas antigas. Whatsa-
pp 61-99236-5770 Brasí-
lia e Região

SERVIÇO PÚBLICO FEDERALCONSELHO FEDERAL DEENGENHARIA E AGRONOMIACONFEA
AVISO DE ANULAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 012/2022
UASG 925175

O Confea comunica aos interessados a ANULAÇÃO do
Pregão Eletrônico nº 12/2022 para Registro de Preços
para aquisição de impressoras e laminadoras
específicas para impressões em cartões PVC com
Smart Card e insumos para um período inicial de
utilização destes equipamentos para atender as
necessidades do Conselho Federal de Engenharia e
Agronomia (Confea) e aos Conselhos Regionais de
Engenharia e Agronomia (Creas), conforme
especificações contidas em Edital e seus anexos.

Rivanildo Lima Moura
PREGOEIRO

4.7 ELETRODOMÉSTICOS
E UTENSÍLIOS

ELETRODOMÉSTICOS
E UTENSÍLIOS

SPLIT SPRING Carrier
18.000 BTUs. Frio, Pou-
co uso 61-999884017

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

MESA DE BILHAR
Snooker 61-982426107

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

SERVIÇOS E PRODUTOS

SILAGEM DE MILHO
venda a granel R$
500,00/tonelada. Tratar
através do contato 61-
99861-8777 whatsapp
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5.2 CONVOCAÇÕES

5.2
COMUNICADOS,

MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

ABANDONO
DE EMPREGO

AEMPRESA,RivieraPa-
rk Sul Empreendimen-
tos Imobiliários S/A
CNPJ: 31.976.424/
0001.10 , convoca o Sr.
KailonRyanBrandãoNo-
gueira CTPS: 09011687
Série 183 a comparecer
na sede da empresa,
no prazo de 72 horas
da publicação deste,
sob pena de caracteriza-
ção deAbandono deEm-
prego, ensejando a jus-
ta causa do seu contra-
to de trabalho, conforme
dispõe o Artigo 482, Le-
tra I da CLT.

CONVOCAÇÃO
EU PETER Faluhelyi,
sócio administrador
(proprietário)daempre-
sa Tecno 7 Empreendi-
mentos e Participa-
ções LTDA, CNPJ nº
36.755.007/0001.60 si-
to à Setor SGON CC
Qd.03 Sl 244 Asa Nor-
te - Brasília-DF, venho
através deste solicitar
o comparecimento e/
ou contato do sócioDe-
ber Rodrigues Cabral
na sede da empresa
no prazo de 72 horas
a partir desta publica-
ção para assinar docu-
mentação de baixa da
empresa.

leiloesjudiciaismgnorte.com.br
0800-707-9339

COMPLEXO INDUSTRIAL

EM CRISTALINA/GO,
com casa de máquinas e

depósitos, com 11.111,32m²

de construção, sobre terreno

de 100.000m², Fazenda

Galheiros, Serra Velha.

LANCE MÍNIMO
R$ 12.500.000,00

POSSIBILIDADE DE PARCELAMENTO!

Acesse e encontre o seu.
Para cada momento da vida, existe um Lugar Certo.

Confira também ofertas no jornal CORREIO BRAZILIENSE.

LugarCerto.com.br
O portal de imóveis para quem quer comprar ou alugar.

5.2 MÍSTICOS

MÍSTICOS

DONA DAYANE
ASTRÓLOGA FAZ e
desfaz todo tipo de tra-
balho. Amarração do
amor em ambos o se-
xo. Consultas através
de Tarot e Búzios. Li-
gue e marque sua con-
sulta. 6198158-7594

DONA PERCÍLIA
PREVINA-SE CON-
TRA os obstáculos
que se apresentam
em seus caminhos e
esclareça suas maio-
res dúvidas sobre sua
vidaamorosa,profissio-
nal ou familiar. Dona
Percília faz e desfaz
qualquer tipo de traba-
lho. Somente para o
bem! Saúde, Amor
não correspondido, In-
veja, Depressão, Ví-
cio, Intriga, Insônia,Fal-
ta de paz, União de ca-
sal. Endereço: QSA
07 casa 14 Tag.Sul
Rua do Colégio Gui-
ness. Site: www.
donaperciliamentoraespi-
ritual.com F: 3561-
1336 / 99666-0730 /
98363-5506 (Zap)

DONA SANTANA Re-
cém chegada da Bahia
seja qual for o seuproble-
ma, trabalhos, amarra-
ções fortíssimas para o
amorcartasbúzios,paga-
mento após resultado.
Trabalhos rápidos 100%
garantido! Atendendo
3637-7105 98200-3641
Marque sua consulta!

TARÔ / JOGA CARTAS
FAZ UNIÃO DO CA-
SAL e amarração p/ o
amor, tiro do seu cami-
nho quem te pertuba
e trago para sua vida
quem você quer, trata
depressão, impotência
e cura vícios. Traba-
lhos p/todos os fins.
Consulta 01 cesta bási-
ca, Fazemos consulta
presencial ou online
Tr. 98224-9880 - SIA.
Heloisa

5.3 SUPORTE TÉCNICO

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

MANUTENÇÃO INSTA-
LAÇÃOàdomicílio.Com-
pra/venda 98410-4130

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
DINHEIRO NA HORA
Para funcionário público
4101-6727/ 98449-3461

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

LOJACOMPLETAFran-
quia Calzoon Sucos e
Calzones Shopping Pla-
nalto Mall 984025112

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

PRÉDIO ESCOALR
VALPARAISO Vendo
ou alugo 2.300m2 de
áreaconstruída.Ót locali-
zação 99974-3917

VENDO PET SHOP
EM TAGUATINGA
QNA 11 R$ 27 mil. Acei-
to carro. Tr: 99164-9876

5.7 TURISMO E LAZER

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

5.7 VIAGEM

VIAGEM

VIAGENS MA, RJ, SP,
MG, PI, CE, PE, PB,
AL, SC, BA, TO GO MT
etc (61) 99342-3380

OUTROS

ACOMPANHANTE

MULATA GLOBELEZA
CLAUDIAMULATAGlo-
beleza nua na foto do
zap. 61 98473-3483

BOCA GULOSA
LU FAÇO Oral até o fim
em homens. Surpreen-
da-se! 6198423-0109

ADRIANA ESTUDAN-
TE mineira safada e irre-
sistível. Faço como se
fossemos namorados.
61 99880-4593 A N 306

ADRIELY LOIRA
ATIVA E PASSIVA

FALSA MAGRA 35
anos adoro fazer beijo
gregoAnals/ frescuraSu-
doeste 61 99464.1389

ALICE PLUS coroa
p/Srs. adoro ser chp e
carinho Promoção 61
98638-4409 Sudoeste

ALLAN 25 ANOS
BOY MORENO bonito
sou discreto massagis-
ta com local Asa Nor-
te 61 99422-0962 zap

ORAL ATÉ O FIM
BIA FAÇO Oral até o
fim em homens. Surpre-
enda-se! 6198237-3542

5.7 ACOMPANHANTE

ELEITA A COROA
MAIS LINDA ACADEMIA,
LUANA BRONZEADA
depraia, olhosverdesna-
turais. Faço chamada
de vídeo 6198145-5172

MASSAGEM ERÓTICA
PUROPRAZERdosedu-
pla e brinquedinhos (61)
3326-7752/99866-8761

WWW.SEDUCAOBSB.
COM modelos alto nível
61 98153-0736

MASSAGEM RELAX

ABY COROA Linda cin-
quentona sexo c/ massa-
gem (61) 9.8652-5354

ANARA PROFISSIONAL
MASSOTERAPEUTA
SOU UMA mulher com
42anos Bonita, educada
e paciente asa norte 61
98182-2128 whatsapp

ANE COROA TOP
P/SRS massg oral até o
fim 61 991921318 406N

ANTI STRESS relaxan-
te p/ dor muscular c/ rela-
xamento na próstata.
(61) 99276-5781 Lauri

EXECUTIVE RELAX
massagens lindas aten-
dentes Garvey Park Ho-
tel 2º andar sala 181
(61) 9.8652-5354

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
d a s l i n d a s 6 1
985621273/ 3340-8627

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DOMESTICA
COZINHARBemtdservi-
ço, dormir. 98344-0040

6.1 NIVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
per. Ótimos ganhos!! 61
99414-1086 só zap
ARRUMADEIRA/ PAS-
SADEIRA p/ o Lago
Sul, casa de 1 só casal,
p/ dormir 61-999671737
ATENDENTESORVETE-
RIA - AsaNorte corleone-
pizzasebebidas@gmail.
com
AUXILIAR DE SERVI-
ÇOS Gerais para Sa-
mambaia. Enviar Cv p/:
rhprecisodeemprego
@gmail.com
AUXILIAR DE SAÚDE
BucalouTSBc/experiên-
cia em cirurgia e próte-
se p/ Asa Sul. Mandar
currículo 61-984897777
CASEIROPARASERVI-
ÇOS gerais, para mo-
rar. Tr.: 99976-4334
CHAPEIRO HAMBUR-
GUERIA Asa norte. CV:
corleonepizzasebebidas
@gmail.com

RESTAURANTE
CONTRATA

CONFEITEIRO(A), BO-
LEIRO(A) ,Aux. decozi-
nha, Aux. RH, Copeiro
c/ experiência. Enviar
curriculo: rhdondurica
@gmail.com

COSTUREIRA VAGA
c/ exper. CV p/: espaco
wm@gmail.com ou pelo
whatsapp 999077921
COSTUREIRA (O) IN-
DUSTRIAL ou opera-
dor(a) de máquina p/ tra-
balhar em confecção de
fardasmilitaresnaCeilân-
dia Norte 99419-6798
COZINHEIRA PRECI-
SA-SE para trabalhar
no Park Way. Cv p/:
empregodf.ks@gmail.
com
DOMÉSTICAQUECOZI-
NHE bem. Condominio
proximo ao Colorado e
Taquari.FalarcomAlbert-
to.Salário+ transporte re-
feição no local trabalha
da 08h30 às 16h30.
contato@alvaholdingsa.
com.br

DOMÉSTICA limpa e or-
ganizada, cozinha bem.
Tr: 99984-8156

6.1 NIVEL BÁSICO

DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE de Segunda a
Sexta. Local de traba-
lho: em Valparaíso de
Goiás. Que tenha experi-
ência e tenha referên-
cia. Lavar, passar, cozi-
nhar e cuidados gerais
com a casa. Contato pe-
l o Wha t sApp 61
991745717 ou selecao
emp r e g a g a d a 2 0 2 2
@gmail.com

DOMÉSTICASCONTRA-
TO duas p/ Asa Norte.
Período dia e a noite. En-
viar curriculum p/ au.
biramarsouzapinheiro@
gmail.com

GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA p/ restaurante
no SIA Tr: 99909-9896
MANICURE E NAIL DE-
SIGNERSalário a combi-
nar 61-982338723

MANICURE
COM EXPERIÊNCIA
p/ trabalhar na M Nor-
te. Ótima comissão Tr.
99148-2856

PRECISA-SE
MASSAGISTA COM
OU SEM experiência.
Interessados mandar
mensagem Whats 61
98161-0647

PRECISO DE
MASSAGISTA , DIA ou
noite ou final de sema-
na,podemorar. LocalSu-
doeste ou Guará . (61)
99855-6371
MOTORISTA DE CAMI-
NHÃO cat. D c/ experiên-
cia em câmbio reduzido.
acpapeisrh@gmail.com

MOTORISTA DE CAMI-
NHÃO Entulhos SAAN
Q.2 Lt 5 esquina 99988-
6276 Disk Caçamba

PARALEGAL VAGA p/
Núcleo Band. Cv para:
rhcvagasconfidenciais
@gmail.com
PEDREIRO COM exper
p/ morar Tr: 98405-3767
SAPATEIROSCONTRA-
TA-SE aprendiz e com
e x p e r i ê n c i a 6 1 -
999467219
TRABALHADOR(A)RU-
RAL saiba tirar pouco lei-
te, capinar lote, tratar ani-
mais 61-996614068

6.1 NIVEL BÁSICO

VENDEDOR(A) EXTER-
NO (PAP) Salário e co-
missionamento. Enviar
currículo p/: willtelecon
df@gmail.com
VENDEDOR EXTERNO
no ramo de telefonia ót
possiblidade de ganhos
99429-5493 whatsapp

RESTAURANTE
CONTRATA

BARISTA, GARÇON,
Aux. Serviços Gerais,
Operador de Caixa c/
experiência. Enviar cur-
riculo: rhdondurica@
gmail.com

NÍVEL MÉDIO

ESTAGIÁRIO(A) ASA
Sul Bolsa R$500+ VT
maisrhdf@gmail.com

ACOMPANHANTESVA-
GA p/ Boate Ceilândia
ser maior 18 anos 61-
982417890 whatsapp
ASSISTENTECOMERCI-
AL para Asa Sul. CV p/:
recru tamentoc l in ica
2020@gmail.com
ASSISTENTE CONTA-
BIL - Prestação de Con-
ta Eleitoral, Conhecimen-
to em SPCA. CV p/: rh.
cvagasconf idenciais
@gmail.com

CORRETORA SEGUROS
CONTRATA

ASSISTENTE COMER-
CIAL e Administrativo
de Seguros. Excelente
oportunidade de cresci-
mento e ganhos. Enviar
currículo: contato@
universaltrust.com.br

ASSISTENTE DE VEN-
DAS Enviar currículo p/:
p h s ca i n ve s t imen t o
@gmail.com

ATENDENTE
MANIPULAÇÃO

COMESEMEXPERIÊN-
CIA e boa digitação.
Sal. R$1.600 + Comis-
são+VA+VT + PS. Cv p/
: viamagistral-curriculum
@uol.com.br
ATENDENTECAIXACa-
feteria Lago Sul. Cv:
lagosulcontrata2022@
gmail.com



CLASSIFICADOSCORREIOBRAZILIENSE Brasília, quinta-feira, 4 de agosto de 2022 7

6.1 NÍVEL MÉDIO

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL MÉDIO

AUXILIAR DE LOJA lo-
ja Espaço Gold com dis-
ponibiliddeintegral.Unida-
des Tag. Sul e Asa Sul
98152-6196 Whatsapp
AUXILIAR DE ESCRI-
TA Fiscal e Aux. De Con-
tabilidade com CRC;
Aux.De Departamento
Pessoal local de traba-
lho Lago Sul.CV: contab
trade@gmail.com
CAIXA E ATENDENTE
escala 12 X 36 p/ Ág.
Claras CV: curriculojapa
df@gmail.com
CASEIRO/ JARDINEI-
RO p/ residência no La-
goNorte que saiba traba-
lhar c/ limpeza e jardina-
gem c/ boas referências
99316400
CONTADOR (A) CON-
TRATA-SE p/ Escritório
Contábil c/ experiência
no Departamento Contá-
bil. Interessados enviar
o currículo p/ seguinte e-
m a i l : s e l e c a o
contador2022@gmail.
com
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEIS Se profissionalize
na profissão custo R$
0,00. Currículos para:
rh@ambienteimoveis.
com ou 61-98423-8576
CORRETOR(A)DEIMO-
VEISsemexperiência. In-
teressados: brokers.
mkt@gmail.com
COSTUREIRACONTRA-
TA-SE para ajustes de
roupas em geral. Interes-
sados entrar em contato
no telefone (61) 98427-
9002
COZINHEIRO(A) VAGA
Salárioacombinarexperi-
ência comprovada. Envi-
ar currículo: rhvertcafe
@gmail.com
DIGITADOR(A) CON-
TRATA-SE para exer-
ceraatividadedetransfor-
mar/digitaráudioparatex-
to. Requisitos: Excelen-
teportuguês,conhecimen-
tosintermediáriosdeinfor-
mática, digitação rápida.
Local de trabalho: Valpa-
raíso, de segunda a sex-
ta. Interessados na va-
gadeverãoenviarcurrícu-
lo para o seguinte e-
mai l : rh rdkse lecao
2020@gmail.com
MANICURE E PEDICU-
REStudioKalynneAlmei-
da para atuar no Jardim
Botanico.Grande cliente-
la.Oportunidade imperdí-
vel 61-984137048

6.1 NÍVEL MÉDIO

DOMÉSTICA,COZINHEI-
RA precisa-se comexpe-
riência e referência para
trabalharnoParkWay. In-
teressadas devem envi-
ar CV para o e-mail:
financeiro@gontijocf.adv.
br

ESTAGÁRIO DE ADMI-
NISTRAÇÃ o - Universi-
dade Estácio de Sá
(Polo EAD) - Planaltina/
DF . I n te ressados :
estacio.contrata@gmail.
com

VAGAS PARA EXECUTIVO
EM VENDAS

HORÁRIO 09:00 ÀS
18:00 Requisitos: Proati-
vo , Comun ica t i vo ,
C omp r ome t i d o ( a ) ,
Ambicioso(a). Oferece-
mos: Cargo comissiona-
do /CLT, Transporte.
Oportunidade de Cresci-
mento com reconheci-
mento e premiações. Co-
nhecimentoeTreinamen-
to ara área empreende-
dora. Local de trab Asa
Sul. Interessados enviar
CV p/: 99254-0982 ou e-
mail: selecaotiming@
gmail.com

GERENTE DE OFICI-
NA Linha Pesada Die-
sel com experiência Poli-
service contrata. interes-
sados enviar e-mail :
emprego@poliservicezf.
com.br

CONTRATA-SE
INSTALADOR TÉCNI-
CO com conhecimentos
em CFTV, alarme moni-
torado , acesso remoto,
roteadores, configura-
ção de rede de dados e
infraestruturas de redes.
Exige-se: Carro e Experi-
ência. Tratar: instalador.
df2022@ gmail.com

MANICURE PRECISA-
SE p/ trabalhar salão
AsaSul. Entrar emconta-
to. 61-993148300

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE 3 dias por sema-
na de 7:30 às 8:30 da
noite comissão diária
dou treinamento de to-
das as massagens. Asa
Norte (61) 98214-4880

CONTRATO IMEDIATO
MASSAGISTAS AM-
BOS os sexos c/ou sem
exp. p/trabalhar em ho-
tel de luxo emBrasília. In-
teressadosprocurarThia-
go Whats 61 99653-
5661 ou thiagosinergia
@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

MECÂNICODEPÁTIO li-
nha pesada diesel com
experiência Poliservice
contrata. Interessados fa-
vor enviar curriculum
por e-mail: emprego@
poliservicezf.com.br
MONTADOR(A)DEMÓ-
VEIS planejados com ex-
periência em CTPS.
wb@wbarmarios.com.br
MOTOBOY VAGA -
ComExperiênciaEmElé-
tricaAutomotivae Instala-
ção Bateria Carro. Te-
mos Moto Interessados
na vaga entrar em conta-
to no telefone 61 98304-
3591
MOTORISTA/ ENTRE-
GADORContrata-se Ha-
bilitado - B - at remunera-
da disponibilidade de ho-
rário. CV p/ translaser.
logistica @hotmail.com

MOTORISTA DE CAMI-
NHÃO Com experiência
em viagem interestadu-
al. Enviar CV para:
recrutando2022 @gmail.
com

ELETROCONTROLE
ENGENHARIA
CONTRATA

PESSOAS PORTADO-
RASdeDeficiência:Auxi-
liaradministrativocomex-
periência. Enviar CV pa-
ra: adm@eletrocontrole.
com.br

POLIDOR DE AUTO
PHD AUTOMOVEIS -
Contrata-se c/ experiên-
cia Tr: 61 99981-1757
Paulo ou Enviar Curricu-
lum para: vagas@phd
automoveis.com.br SIA
Trecho 01/02 Lotes
1010/1040
PROFESSOR(A) DE
FRANCÊS c/ experiên-
cia. Enviar CV/: selecao
proffrances@gmail.com
PROFISSIONAISLIMPE-
ZA Maria Brasileira Cei-
lândia cadastra para atu-
ar em limpeza residenci-
al, comercial e/ou passa-
doria. 61-999599194 ou
ceilandia.atendimento
@mariabrasileira.com.br
PROJETISTA PRECI-
SA-SE (domínio pro-
mob) e Estagiário de Ad-
ministração. Interessa-
dos devem encaminhar
currículo p/ o seguinte e-
mail: gestaopessoas
pec@gmail.com
RECEPCIONISTACON-
TRATO clinica A. Sul 2ª
a 6ª CV: clinicamedica
asasul@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

REVENDEDORAS DE
M O D A Í n t i m a .
Precisa-se. 98191-6828

SEGURANÇAS CON-
TRATO (3) p/ Asa Nor-
te. Período dia e a noi-
te. Curric. p/ au.biramar
souzapinheiro@gmail.
com

TÉCNICO EM SAÚDE
Bucalcontratoc/CROati-
vo Cv: lustosaortodontia
curriculo@gmail.com
TECNICO CONTÁBIL /
Equivalente Contrata-se
c/ experiência em siste-
ma dexion e demais Roti-
nas. enviar CV: com pre-
tensão salarial para:
pessoal.auditoria@gmail.
com
TÉCNICOEMINFORMÁ-
TICAContrata-secomco-
nhecimento eletrônica.
CV: hirdrh@gmail.com
VENDEDOR(A) VAGA
(Contrato MEI) Samam-
baia. CV p/: selecao.
adm28@gmail.com
VENDEDORAS(ES)
CONTRATA-SE Espa-
çoGold loja de roupas fe-
mininas com experiên-
cia de Loja. Interessa-
das61-98152-6196What-
sapp

CONTRATO
VENDEDORES (A) E

COMEXPERIÊNCIAEn-
viar currículo para:junio.
coach@gmail.com
GANHE DE R$3.000 a
R$4.000 Reais. Tr: 61-
983377670
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE para Terra-
ço Shopping - Oferece-
mos: Bom Salário + Va-
le Transporte + Vale Re-
feição - Interessados En-
viar Currículo para (61)
99814-6896.

NÍVEL SUPERIOR

CONTRATA SE
PROFESSORES (AS)

DE LIBRAS
COMEXPERIÊNCIA.En-
viar currículo para:/
junio.coach@gmail.com

ADVOGADO INICIANTE
PARA ACOMPANHA-
MENTO Processual e
protocolo. Interessados
enviar CV c/ pretensão
salarial, trabalhar 3 dias
na semana. E-mail:
hami l tondel ima2013
@hotmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

ANALISTAMIDIASSoci-
ais. CV c/ pretensão sala-
rial: recrutamentoclinica
2020@gmail.com
ATENDENTE DE LAN-
CHONETE atendimen-
to,registrovendas,produ-
ção p/ Importante empre-
sa no DF. Faça o cadas-
tro https://arteaga.com.
br/
COORDENADOR (A)
PEDAGÓGICO Bilíngue
- Skill Idiomas - São
Sebastião/DF. CV para:
estacio.contrata@gmail.
com
CUIDADORA PARA
TRABALHAR no local
de Recanto das Emas,
aos sábados e domin-
gos. Interessados entrar
em contato no seguinte
telefone (61) 9 9562-
9696. Laênia

DENTISTA ESPECIA-
LISTA com título em
qualquer especialidade,
desde que registrado no
CRO há mais de 2
anos, venha trabalhar co-
nosco! Enviar CV para:
selecaopsi2022@gmail.
com ou (61)99148-9659

ESTAGIÁRIO DE ADMI-
NISTRAÇÃO - Universi-
dade Estácio de Sá
(Polo EAD) - Asa Norte
estacio.contrata@gmail.
com
FONOAUDIOLOGIA E
PSICOLOGIA Interessa-
d o s e n v i a r CV :
adm@cetfisio.com.br
HOME CARE CONTRA-
TA seguintes profissio-
nais médico, enfermei-
ro, técnico em enferma-
gem, psicólogo, fisiotera-
peuta, fonoaudiólogo, te-
rapeutaocupacional,nutri-
cionistaeassistenteadmi-
nistrativo. Interessados
devem enviar currículo
para o e-mail: rhbrasilia
homecare @gmail.com

COLÉGIO TIRADENTES
CONTRATA

PROFESSOR (A) de re-
dação fund. I emédio En-
viar CV p/ ceilanprof@
gmail.com

PROFESSOR(A) DE
EDUCAÇÃO Física Ba-
charel. Enviar currículo
para: curves405sul
@gmail.com

TERAPEUTAOCUPACI-
ONAL p/ trabalhar em
Instituição de Idosos em
Sobradinho. Enviar CV:
instcontrata@gmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

VAGAS DE ESTÁGIO :
Acadêmicos a partir do
5̊ período em Gestão
Púb, Adm, RH e Curso
Téc. Horário: 08h às
13h. Bolsa R$ 1.000
+aux.transporte R$
200+seg de vida. Enviar
cv para: selecao@cauc.
com.br.

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

OFEREÇO MEUS
SERVIÇOS DE

CASEIRO/JARDINEI-
RO Tenho exp/ ref. Não
Durmo! 98426-2242

AGÊNCIA CONFIAN-
ÇA há mais de 30 anos
tem também: Arrumadei-
ra, Diarista, Cozinheira
de forno e fogão, Babá
Motorista, Caseiro e cui-
dadora de idosos. 3356-
3351/ 98609-0574

6.2 NÍVEL BÁSICO

DIARISTAEPASSADEI-
RA ofereço os meus ser-
viços 61-992502009

NÍVEL MÉDIO

DOMÉSTICA OFERE-
ÇOmeus serviços de do-
méstica, experiência em
carteira e 2º grau comple-
to 61991790089 só inte-
ressados
FAXINEIRASOFERECE-
MOSPacote de 2 faxinei-
ras menor valor da re-
gião. 61998706781

MOTORISTAPARTICU-
LAROfereçomeus servi-
ços.SouPolicialCivilapo-
sentado. 61 99551-8071
Whatsapp

TÉCNICA/CUIDADORA
ofereço meus serviços
c/ alta qualidade c/ dispo-
nibilidade 984453849

NÍVEL SUPERIOR

QUALIFIED PROFESSI-
ONAL busco oportunida-
decomorecepcionistaBi-
lingueemhotelouEmabi-
xada 61-982853955

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

AULAS DE REFORÇO
Turbo! R$80,00 hora/
aula. Não deixe pra últi-
ma hora 99531-8000

EDUCAÇÃOFINANCEI-
RA Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
999758577

CURSOS

CURSO PRÁTICO no
Sistemadefolhadepaga-
mento. 61-984459373

DIPLOMA2022Recupe-
re o tempo perdido. Ensi-
noMédio, Técnico,Supe-
rior 35-99185-9507

NEGÓCIO DIGITAL do
Zero.Vagas abertas!
@fredfonsecamkt

CURSO FINALIZA Edu-
c a ç ão 2022 35 -
84087096
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